
ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ ВОЗРОЖДЕННОГО ХРА-
МА. В субботу, 8 января, свой первый юбилей
отметил храм Христа Спасителя – десятиле-
тие возрождения. Возрождение началось 8
января 1995 года. Современные технологии
позволили построить храм с нуля по проекту
200-летней давности знаменитого архитекто-
ра Константина Тона всего за 5 лет. В строи-
тельстве принимали участие лучшие зодчие
Москвы и России, а его ход контролировал
лично мэр Юрий Лужков.

ПРОТЕСТ ПЕНСИОНЕРОВ. В Подмосковье
возле здания администрации города Химки
прошел несанкционированный митинг. Нес-
колько сотен пенсионеров протестовали про-
тив замены льгот денежными компенсация-
ми. Сначала митинг проходил достаточно
спокойно. Однако около 11.30 его участники
перекрыли Ленинградское шоссе в районе
остановки «Бутаково», и движение по маги-
страли было практически заблокировано. Со-
трудникам милиции удалось оттеснить пен-
сионеров с дороги, чтобы уберечь их от опас-
ности и устранить помеху движению.

БОМБИЛЫ РАЗБУШЕВАЛИСЬ. По факту
очередной стычки между муниципальными
таксистами и частными извозчиками - массо-
вой драки в центре города - возбуждено уго-
ловное дело по статье 213 УК РФ «Хулиганст-
во». Об этом в среду, 5 января, сообщили в
городской прокуратуре. Драка, в которой
участвовали около 40 человек, случилась в
ночь на 5 января недалеко от Площади трех
вокзалов - у кинотеатра «Перекоп».

ВЬЮГОВЕЙ ПОД ВОЛЧИЙ ВОЙ. В понедель-
ник, 10 января, на территории Московского
зоопарка стартовал международный конкурс
снежных и ледовых скульптур «Вьюговей».
Правда, поскольку вьюги не было, открыли
его под завывание волка. Пятнадцать  команд
из  восьми  стран приехали в Москву, чтобы
рядом с живыми животными соорудить зве-
рей изо льда. Участникам выдали материал –
лед, вырезанный на гребном канале в Кры-
латском. На выполнение конкурсного зада-
ния отведено три дня.

Марина 
РУДАКОВА,
заместитель
генерального
директора
ЗАО НПЦ
«Огонек»

Мы начинали свою деятельность
17 лет назад с кооператива, а се-
годня наше ЗАО - солидная фир-

ма, оказывающая более ста видов реа-
билитационных услуг. За эти годы объ-
ем выпускаемой продукции мы увеличи-
ли в сотни раз.

Но за эти годы обозначились и проб-
лемы, без решения которых бизнес раз-
виваться не сможет. Самая больная из
них - обеспечение малых предприятий
нежилыми помещениями. Даже для нас,
стабильно работающих, арендная плата
стала неподъемной, потому что взимает-
ся через посредников, которые безу-
держно накручивают цены, ставя тем са-
мым палки в колеса малому бизнесу. Вся
надежда на реализацию целевой город-
ской программы обеспечения малых
предприятий нежилыми помещениями,
которую недавно утвердило столичное
правительство.

Вторая проблема - госзаказ, в выполне-
нии которого мы, естественно, заинтересо-
ваны. Но при проведении конкурсов на
госзаказы предпочтение отдается ГУПам,
хотя у многих акционерных обществ, в том
числе нашего, качество продукции и услуг
зачастую выше, а цены - ниже.

Третья проблема. Многие малые пред-
приятия занимаются разработкой науко-
емких технологий. Например, по выпуску
качественной медицинской техники малые
предприятия Москвы занимают лидирую-
щее место. Но нам очень трудно внедрять
свои научно-технические разработки. Мы
могли бы, выполняя заказы департаментов
здравоохранения и социальной защиты
населения, внедрить в производство це-
лый ряд очень эффективных научно-тех-
нических разработок с пользой для города
и москвичей, нуждающихся в реабилита-
ционной медицинской технике.

Еще раз хочу повторить: мы, предприни-
матели, не стояли и не стоим с протянутой
рукой, не просим каких-то особых льгот.
Мы готовы работать много, добросовестно
и качественно, но нужна более прозрачная
законодательная база, которая бы надеж-
но защитила производителя. И у органов
исполнительной власти в этом должна
быть прямая заинтересованность: ведь
чем шире развернутся предприятия мало-
го бизнеса, тем больше налогов поступит в
казну города. А это в интересах всех моск-
вичей, особенно тех, кто нуждается в соци-
альной защите. Мы, предприниматели -
социальные партнеры власти и хотим ра-
ботать на благо города.
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Вера СОКОЛОВСКАЯ, 
бухгалтер:
- Мне это новшество не нравится. Лю-
ди состоятельные, как и всегда,  уеха-
ли на южные курорты, но большинст-
во москвичей не смогли. Дачи же есть
далеко не у всех. Часто ходить в театр
или на концерт для многих - тоже удо-
вольствие недоступное. Мне жаль тех,
кто 10 дней провел за столом (празд-
ник ведь!), что вредно для здоровья.
Если уж устраивать такой долгий
праздник, то лучше в мае. Я смогла бы
уехать в деревню. Но еще лучше раз-
делить десятидневные праздники на
трехдневные в течение года.

Людмила ЩИПАХИНА, 
поэт:
- Это неплохо. Наш народ так обделен
экономически, так унижен политиче-
ски, что праздники являются хоть ка-
кой-то компенсацией за его страдания.
И если праздник длится много дней,
так пусть люди как следует отдохнут и
повеселятся - если смогут. Да, выход-
ной получился длинным, но это дает
возможность действительно отвлечь-

ся от бесконечных нудных будней, от
тяжелой нищей жизни, бесправной, со
страшными катаклизмами.

Сергей ЧЕРНИЧЕНКО,
главный специалист 
Департамента ЖКХиБ:
- В первые продолжительные ново-
годние каникулы снег падал с завид-
ной регулярностью, и коммунальщи-
ки его убирали в обычном режиме,
невзирая на выходные дни. Поэтому
все было как всегда: праздники про-
летели незаметно - в  трудах, заботах.

Ольга ГАЛИЦКАЯ,
ведущая на радио «Маяк-24»:
- Зимой такие длинные каникулы не
нужны. Для большинства они получи-
лись мучительными и бессмысленны-
ми. Люди поневоле истратили все
деньги и отупели от телевидения. Ведь
у среднестатистической семьи нет воз-
можности отдохнуть даже в подмос-
ковном пансионате. Эти каникулы
нужны только для того, чтобы Госдума
легально отдохнула на Канарах. Зимой
достаточно было бы сделать выходны-

ми 31 декабря и 1 января,  а каникулы
лучше бы устроили весной или летом.

Дмитрий СТРЕБКОВ,
директор ВНИИ электрификации
сельского хозяйства:
- В связи с недавним цунами мне домой
позвонили сотрудники индийского по-
сольства: попросили отправить туда
солнечные батареи. Сделать это надо
срочно, ведь люди бедствуют. А индий-
цы удивляются, что в эти дни в России
ни до кого дозвониться невозможно...

Алексей КРЕПКОВ,
директор ГУП ДЕЗ 
«Северное Измайлово»:
- Когда зимние каникулы у школьни-
ков, депутатов - экономике страны
ущерба нет никакого. А вот когда на
десять дней замирает производство -
потери, конечно же, огромные, даже
подсчитать невозможно. В сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства та-
кие длительные каникулы вообще не-
допустимы, потому что здесь каждую
минуту что-нибудь может случиться.
Хорошо, что в эти десять дней не бы-

ло морозов, обошлось без аварий, а
то ведь слесаря-сантехника, электри-
ка днем с огнем бы не сыскать.

Людмила АДАМЕНКО,
экономист:
- Пока дети были школьниками, меч-
тала о том, чтобы у меня тоже были
зимние каникулы. А сейчас мои дети
выросли, и мне эти праздники уже не
так нужны. Надеюсь, хорошо тем ма-
мам, которые провели эти каникулы
со своими ребятами.

Игорь СОРОКИН,
водитель автобуса:
- Честно говоря, нам, транспортникам,
что праздники, что будни - все едино.
Вы же на автобусах и в Новый год, и в
День Победы ездите, верно? У нас -
его величество график. А в празднич-
ные дни даже намного легче - и машин
меньше, особенно грузовиков и «чай-
ников», и пассажиров. Так что можно
сказать, что в какой-то степени мы, во-
дители, в праздники тоже отдыхаем, и,
чем они длиннее, тем свободнее доро-
ги... И нам спокойнее за баранкой.
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«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ХОТИМ РАБОТАТЬ 
НА БЛАГО ГОРОДА

«Кто сказал, что Земля умерла?!» - задавался
вопросом поэт. И под занавес високосного
года она подтвердила не только жизненную,

но, увы, и смертоносную свою силу. Землетрясение и
цунами в Юго-Восточной Азии своими страшными по-
следствиями заставили людей вспомнить и Всемир-
ный потоп, и последний день Помпеи. Россия одной из
первых пришла на помощь пострадавшим, ООН и Ев-
росоюз мобилизуют финансы для ликвидации послед-
ствий стихии... 

Тем временем ученые в который раз хватаются за
голову: что и почему нынче происходит? Тут уже не до
благодушия: мол, у природы нет плохой погоды. Каж-
дый день приносит новые и новые ошеломляющие ве-
сти: в жаркой Аризоне - снегопад, залило Хельсинки и
Ригу, у берегов Индонезии - чуть ли не постоянные су-
дороги земной тверди... В Москве погода тоже ставит
рекорды. И впору, кажется, позабыть о рождествен-

ских или крещенских морозах, которыми всегда сла-
вилась Русь.

Между тем от погоды зависит и наше здоровье, и на-
строение, и деловые планы. Для коммунальных служб
ее сюрпризы - это вообще непреходящая головная
боль. Вот почему в попытках понять ее изменчивый
нрав мы бросаемся из крайности в крайность: то кля-
нем метеорологов, то вверяемся гаданиям астрологов,
то копаемся в старозаветных приметах или посвящаем
себя самоотверженной (в буквальном смысле!) борьбе
с глобальным потеплением.

Между тем история - самая неподкупная свидетель-
ница - говорит: ничто не ново под луной! Сегодня мы
открываем рубрику, посвященную истории метеона-
блюдений на планете - с добиблейских времен до на-
ших дней. Что, где, когда произошло и какой будет
погода в столице в течение недели - об этом читай-
те в каждом номере «Московской среды» на стр. 23.
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КАЖДОМУ ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ И ДОМА
БЫЛИ КРАСИВЫМИ, И ДВОРЫ - 
УЮТНЫМИ, И ДОРОГИ - БЕЗОПАСНЫМИ.
ТАК ЗА ЧЕМ ОСТАНОВКА?

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (107), 12 - 18 января 2005

-Петр Николаевич, что, на ваш
взгляд, было главным в работе
Комплекса городского хозяйст-

ва в 2004 году?
- Не рискну делить направления го-

родского хозяйства на главные и второ-
степенные, тем не менее соглашусь: не-
которые из них играют ведущую роль.
Скажем, одна из главных задач комплек-
са городского хозяйства - обеспечение
москвичей теплом, водой, электричест-
вом и другими элементарными удобства-
ми, без которых немыслима жизнь в ме-
гаполисе.

Главное - это среда обитания москви-
чей. Каждому из нас хочется, чтобы и
фасады наших домов были красивыми, и
кровли не текли, и подъезды были отре-
монтированы. Хочется, чтобы в этих
подъездах было безопасно жить. Хотим
мы, чтобы сосульки с крыш не падали и
дворы были очищены от снега, чтобы на
асфальтовых дорогах не было ям, и зе-
лень во дворах была, и цветы на клумбах
- чтобы все это было, коммунальным ра-
ботникам пришлось усердно потрудиться
в минувшем году.

Сегодня могу сказать: задание прави-
тельства Москвы по комплексному бла-
гоустройству дворовых территорий вы-
полнено в полном объеме. Только на
программу «Мой двор,
мой подъезд» было напра-
влено 3,3 млрд. рублей.
Благоустроено 6689 город-
ских территорий, в том
числе комплексно - 4444
двора жилищного фонда.
Отремонтировано 16979
подъездов жилых домов.
Оборудовано системами
видеонаблюдения 16159
подъездов. Введены в экс-
плуатацию парки «Новоде-
вичьи пруды» и «Екатери-
нинский сквер», создан
парк скульптур в Останки-
не, этнографическая де-
ревня в Бибиреве, благоус-
троена и озеленена терри-
тория аэропорта и поселка Внуково, за-
вершен первый этап озеленения терри-
тории, прилегающей к Ростокинскому
акведуку, закончена реконструкция парка
на Самотечном бульваре.

На озеленение Москвы вместо запла-
нированных 1,6 млрд. выделено 1,9
млрд. рублей. Большое внимание - те-
перь уже по традиции - мы уделили цве-
точному оформлению города. По срав-
нению с 2003 годом его объем увеличил-
ся на треть и составил 520 тыс. кв. м. В
2005 году эта цифра возрастет до 600
тыс. кв. м. Значительно расширился ас-
сортимент цветочной рассады - приме-
няется более 520 наименований расте-
ний; только антирринума более 20 сор-
тов, петунии и бегонии более 50 сортов.
В минувшем году впервые на 51 улице
столицы провели эксперимент: внедри-
ли вертикальное озеленение фасадов
общественных и жилых зданий.

Один из важных разделов цветочной
программы - широкое вовлечение в нее
жителей. С 2002 года в Москве проводит-
ся городской конкурс по цветочному
оформлению территорий жилой за-
стройки - «Цветы у дома». В нем участву-
ют жители, озеленяющие дворы своими
силами. И надо сказать, что количество
участников конкурсов ежегодно увеличи-
вается, совершенствуется качество цвет-
ников.

- Среда обитания - это и транспортное
обслуживание москвичей.

- Москва интенсивно развивается, в
том числе растет объем пассажирских и
грузовых перевозок, увеличивается ко-
личество личного транспорта на улицах
города. Все это заставляет нас перестра-
ивать работу, и прежде всего в организа-
ции транспортного обслуживания. Речь
идет и о модернизации станций метропо-
литена, и о закупке наземного транспор-
та. Мы, например, закупили 620 новых
автобусов, 150 троллейбусов и более 120
трамваев. Это современные комфортные
машины. Мы не только закупаем, но и
модернизируем существующий парк.

Активно внедряем современные топ-
ливные технологии. В 2004 году в поряд-
ке эксперимента перевели более 30 авто-
мобилей на диметилэфир. Применяем
сжиженный газ. К этому нас подвигают

требования экологической безопасности
и объем транспорта.

Ищем новые решения в системе пере-
возок. Перспективным считаем развитие
железнодорожного транспорта. Приведу
несколько примеров. Успешно развива-
ются интермодальные перевозки в аэро-
порты города. В 2004 году впервые от-
правились поезда «Аэроэкспресс» до аэ-
ропортов Внуково и Шереметьево. Пока
пассажиры добираются до аэропортов с

пересадкой на автобусы, но в нынешнем
году «Аэроэкспресс» войдет в новый
внуковский авиатерминал. В минувшем
году открыты перевозки по маршрутам

Москва - Мытищи
и Москва - Любер-
цы. Например,
э л е к т р о п о е з д
«Спутник» сооб-
щением Москва -
Мытищи перевез
со дня открытия 4
млн. пассажиров,
причем если рань-
ше он доезжал до
Мытищ за 30 ми-
нут, то сейчас - за
18. До Домодедова
раньше электричка
добиралась 90 ми-
нут, сейчас - 35-40
минут.

И коль скоро за-
шла речь о комфортности транспортно-
го обслуживания москвичей, то нельзя
не упомянуть об уникальном строитель-
стве выхинского пересадочного узла,
расположенного на пересечении Восточ-
ного и Юго-Восточного округов. Нам
важно было разделить поток пассажи-
ров метрополитена и железной дороги.
Дополнительно из двух узких тоннелей
построили современнейший подземный
переход с пересадками, с выходами на
платформы - железнодорожную и мет-
рополитена.

И, наконец, еще одно направление на-
шей транспортной программы - улучше-
ние организации движения. В минувшем
году продолжалась реализация про-
граммы «Старт», направленной на регу-
лирование потоков движения, переклю-
чение их на менее загруженные в часы
пик транспортные магистрали. Естест-
венно, не обошлись мы без таких мер,
как ограничение движения грузового
транспорта. Это связано с уточнением -
подчеркиваю, уточнением! - объема пе-
ревозок: едва мы приняли решение об
ограничении въезда грузового транспор-

та в дневное время в пределы третьего
кольца, заявки пошли валом - без како-
го бы то ни было обоснования. Скажем,
в заявке мясокомбината было написано:
просим выдать пропуска на 200 машин.
Мы попросили объяснить, куда мясо-
комбинат доставляет продукцию. Если в
школьные столовые, то вот вам зеленый
свет. Если в крупные торговые центры
типа «Седьмой континент» или «Мега»,
то почему нельзя доставлять ту же кол-
басу ночью, под утро? Магазин открыли
- а на прилавках свежий товар. Почему
надо везти днем, когда заторы, когда
мясная продукция во время простоя в

многочасовых пробках теряет
свой товарный вид? Ночью же
ее можно довести за полчаса.

- Но газеты обычно разво-
зят утром...

- Между прочим, средства
массовой информации дали
заявку на огромное количест-
во пропусков. Но зададимся
вопросом: продуманы ли мар-
шруты доставки? Допустим,

нужно развезти полумиллион-
ный тираж газеты «Московская
среда». Можно пустить машины
хаотично, а можно оптимизиро-
вать маршрут. Недавно уважае-
мый руководитель Московского
метрополитена Дмитрий Влади-
мирович Гаев запросил 10 пропусков на
машины для развозки билетов. Зачем?
Покажи нам схему развозки. Пока ответа
не дал...

- То есть, как говорится,
«доходите» до каждой ма-
шины?

- Сейчас в ГАИ работает
комиссия, состоящая из
представителей всех струк-
турных подразделений Ком-
плекса. Сообща пришли к
тому, что учитывать нужно
абсолютно все. Есть ли раз-
решение на строительство?

Нужно ли на объект доставлять именно
эти материалы, а не другие? В какие
сроки получено разрешение на строи-
тельство? За всеми этими вопросами -
желание дисциплинировать перевозки.
Так что в наших действиях не столько
запрет, сколько оптимизация движения
транспорта по столице. С другой сторо-
ны, во всех городах мира такие запреты
действуют, и намного жестче, чем у
нас...

- Петр Николаевич, хотя в организации
работы городского хозяйства и заметны
серьезные сдвиги, но все еще много жа-
лоб на качество обслуживания, на отно-
шение к людям. И к вам часто обраща-
ются с подобными жалобами, например,
по работе ЕИРЦ. Принимаются ли какие-
то меры по этим жалобам?

- Ни одно обращение москвичей не
остается без внимания, вне поля зре-
ния, и моего лично как руководителя
комплекса. Не случайно мы вводим
«горячие линии»: они фиксируют не
количество звонков, а конкретные не-
достатки в работе. На звонки мы не-

медленно реагируем и не только ликви-
дируем конфликтную ситуацию, но и
проводим серьезный анализ. Впрочем,
не нужно иметь семь пядей во лбу, что-

бы понять простую истину: при высо-
кой личной культуре и хорошей про-
фессиональной подготовке сотрудни-
ков тех же ЕИРЦ не нужны были бы эти
«горячие линии». К сожалению, пока
контроль и «горячая линия» - элементы
воспитания, если хотите.

Вот вы упомянули ЕИРЦ. Кто там ра-
ботает? Обыкновенные госслужащие. Но
если какой-то чиновник подчас не имеет
прямого контакта с человеком, то сот-
рудник ЕИРЦ - в центре общения с жите-
лями. На него замкнуты все проблемы

жилищно-коммунального хозяйства. Где
проблемы - там конфликты. Умению га-
сить конфликт, как вы знаете, нужно
учить, и наука эта не простая. Но, с дру-
гой стороны, давайте смотреть на проис-
ходящее в динамике. Два года назад при
встречах с жителями мы сталкивались с

громадным количеством жалоб на рабо-
ту ДЕЗов, особенно по расчетам, по пла-
тежам. Сегодня жалобы на работников
ЕИРЦ единичны, поверьте. Когда разби-
раемся с ними, то выясняется: там нови-
чок не вошел еще в суть работы с людь-
ми, там у кого-то плохое настроение, со-
рвался. Но тех проблем, что мы имели с
ДЕЗами, уже нет.

В целом с введением ЕИРЦ в оплате
коммунальных услуг произошли рази-
тельные перемены. Даже самые стойкие
противники ЕИРЦ сдались - признали их
необходимость. На днях с одним таким
бывшим противником встретился. Он
говорит: «Вчера побывал в ЕИРЦ на
Тверской - красота! Подхожу к своему
окошку, а там табличка: «Ваш бухгалтер
заболел. Отсутствовать будет до 27-го».
Что делать? Рядом барышня - не вол-
нуйтесь, говорит, у нас взаимозаменяе-
мость, я сейчас все сделаю. Через не-
сколько минут подает лицевой счет. Я
был потрясен. Ведь я не верил, что у вас
получится, думал, что пустая затея». И,
знаете, не он один такой недоверчивый.
Сомневались в успехе главы управ, пре-
фекты, я уже не говорю о самих жите-
лях. Говорили: деньги на ветер бросают.
Оказалось - не на ветер, а на общее бла-
го. Из 125 ЕИРЦ мне пришлось объехать
около 80 и везде объяснять начальни-
кам ДЕЗов, ЕИРЦ, какой мы видим рабо-
ту центров. В некоторые по два раза
пришлось ездить. Помню ЕИРЦ в Ясене-
ве: на 170 тысяч населения 60 тысяч ли-
цевых счетов, а у них два окошка. Лето.
Жара. Очередь измученных людей. Па-
родия на ЕИРЦ. Дискредитация идеи.
Потом они нашли помещение, все пере-
делали. И таких примеров много.

- Еще большие изменения произошли
с самими жителями...

- Вскоре после введения ЕИРЦ мы
сделали - на базе СВАО - анализ просро-
ченных платежей и выявили не платя-
щих по три месяца, по полгода, девять
месяцев, год. Стали анализировать: кто
не заплатил и почему? Оказалось, 60-65
процентов неплательщиков не заплати-
ли не потому, что не хотели или бедны -
у людей не было информации: либо не
доставлялись платежные квитанции, ли-
бо были затеряны в ворохе ненужной ре-
кламы, которую бросают в почтовые
ящики. Были случаи, когда почтовые
ящики жгли хулиганы. Кто-то давно уте-
рял ключ от почтового ящика и не загля-
дывал в него месяцами. Знаю случай,
когда девять раз доставлялись платеж-
ные документы в один и тот же адрес!

- Насколько выросла собираемость
платежей?

- В среднем по городу собираем до 98
процентов платежей - очень высокий по-
казатель.

- Какие еще произошли изменения в
рамках реформы ЖКХ?

- Мы полностью перевели на персони-
фицированные счета жилищные субси-
дии. Их получают сегодня 38 тысяч се-
мей. Задержек с платежами теперь нет.

На очереди - расчет с населением по
фактически потребленным услугам.
Сегодня жители столицы платят за теп-
ло, горячую и холодную воду по рас-

четным тарифам. В 2004 го-
ду мы начали устанавливать
на жилые дома приборы уче-
та - успели охватить 9820
жилых домов. В 2005 году
продолжим и завершим их
установку. Но рассчитываем,
что уже с 1 февраля введем
оплату по фактически по-
требляемым услугам - горя-
чей и холодной воды и теп-
ловой энергии - в расчете на
дом. Вместе с тем мы призы-
ваем собственников и нани-
мателей жилья к установке
индивидуальных приборов
учета в квартирах. Для этого

подготовлена нормативно-правовая и
техническая база. Кроме того, планиру-
ем в 2005 году перевод льгот, дотаци-
онных денег на покрытие убытков за
оплату горячей и холодной воды.

ГДЕ РАБОТАЮТ С ДУШОЙ, 
ТАМ И РЕЗУЛЬТАТ
Об итогах минувшего года и задачах на нынешний год корреспонденту «МС»
рассказывает первый заместитель мэра Москвы в правительстве столицы,
руководитель Комплекса городского хозяйства  Петр Николаевич АКСЕНОВ.
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В ходе подготовки к зиме
2004-2005 гг. городские служ-
бы провели ремонтно-эксплуа-
тационные работы на 68 тепло-
вых станциях, 104 газовых ко-
тельных, около 8000 тепловых
пунктах и 406 ГРП. К зимней
эксплуатации подготовлено
около 30000 жилых строений и
768 ЦTП, оставшихся на балан-
се жилищных организаций. Пе-
ревыполнены плановые зада-
ния по ремонту кровель - сталь-
ных отремонтировано 260 тыс.
кв. м и мягких - 600 тыс. кв. м.

В минувшем году отремонтировано более 14 млн.
кв. м дорожных покрытий, подготовлено 7 тыс. еди-
ниц снегоуборочных машин и механизмов, построе-
ны 17 баз хранения противогололедных реагентов.
На механизированной уборке дворов нынешней зи-
мой занято 3,5 тыс. единиц малой уборочной техни-
ки, в том числе более 1,5 тыс. мотоблоков, 1,7 тыс.
тракторов и другой малой техники.

В Москве перерабатывается более четверти об-
щего объема отходов, в то время как, по данным
Минприроды РФ, в среднем по России вывозится
на полигоны для захоронения более 97 процентов
отходов. В 2005 г. начнется реконструкция мусоро-
сжигающего завода № 3. Обновленный по австрий-
ской технологии завод мощностью 330000 тонн в
год будет введен в эксплуатацию летом 2007 года.

В 2004 г. система ЕИРЦ подняла валовой
сбор платежей за жилищно-коммунальные ус-
луги до 100 процентов. Уровень текущих сбо-
ров платежей возрос с 80-95 до 97 процентов.

В январе 2004 г. правительство Москвы раз-
работало программу ввода новых генерирующих
мощностей для покрытия возросших нагрузок в
объеме 3900 МВт электрической и 9,8 млн. Гкал
тепловой мощности на период до 2010 г. В июле
2004 г. в опытно-промышленную эксплуатацию
запущены две газотурбинные установки общей
мощностью 12 МВт электрической и 24 Гкал/час
тепловой мощности на районной тепловой стан-
ции (РТС) «Люблино». Запланирован ввод двух
ГТУ на действующих РТС – «Курьяново» и «Пеня-
гино». Аналогичные ГТУ будут введены в эксплу-
атацию в Зеленограде и Переделкине в 2005 г.

Окончание на 8-й странице

Ежегодно в Москве в жилом секторе
образуется более 2 миллионов тонн
твердых бытовых отходов (ТБО) и 655
тысяч тонн крупногабаритного мусора
(КГМ). В 2004 г. введен в опытно-про-
мышленную эксплуатацию комплекс
по переработке изношенных автопо-
крышек (мощностью 12 тыс. тонн в
год) и установки по переработке би-
тумных отходов кровельных материа-
лов (мощностью 2 тыс. тонн в год).
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Что нас волнует...
МОСКВА, ПОЖАЛУЙ, ЕДИНСТВЕННЫЙ
РЕГИОН В СТРАНЕ, ВСЕГДА РЕАЛЬНО

ВЫПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ПЕРЕД СВОИМИ ЛЬГОТНИКАМИ
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9 января состоялись выбо-
ры главы Палестинской
национальной админист-

рации. Как и ожидалось, побе-
дителем стал 69-летний Мах-
муд Аббас, известный также
как Абу-Мазен. По данным из-
бирательной комиссии, в вы-
борах участвовали свыше
миллиона палестинцев. В
обеспечении проведения го-
лосования на 1077 избира-
тельных участках, в которых
были установлены 2800 урн,
трудились 17 тысяч человек.
За ходом выборов следили
около девяти  тысяч местных
наблюдателей и не менее 800
международных.

За два месяца до выборов
Аббас был единогласно из-
бран председателем исполко-
ма Организации освобожде-
ния Палестины (ООП), кото-
рый на протяжении 35 лет
бессменно возглавлял Ясир
Арафат.

В ходе предвыборной кампа-
нии, начавшейся 26 декабря
2004 года, кроме привычных
рекламных роликов по ТВ Аб-
бас решил открыть персональ-
ный интернет-сайт. На первой
странице сайта его фотография
помещена рядом с портретом
покойного Арафата. Главным
девизом его предвыборной
кампании были лозунги «Пой-
дем по пути Арафата!», «Иеру-
салим - столица Палестины!».

Больше того, Аббас сделал
заявление, вызвавшее резкую
критику в Израиле. Он объявил,
что продолжит политику Ара-
фата и, в частности, добьется
возвращения палестинских бе-
женцев в пределы Израиля.
«Непонятно, какую политику
собирается проводить новый
лидер, - отмечается в офици-
альной реакции израильских
властей, - если основной поли-
тикой Арафата являлся тер-
рор».

Весьма примечательно, что
заявление Аббаса прозвучало
на фоне активных контактов
представителей автономии,
Израиля и Египта при участии
США. Их целью является пре-
кращение палестинского тер-
рора в обмен на отступление
Израиля из сектора Газа и За-
падного берега реки Иордан. 

В этой связи многие наблю-
датели подчеркивают, что с
приходом в руководство Пале-
стинской автономии Аббаса
там возобладала стратегиче-
ская политика Египта. Она за-
ключается в том, что Израиль
может быть стерт с лица зем-
ли не лобовыми террористи-
ческими ударами, а комбина-
цией дипломатических и воен-
ных шагов с привлечением
«миролюбивой» демагогии. В
результате чего еврейское го-
сударство согласится на поэ-
тапное отступление и сокра-
щение своей территории до
стратегически уязвимых раз-
меров. И лишь после этого по
нему может быть нанесен ре-
шающий удар. 

На воплощение подобной
долгосрочной стратегии у
предшественника Аббаса -
Арафата не было ни сил, ни
терпения, ни времени. Перспе-
ктивы в этом направлении от-

крылись лишь после смерти
палестинца № 1.

И все-таки новому лидеру,
чтобы не быть сметенным (а
то и уничтоженным) палестин-
ской улицей, придется про-
должать тактику своего пред-
шественника. То есть лобовые
террористические атаки и по-
степенное изматывание изра-
ильтян. Впрочем, нельзя ис-
ключать и того, что Аббас ко-
леблется в выборе методов
борьбы с Израилем.

Уместно напомнить, что за
время предвыборной кампа-
нии Аббас не раз высказывал-
ся в антиизраильском духе и в
том числе заявил, что не наме-
рен разоружать боевиков це-
ной гражданской войны. Он
также заверяет своих сторон-
ников в том, что займется воп-
росом о возвращении бежен-
цев и не успокоится, пока
флаг Палестины не будет воз-
несен над стенами и минаре-
тами Иерусалима.

И все же до сих пор выра-
жения типа «сионистский
враг» в его речах не звучали.
Очевидно, в его политическом
курсе начался новый этап. 

Как бы то ни было, но Изра-
иль еще до выборов делал же-
сты в его пользу, давая понять,
что он является предпочти-

тельным кандидатом. С этим
был согласен и Египет, кото-
рый не сомневался в победе
Аббаса, чья популярность так-
же высока в США и Европе.

Между тем Аббасу предсто-
ит решать нелегкие задачи как
политического, так и экономи-
ческого характера. Основным
направлением внешней поли-
тики для палестинского лиде-
ра окажется возобновление
мирных переговоров с Израи-
лем. А главное условие, вы-
двинутое израильскими лиде-
рами по данному вопросу, -
прекращение насилия.

Вновь избранный лидер
должен будет обуздать терро-
ристические организации ХА-
МАС и «Исламский джихад», а
также группировку «Бригады
мучеников аль-Акса», входя-
щую в ФАТХ, и других террори-
стов, не готовых отказаться от
насилия. Впрочем, он неодно-
кратно заявлял, что хотел бы
ввести представителей группи-
ровок во власть. Если же они
не откажутся сложить оружие,
ему придется применить про-
тив них силу или забыть о пе-
реговорах с Израилем.

Ну а как в Израиле воспри-
няли избрание Аббаса?

- Махмуд Аббас может напи-
сать новую главу в истории

Ближнего Востока, поскольку
считает проблему терроризма
трагедией палестинского наро-
да, - заявил президент Израиля
Моше Кацав. Глава еврейского
государства охарактеризовал
ближайшие месяцы как время
величайшей надежды для изра-
ильско-палестинских отноше-
ний. Тем не менее он не упустил
возможности отметить, что вы-
боры в автономии могут ничего
не изменить. В таком случае,
подчеркнул Кацав, Израиль бу-
дет вынужден самостоятельно
бороться с террором.

В Москве не сомневались в
победе Махмуда Аббаса. И не
потому, что хорошо его знают:
в 60-е годы он защитил дис-
сертацию в Институте востоко-
ведения. Аббас - тот умерен-
ный политик, который нужен
палестинцам. И не только им.

Российско-палестинские
отношения имеют давнюю ис-
торию. В бытность Советского
Союза наша страна всегда бы-
ла рядом с палестинским на-
родом в трудные минуты. И
сегодня Россия продолжает
эту традицию. Правда, в пос-
ледние годы в силу опреде-
ленных причин роль Москвы в
ближневосточных делах не-
сколько уменьшилась. Но это
дело времени...

Константин КАПИТОНОВ, 
журналист-международник

БЛИЖНИЙ ВОСТОК: ВРЕМЯ НАДЕЖДЫ?

Сегодня у всех на слуху серия на-
воднений в Западной Европе. Не
избежала этой напасти и россий-

ская северная столица. А вот  Дания,
например, уже тратит примерно мил-
лиард долларов в год, чтобы отвоевы-
вать землю у моря - видимо, сказыва-
ется всемирное потепление. Да и не-
бывало теплый январь в Москве тоже
заставляет подумать о том, что с кли-
матом творится что-то неладное. А
ведь за последние двадцать  лет сред-
няя температура поднялась всего на
0,8 градуса. Если она вырастет на три
градуса, может наступить всемирная
катастрофа.  В частности, это следст-
вие влияния парниковых газов, на ко-
торые так щедр современный транс-
порт. Недаром Киотский протокол, не-
давно ратифицированный нашей стра-
ной, предусматривает ограничение
вредных выбросов. Этот документ тре-
бует радикального пересмотра неко-
торых привычных подходов. Я имею в
виду в том числе и  перевод транспор-
та с жидких углеводородных видов то-
плива на дешевый природный газ.

В России сосредоточено  около ше-
сти процентов разведанных мировых
запасов нефти, а газа - более четверти.
С точки зрения энергетической безо-

пасности страны широкое применение
газа на автотранспорте не требует ар-
гументов в свою пользу. К тому же это
великолепное моторное топливо. Оно
практически не дает сажи при сгора-
нии и позволяет уменьшить содержа-
ние в атмосфере двуокиси углерода,
создающей парниковый эффект. 

Кстати, идея не нова. Первый порш-
невой двигатель Ленуара работал на
светильном газе, но тогда перспектив
у  подобной техники не было. Теперь
другие времена: истощаются запасы
жидкого топлива, появились жесткие
ограничения на  вредные выбросы.
Наши дизели, к сожалению, современ-
ным европейским стандартам не отве-

чают и потому доступа в Европу им
нет. Конечно, добиться европейских
норм можно, но это очень  сложно и
дорого. А с помощью газового двига-
теля все  делается гораздо проще.

Популярность газового топлива в
мире растет - от Аргентины до Герма-
нии. У нас же в стране количество та-
ких двигателей ничтожно. Да и не го-
товы мы пока к широкому примене-
нию газа, потому что нет инфраструк-
туры - сети заправочных станций. 

Будущее, на мой взгляд, принадле-
жит водородным топливным элемен-
там, где вместо выхлопных газов об-
разуется чистая вода. Но на пути к та-
кому двигателю еще много промежу-

точных звеньев с их вредными выбро-
сами, и оценивать экологичность нуж-
но по всей производственной цепи, от
места добычи топлива «до колеса».
Думаю, пройдет не менее четверти ве-
ка, прежде чем водородные двигатели
займут достойное место на рынке. По-
ка этого не произошло, следует ис-
пользовать промежуточный  вариант -
природный газ. У нас же взят курс на
увеличение добычи нефти: она доро-
жает, а мы за счет нее живем...

Я занимаюсь этой проблемой дав-
но, и несколько двигателей уже ус-
пешно эксплуатируются. К сожале-
нию, в целом работы по расширению
использования природного газа в
стране ведутся крайне медленно, а о
создании нового поколения двигате-
лей пока и вовсе говорить не прихо-
дится. Никто не выступает против: уст-
раиваются круглые столы, чиновники
готовят доклады и даже ездят с ними
за границу. Но серьезных дел нет. Га-
зовые двигатели предпочитают поку-

пать за рубежом, хотя более дешевые
отечественные ничуть не хуже. При-
чем продают нам не самый современ-
ный товар, а советоваться со специа-
листами покупатели не любят.

Переход на газовые двигатели позво-
лит обеспечить выполнение жестких ев-
ропейских норм с гораздо меньшими
затратами. У нас уже есть такой двига-
тель, разработанный совместно с ГНЦ
НАМИ, нужна лишь добрая воля руко-
водства, в том числе столичных властей.

Я уверен, что во всех крупных горо-
дах, где есть гарантированное снабже-
ние газом, вполне оправданно исполь-
зование газовых двигателей. Почему
же то, что очевидно специалистам,
для чиновников звучит неубедитель-
но? Не понимают?  Вряд ли. Скорее
интересы страны не всегда совпадают
с интересами ведомств или даже от-
дельных отраслей экономики. Поэто-
му для решения этих проблем ныне
остро необходимо вмешательство го-
сударства.

Алексей ХАЧИЯН,
профессор МАДИ, 
лауреат премии Правительства России 
по науке и технике

НА ГАЗОВОМ ДВИГАТЕЛЕ - 
ОТ ПАРНИКОВОГО ЭФФЕКТА

Прошедший год для столи-
цы выдался весьма непро-
стым. Непростым по цело-

му ряду направлений. Воистину
это был год тревог и ожиданий.

Оглядываясь назад, нельзя не
вспомнить, что на федеральном
уровне был принят ряд решений,
которые поставили перед Моск-
вой очень трудные задачи. Преж-
де всего решение по налоговым
поступлениям в местные бюдже-
ты. Из-за этого Москва уже на
старте года потеряла около 25
миллиардов рублей. А сколь тре-
вожно было еще одно феде-
ральное решение – по измене-
нию системы поддержки мало-
имущего населения, системы
льгот! Наконец, серьезно трево-
жила и ситуация с безопасно-
стью.

Не случайно значительная
часть москвичей задавала воп-
рос: сохранится ли в Москве до-

стигнутая стабильность? Что же,
москвичи были вправе спросить
свое правительство: все ли оно
делает, чтобы тревожные ожи-
дания не превратились в реаль-
ность?

Конечно, ни одно государство,
ни один мегаполис мира сейчас
не защищены от угрозы терро-
ризма. Но можно предпринять
максимум возможного, чтобы
предупредить эту угрозу. Это и
сделала московская власть, дав
обещание москвичам: безопас-
ность города, безусловно, сохра-
нится. Мы выделили на это не-
малые средства. Они пошли на
обеспечение защищенности жи-
лого фонда, школ, детских са-
дов, учреждений культуры и
здравоохранения. За год работа
была практически завершена. С
ней справилось большинство ок-
ружных префектур и районных
управ.

Не менее серьезно тревожила
нас и так называемая монетиза-
ция льгот. Да, конечно, в прин-
ципе это был правильный посыл:
надо перейти в системе мер под-
держки малоимущих на рыноч-
ные отношения – лучше льготы
отдавать живыми деньгами. Но
сколько забот это решение при-
несло именно Москве! По одной
простой причине: Москва – это,
пожалуй, единственный регион в
стране, который всегда реально
выполнял все многочисленные
обязательства перед своими
льготниками. Пришлось крепко
подумать, как сохранить систему
их поддержки, мобилизовав на
это все наши дополнительные
ресурсы. Как показали итоги
2004 года, мы с этой сложной
задачей справились. Ни у одного
льготника, ни у одного нуждаю-
щегося социальная защищен-
ность не снижена.

По большому счету, добиться
этих результатов удалось благо-
даря тому, что был обеспечен за-
планированный темп роста эко-
номики города, выполнены и да-
же перевыполнены все 50 с
лишним программ ее развития,
принятых на 2004 год. Прежде
всего неплохо сработал реаль-
ный сектор – промышленность,
малый бизнес, торговля, строи-

тельство, финансовая сфера. Ус-
пешно справилось с решением
своих задач и городское хозяй-
ство, освоившее, к примеру,
свыше 10 миллиардов рублей по
капитальному ремонту жилого
фонда и отремонтировавшее бо-
лее 11 миллионов квадратных
метров дорог.

Так что, если оценивать ситуа-
цию в целом, с тревогами и тру-
дностями мы справились. Наде-
жда воплотилась в реальность.
Реальной она стала благодаря
той стабильности, которая была
сохранена в нашей экономике, в
социальных отношениях. Таков
результат реализации целого ря-
да специальных программ пра-
вительства Москвы, на которые
в общей сложности истрачено
около 5 миллиардов рублей.

Но ведь и на 2005 год запла-
нированы не менее серьезные
темпы развития экономики. Сле-
довательно, вновь - тревоги и
ожидания? Но вместе с ними,
учитывая результаты прошедше-
го года, мы имеем все основания
говорить о надежде. Надежде на
то, что столице удастся как вне-
сти свой вклад в решение обще-
государственных задач, так и
обеспечить выполнение многих
планов, которые поставлены в
масштабах нашего города.

Создание условий для дина-
мичного роста производства,
объема работ предприятий об-
служивания населения, других
отраслей реального сектора,
обеспечив на этой основе реше-
ние социальных проблем, рост
реальных доходов – таковы при-
оритеты правительства Москвы
в наступившем году. А это и по-
вышение качества жилья, меди-
цинского обслуживания, образо-
вания и других социальных ус-
луг, это и обеспечение надежной
работы городской инженерной и
транспортной инфраструктуры,
ее развития в соответствии с по-
требностями экономики и насе-
ления, это и совершенствование
системы управления городским
хозяйством, использования
средств городского бюджета.

На нужды городского хозяйст-
ва, реализацию жилищно-комму-
нальной реформы мы заплани-
ровали направить 4,7 миллиарда
рублей, на предоставление льгот
по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг и услуг связи – 8,2
миллиарда, на эксплуатацию и
капитальный ремонт жилого
фонда – 29,5 миллиарда, на реа-
лизацию программы «Мой двор,
мой подъезд» - 3,8 миллиарда
рублей. Предусмотрены солид-
ные вложения и в строительство

жилья, развитие инженерной ин-
фраструктуры, дорожное и
транспортное строительство и
многие другие отрасли, обеспе-
чивающие комфортную среду
проживания.

И конечно же, одна из главных
задач – повышение уровня жиз-
ни всех москвичей, сохранение и
развитие системы социальной
поддержки ветеранов войны и
труда, многодетных семей и дру-
гих категорий малообеспеченных
горожан. Так, в наступившем го-
ду рост заработной платы соста-
вит 118 процентов. Городской
минимум оплаты труда вырастет
с 1 мая до 3000 рублей, а с 1 ок-
тября – до 3600 рублей. Будут на-
правлены не менее 40 процентов
расходов бюджета на финанси-
рование социальной поддержки
населения. Мероприятия «Комп-
лексной программы социальной
защиты москвичей» городской
бюджет профинансирует в объе-
ме более 152 миллиардов рублей
– на 19 процентов больше, чем в
прошлом году. Наконец, за счет
средств городского бюджета со-
хранятся социальные гарантии и
льготы ветеранам и инвалидам,
право бесплатного проезда на
городском общественном транс-
порте для всех московских пен-
сионеров.

Валерий ШАНЦЕВ,
вице-мэр Москвы

МЕГАПОЛИС: ГАРАНТИИ СТАБИЛЬНОСТИ



О двухстадийном методе в жи-
вописи любители Рубенса
или Веласкеса, пожалуй, слы-

хали. А что знают они о двухстадий-
ном методе вывоза твердых быто-
вых отходов с использованием му-
сороперегрузочных станций? Прак-
тически ничего. Поэтому «МС» ре-
шила восполнить этот пробел.

- И правильно делаете, - говорит
Анатолий Малахатка, директор му-
сороперегрузочной станции № 7,
располагающейся в Тарном проезде,
что в ЮАО.

В чем смысл двухстадийного вы-
воза мусора? Прежде мусор прями-
ком вывозился на полигоны непо-
средственно от наших домов. Теперь
же он свозится на мусоропе-
регрузочные станции, где происхо-
дит прессование отходов в брикеты
высокой плотности. За счет этого
уменьшается объем ТБО в 5-6 раз, а
следовательно, и количество мусо-
ровозов на дорогах. Сокращаются
затраты на транспортировку отхо-
дов, увеличивается срок и качество
эксплуатации полигонов.

- В год мы прессуем 300 тысяч
тонн мусора, - говорит Анатолий
Алексеевич. - Но главное не в этом.
Скоро у нас откроется сортировоч-
ное отделение, что позволит в целом
более качественно перерабатывать и
утилизировать отходы.

В сортировочном отделении отхо-
ды будут разделяться на фракции,
часть которых будет сжигаться на му-
соросжигательных заводах, другая
часть - вывозиться на полигоны для
захоронения. Сортировка позволит
более безопасно для экологии сжи-
гать отходы - ведь в них больше не
будет, скажем, стекла, пластмассы,
которые при сжигании образуют
вреднейшие отравляющие вещества –
диоксины. Кроме того, часть отходов
будет использоваться в качестве вто-
ричного сырья, сократятся объемы
обезвреживания отходов и их захоро-
нения, а реализация вторичного сы-
рья и продуктов переработки органи-
ческих отходов – компоста – позволит
получать дополнительные доходы.

Сортировочное отделение - это
целый производственный комплекс,

напоминающий скорее сложное про-
изводство, чем банальный процесс
разделения отходов на фракции. За-
правлять всем процессом будет вну-
шительных размеров барабан или,
как его называют специалисты,
«грохот», который, вращаясь, будет,
скажем так, выдавать разнарядку ка-
ждому предмету, куда тому следо-
вать. Современные технологии пред-
полагают полную закрытость про-
цесса, но - спешим вас успокоить -
не от инспектирующих экологиче-
ских инстанций, а от наших глаз и
нашего обоняния. В помещении сор-
тировки не надо будет зажимать нос
или прятать его в респиратор. 

- Оборудование у нас в основном
европейское, - поясняет Анатолий
Алексеевич, - а это позволяет гово-
рить о полной экологической безо-
пасности подобного вида работ в го-
роде.

Так что реализация программы
развития технической базы санитар-
ной очистки города от ТБО идет пол-
ным ходом.

Игорь ЯСЮКОВ

Торжественное закрытие XXI
Международного фестиваля
фильмов для детей и юношества
прошло в пятницу, 7 января, в Цен-
тральном доме кино. На церемо-
нии были подведены итоги этого
самого масштабного в мире дет-
ского кино смотра, проходившего
в российской столице с 19 декаб-
ря, в котором участвовали более
40 фильмов, снятых режиссерами
стран Европы, Азии и Америки.

Названы три главных победите-
ля. Награда детского жюри, со-
стоявшего из маленьких кинома-
нов - школьников младших клас-
сов, присуждена российской ани-
мационной ленте «Алеша Попович
и Тугарин змей», созданной по
мотивам русских былин. Жюри
учащихся средних и старших
классов отдало предпочтение за-
рубежному кино, присудив награ-
ду игровой ленте «Собака - мой
братик» германских кинематогра-
фистов  и их коллег из Нидерлан-
дов и Великобритании. Что же до
Гран-при, то его получила анима-
ционная испанская картина «Ле-
генда о рыцаре».
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В среду, 5 января, авторский
коллектив «Красной книги Моск-
вы» обнародовал материалы об
итогах проведенного в конце
прошлого года учета редких ви-
дов животных на территории ря-
да природных комплексов столи-
цы, в том числе Тушинская чаша,
Серебряный Бор, Лосиный Ост-
ров и др.

Эти итоги, отмечают авторы
«Красной книги», свидетельству-
ют, что многие виды редких жи-
вотных (зайцы-русаки, зайцы-
беляки, горностаи, норки, ласки,
пятнистые олени) в тех местах,
где они водились еще два-три го-
да назад, сегодня полностью ис-
треблены многочисленными ста-
ями бездомных собак. Практиче-
ски все природные комплексы
Москвы, которые ранее счита-
лись островками природы в го-
роде и сохраняли ценные биоце-
нозы естественной природной
экосистемы, ныне превратились
в территории, на которых, кроме
собак, не выявлено никаких
иных животных, если не считать
мелких грызунов, - констатируют
экологи.

Министерство транспорта РФ в
четверг, 6 января, получило офи-
циальное разрешение федераль-
ного правительства на строитель-
ство платных дорог в стране.
Первыми среди них станут скоро-
стная автомагистраль Москва –
Санкт-Петербург, а также цент-
ральная кольцевая автодорога
Московской области и соедини-
тельная дорога от МКАД до авто-
магистрали Москва – Минск в
районе транспортной развязки с
улицей Молодогвардейская.

Как сообщается в пресс-релизе
Минтранса РФ, отныне Феде-
ральное дорожное агентство
имеет право проводить разработ-
ку всей необходимой документа-
ции на строительство этих авто-
магистралей. Органам исполни-
тельной власти Москвы и Мос-
ковской области рекомендовано
установить ограничения по ис-
пользованию земельных участ-
ков, попадающих в зону строи-
тельства объектов.
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ЧЕТВЕРГ,6.01

ИНФОРМ
БЮРО

СТРАШНЕЙ ШАРИКА
ЗВЕРЯ НЕТ

ДЕТИ НАЗВАЛИ
ЛУЧШИЙ ФИЛЬМ

ЗА ДОРОГУ 
ЗАПЛАТИМ 
ОТДЕЛЬНО
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КАЖДЫЙ ДЕНЬ ДОРОЖНИКАМ НАДО
ВЫВОЗИТЬ 1 см СНЕГА С КВАДРАТНОГО
МЕТРА. МАЛО? НО УМНОЖЬТЕ 
ЭТУ ЦИФРУ НА ПЛОЩАДЬ СТОЛИЦЫ...

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Идущие гуськом подметальные машины, сметающие
снег к обочине, откуда потом его сгребут механиче-
ские лапы на снегопогрузчик, - эти картинки знако-

мы всем, ибо так убирали улицы и десять, и двадцать лет
назад, так будут убирать и впредь, поскольку ничего
принципиально нового выдумать пока не удалось. Прав-
да, мелкие усовершенствования происходят: были лапы
механическими - теперь на гидравлике, раньше была по-
грузочная лента - теперь транспортер, раньше убирали
«под метлу» - теперь летом пылесос применяют. «Но
особой разницы нет», - уверен Василий Александрович
Материкин, генеральный директор ГУП «Дорожно-меха-
низированное управление №1». Ему можно верить, по-
скольку работает в этом управлении Василий Александ-
рович уже больше 50 лет.

Полвека назад, придя из армии, поступил он работать
водителем уборочной машины. А водитель - профессия
тонкая: надо пройти дорогу так, чтобы «мертвой зоны»
(своего рода разделительной полосы) не оставить: это
может потом стать причиной аварийной ситуации. 

Василий Александрович припоминает интенсивный
снегопад, когда дали команду сгребать снег к середине Са-
дового кольца, поскольку у обочин собрались такие сугро-
бы, что у троллейбусов «рожки» срывались с проводов.

С тех пор Садовое кольцо Василий Александрович так
и убирает. Сегодня его ГУП (в котором он потом был и
начальником эксплуатации, и заместителем директора, с
1987 года - директор) обслуживает 3,5 млн. квадратных
метров дорог. Сюда входят половина Садового, Ленин-
градский проспект (от Белорусского до МКАД), теперь
добавилась часть третьего транспортного кольца. И всю
эту территорию дорожники управления летом подмета-
ют, поливают, зимой на те же машины устанавливают
впереди ковш - и сгребают снег.

Есть, конечно, объекты первоочередной заботы - это
остановки общественного транспорта, у которых снег
не должен дожидаться прихода погрузчика, и скорост-
ные магистрали. Последние доставляют дорожникам
особые хлопоты: во-первых, там запрещены ручные
работы и есть специальные скоростные ограничения
(нельзя двигаться медленно), а, во-вторых, именно на
этих магистралях чаще всего происходят несчастные
случаи.

- Это только кажется, что убирающие машины такие
мощные, - говорит Василий Александрович. - Корпус у
них из довольно тонкой стали (не броня же!).  В про-
шлом году в тоннеле в районе Сокола ночью на полной
скорости в нашу машину врезался «мерседес» -  погиб-
ли и водитель уборщика, и 6 человек из легковой. Ко-
нечно, водитель иномарки был пьян.

Молодые москвичи на такую работу не идут, так что
выручает Подмосковье. Для его жителей зарплата в 10
тысяч рублей считается приличной.

...Каждый день управлению положено вывезти... 1 см
снега с квадратного метра. Смешно? Но умножьте эту
цифру на площадь территории и  получите количество
тонн снега, которые  надо собрать и доставить на снего-
плавильные пункты. Кроме того, каждый день из мэрии
приходит телефонограмма, где в зависимости от погод-
ных условий предписаны действия дорожников: когда
промести,  когда и какой реагент посыпать... 

- Получается, что не вы отвечаете за состояние дорог?
- спрашиваю я. 

- Почему же? Мы ведь последние. Ниже дворника
должности нет! - отвечает Василий Александрович с
гордостью, как говорит о своей миссии солдат.  Потому
что знает: на любом фронте солдат - главнее маршала...

Ольга МАТВЕЕВА

Новогодний молодежный фестиваль,
проходивший на ВВЦ с 3 по 9 января,
так и назывался: «Эксперименталь-

ный Новый год, или Елка наоборот». При-
глашались все желающие от 9 до 99 лет.

- Насчет девяносто девяти - это, конечно,
перебор, - улыбается директор по развитию
«Активэкспо» Дмитрий Шушпанов, - но уча-
стников, скажем так, солидного возраста
было предостаточно.

Именно участников, а не зрителей. В от-
личие от традиционных новогодних шоу
«Елка наоборот» предлагала каждому гос-
тю самому сделать себе праздник в соот-
ветствии с собственными потребностями в
адреналине.

Редко кто из сегодняшних продвинутых
детей верит в «настоящесть» Деда Мороза
и Снегурочки уже в семилетнем возрасте, а
тут!.. А тут все по-взрослому, все всамде-
лишное! Например, можно полетать на ги-
гантских качелях от стены к стене под сво-
дами гигантского зала, можно на скалодро-
ме влезть на скалу, используя альпинист-
ские «прибабахи», можно попробовать
сплавиться по горной речке в условиях,
приближенных к реальным. Самые малень-
кие начинали свое путешествие в мир экс-
трима с автогонок. Пока, правда, на радио-
управляемых моделях автомобилей. Ребя-
та постарше соревновались в снайперском
искусстве в тире, желающие могли и поиг-
рать в модный нынче пейнтбол.

Что немаловажно, папам и мамам не нуж-
но было все время поглядывать на часы:
трехсотрублевый билет на взрослого с ре-
бенком давал возможность «колбаситься» с
утра до позднего вечера. А всего за ново-
годнюю неделю «Елка наоборот» помогла
активно отдохнуть более чем десяти тыся-
чам больших и маленьких экстремалов.

Александр ЧУДАКОВ

ШОССЕ БЕЗ «МЕРТВОЙ ЗОНЫ»

Вы когда-нибудь бывали на мусороперегрузочных станциях ГУП
«Экотехпром»? Вас туда калачом не заманишь? Что ж, действи-
тельно, мусороперегрузочная станция это не музей, и любовать-
ся там в принципе нечем. Однако нам, горожанам, не мешает
знать, как ведется в городе работа по его санитарной очистке.

ВЕЗЕМ ДВУХСТАДИЙНО, 
СОРТИРУЕМ С ГРОХОТОМ

С НОГ НА ГОЛОВУ
У НАС МОГУТ 
ПОСТАВИТЬ ВСЕ. 
ДАЖЕ ЕЛКУ
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Казалось бы, какую еще но-
вую  «фишку» можно приду-
мать для новогоднего пред-
ставления? ООО «Активэкс-
по» решило эту проблему
радикально. Главный атри-
бут празднества - новогод-
нюю елку, вокруг которой,
собственно, и крутится все
действие, взяли да и... пе-
ревернули вверх ногами.
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Утро в субботу, 8 января, началось
на юго-западе для рабочих одной из
стройплощадок с опасной находки.
Они обнаружили... боевой снаряд вре-
мен Великой Отечественной войны.

Как сообщили в управлении ГО и ЧС
Москвы, снаряд был привезен на
стройплощадку на улице Днепропет-
ровская в строительном песке. Все ра-
боты на объекте были сразу приоста-
новлены. Прибывшие на место ЧП са-
перы Московского военного округа ус-
тановили, что имеют дело с мощным
122-миллиметровым артиллерийским
фугасом. На его обезвреживание уш-
ло около четырех часов.

Вице-мэр Москвы Валерий Шан-
цев заявил в воскресенье, 9 января,
о том, что москвичи, пострадавшие
в результате цунами в Юго-Восточ-
ной и Южной Азии, могут рассчиты-
вать на помощь городских властей.
Об этом сообщил информационный
центр правительства Москвы.

- Мы пока не имеем всей инфор-
мации о пострадавших москвичах,
хотя все необходимые запросы уже
сделаны, - сказал В. Шанцев. – Но
традиционно любой москвич, по-
павший в беду, может рассчитывать
на помощь столичных властей. Не
оставим мы горожан один на один с
бедой и в данном случае.

На юго-востоке в кинотеатре «Вол-
гоград», расположенном на Ферган-
ской улице, дом 17, в ночь на поне-
дельник, 10 января, случилось ЧП -
обрушился подвесной потолок в од-
ном из помещений, которое арендует-
ся под зал игровых автоматов.

Как сообщили в Главном управле-
нии ГО и ЧС, информация о происше-
ствии поступила на пульт дежурного
спасательной службы примерно в по-
ловине первого ночи. Прибывшие на
место спасатели установили, что об-
рушение произошло на площади 40
квадратных метров. К счастью, обош-
лось без жертв и пострадавших. Спа-
сатели предполагают, что причиной
ЧП мог стать строительный брак во
время монтажа подвесного потолка.

СУББОТА,8.01

ИНФОРМ
БЮРО

ЧП В ИГОРНОМ 
ДОМЕ

ВЛАСТИ ПОМОГУТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,10.01

Открывая первое в 2005 году за-
седание столичного правительства,
вице-мэр Валерий Шанцев поздра-
вил всех присутствовавших с Новым
годом, пожелал им здоровья и удач.
А первый вопрос как раз и был по-
священ сохранению здоровья моск-
вичей: «О реализации программы
«Целевая диспансеризация населе-
ния  г. Москвы на 2002 - 2004 гг.» и
о программе «Целевая диспансери-
зация населения Москвы на 2005 -
2007 гг.». Таких программ нет ни в
одном другом регионе России. Вве-
денная в Москве система обследо-
вания здоровья людей начиная с
детства помогает выявлять различ-
ные заболевания на  ранней стадии,
определять тенденции болезней,
принимать своевременные меры.

Как показывают обследования, в
округах и районах остро недостает
современных технических средств
для проведения качественной массо-
вой диспансеризации москвичей, не
хватает и квалифицированных кад-
ров. Эти вопросы не нашли должно-
го, конкретного отражения в проекте
документа о  диспансеризации в 2005
- 2007 годах, на что и обратил  внима-
ние В.Шанцев. Проект направлен на
капитальную доработку.

Правительство также обсудило во-
прос «О мерах по поддержке разви-
тия промышленности в Восточном
административном округе города
Москвы».

ЛУЧШЕ НЕ БОЛЕТЬ!
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«МС» - Интерфакс 
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К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ НА ЗИЛе
СДЕЛАЮТ МАШИНЫ ВРЕМЕН

ВОЙНЫ - НО ОБОРУДОВАННЫЕ
НА СОВРЕМЕННЫЙ ЛАД

факты и комментарии
Интересно, долго бы просуществовала где-ни-

будь на нью-йоркской рождественской распро-
даже торговая точка, предлагающая покупате-

лям, ну, скажем, подарочный набор из пары самоле-
тиков и конструктора-макета башен-близнецов? Ду-
маю, что американцы в силу своей законопослушно-
сти сами бы крушить витрину не стали, но полицию
вызвали бы точно. На это, кстати, и статья закона
припасена: что-то насчет антиамериканской дея-
тельности.

А вот у нас демократия и свобода бизнеса продви-
нулись намного дальше.

...Давно превратившийся в гортанный восточный
базар Лефортовский рынок простуженно хлюпал со-
всем нерождественской снежной кашей. Подарки -
наверное, самая важная часть приятных предново-
годних хлопот. Особенно подарки детские. В наряд-
ном, зазывно подмигивающем гирляндами игрушеч-
ном павильоне чего только нет! И китайские санта-
клаусы, и машинки, и Барби с друганом Кеном. А
еще есть продолговатая коробочка - для мальчишек
постарше, увлекающихся судомоделированием. На-
зывается эта сборная модель-склейка, которую сма-
стерила известная фирма «Звезда», - «Атомная под-
водная лодка К-141 «Курск».

Может быть, покажусь кому-то излишне щепетиль-
ным и пафосным, но стало как-то не по себе. Ведь
если моделиста интересует конкретный проект суб-
марины, то в составе флота есть однотипные с по-
гибшим «Курском» - «Воронеж», «Белгород», «Ниж-
ний Новгород»... Нет ведь, из всей 7-й дивизии при-
глянулся именно «Курск»: продаваться будет лучше!

Заносы рынка, господа? Экзотика с перчиком? А
то, что «Курск» - уже давно не лодка, а сто восемна-
дцать негасимых свечек на воинском пантеоне Рос-
сии, - это что, пустые сантименты в канун 60-летия
Победы?

Александр ЧУДАКОВ

-Анатолий Викторович,
что изменилось в вашей
жизни после победы на

конкурсе? 
- По большому счету – ничего.

Впрочем, нескольких секунд на те-
леэкране и статьи в районной газе-
те оказалось достаточно для того,
чтобы моя фамилия и лицо запом-
нились людям. Иной раз заходишь
в магазин или там в поликлинику и
слышишь: «О, да это же победи-
тель городского конкурса!» Не
скрою, слава, даже кратковремен-
ная, приятно щекочет самолюбие.
Да и жильцы, которых я обслужи-
ваю, узнав о моем успехе, стали
встречать меня приветливее.

- Как вы думаете, что помогло
вам на «Московских мастерах»
обойти высококвалифицирован-
ных соперников и занять первое
место?

- Думаю, в первую очередь боль-
шой практический опыт. Ведь я уже
больше 20 лет работаю сантехни-
ком, изощрился во всяких профес-
сиональных тонкостях и хитростях.

- С каким-нибудь пустяком вро-
де замены прокладки в текущем
кране к вам теперь, наверное, и
обращаться бесполезно, это ни-
же вашего профессионального
достоинства?

- Конечно, ведь заменить про-
кладку может любой дежурный
слесарь, даже начинающий. Я же
бригадир и занимаюсь более ответ-
ственными работами: установкой
сантехнического оборудования, ли-
квидацией сложных аварий.

- Большинство ваших коллег
по профессии некоренные моск-
вичи....

- И я не исключение. Но живу
здесь уже давно, с 1981 года. А до
переезда в столицу сменил не-
сколько специальностей, работал
кровельщиком, водителем... Для
того чтобы переквалифицировать-
ся в сантехника, пришлось окон-
чить курсы. Но настоящее умение
пришло только вместе со стажем. 

- Что вам больше всего нравит-
ся и что не нравится в вашей про-
фессии?

- Нравится почти все. Зарплату
работникам жилищного хозяйства

в последние годы стали повышать,
так что жить можно. Работа у меня
интересная, почти как у хирурга, -
требует и физической силы, и точ-
ности, и сообразительности, чтобы
«поставить диагноз», и практиче-
ских умений, чтобы «провести опе-
рацию». А потом сразу видишь кон-
кретный полезный результат сво-
его труда. 

Кое-что все-таки отравляет
жизнь сантехникам. Ну, например:
образовался свищ в трубе. Чтобы
чинить, надо к нему подлезть. А это
невозможно, приходится стену раз-
бивать. И ведь как назло, обычно
там и прорывает, куда трудно доб-
раться. Еще мне не нравится рабо-
тать со скандальными клиентами, у
которых сантехник виноват во всем
– и в том, что тарифы за обслужи-
вание растут, и в том, что дом во-
время не поставили на капремонт...

- Любите ли вы американский
фильм «Супербратья Марио»?
Тот, где два брата-водопровод-
чика спасают мир, а знание сан-
техники помогает им в осуществ-
лении миссии? 

- Картину не видел, но идею одо-
бряю. Думаю, детям полезно смот-
реть такие фильмы в плане проф-
ориентации.

- При вашей профессии воз-
можны неожиданные авралы. Не
приходилось ли вам когда-ни-
будь работать на Новый год?

- До сих пор, к счастью, нет. Но
теоретически такое возможно. Ес-
ли вдруг в одном из наших домов
случится серьезная авария, то мо-
гут вызвать в любое время, в том
числе и в новогоднюю ночь. 

- Как вы встретили Новый год?
- По-русски - среди близких лю-

дей и за любовно накрытым столом.
Ну, и на работе, с товарищами, ко-
нечно, тоже отметили праздник.

- Что бы вы, Анатолий Викто-
рович, хотели пожелать читате-
лям «МС» в наступившем году?

- В первую очередь – здоровья
вам и вашим близким! Это самое
главное. Все остальное либо можно
купить, либо оно, как любовь или
удача, само вас найдет.

Беседу вела
Елена ШЕЛЕСТ

Оказывается, специально для
парада 9 мая 2005 года на
заводе ЗИЛ изготавливает-

ся партия автомобилей, внешне
стилизованных под старинный
ЗИС-5, машину, которая вынесла
все тяготы войны. В каждой уста-
навливаются специальные дива-
ны на двадцать человек, а откид-
ной задний борт превращается в
удобную лестницу, по которой по-
жилые люди смогут подняться в
кузов автомобиля. Участникам па-
рада пошьют костюмы, цвета ко-
торых будут различаться в зави-
симости от того, какой админист-
ративный округ  представляет па-
радный батальон ветеранов.

Об этих и многих других вопро-
сах, связанных с подготовкой к
предстоящему празднику, говори-
лось на заседании оргкомитета,
состоявшемся 23 декабря в здании
правительства Москвы. Руководи-
тель Департамента здравоохране-
ния Андрей Сельцовский расска-
зал о медицинском обслуживании
ветеранов и обязательном освиде-
тельствовании всех участников па-
рада. Он отметил также, что льго-
ты, положенные ветеранам, будут
полностью сохранены в течение
переходного периода, связанного

с их заменой. Участники встречи
интересовались, что делает депар-
тамент для устранения бесконеч-
ных очередей при получении вете-
ранами рецептов на бесплатные
лекарства. Ведущий заседание Ва-
лерий Шанцев предложил перейти
на скользящий график выписки
рецептов - метод, который успеш-
но был опробован в СЗАО.

О ходе работ по реставрации
памятников, посвященных ВОВ,
говорил начальник отдела Главно-
го управления охраны памятников
Владимир Бакаляров. Как ни при-
скорбно, даже в Москве отмечены
акты вандализма по отношению к
нашей истории. Так, известная ра-
бота Даниэля Митлянского «Доб-
ровольцы», установленная на сте-
не здания 110-й московской шко-
лы, по этой причине неоднократ-
но нуждалась в реставрации. Бы-
ло принято решение к середине
февраля разработать и довести
до сведения организаций, ответ-
ственных за сохранность памят-
ников, рекомендации по проведе-
нию необходимых работ, а также
взять на себя заботы по обследо-
ванию и сохранению некоторых
мемориальных символов в облас-
ти, в частности, в Наро-Фоминске.

Бывшие фронтовики, прини-
мавшие участие в заседании, от-
мечали, что ряд телевизионных
передач, например, «Особая пап-
ка» на ТВЦ, не способствуют соз-
данию «победного настроения», а
некоторые известные люди, ска-
жем, Михаил Боярский, вообще
заявляют, что фильмы о войне по-
казывать не следует. Первый за-
меститель руководителя пресс-
службы мэра Михаил Соломенцев
ответил на это так: «Мы можем
только управлять тенденциями».
Председатель Комитета по теле-
коммуникациям и СМИ Михаил
Щербаченко рассказал о том, что
готовится к юбилею Победы: до-
кументальные фильмы, сериалы,
новые рубрики на радио и ТВ, кни-
гоиздательские программы. 

С отчетом о том, как идет подго-
товка к праздничной дате, высту-
пили префекты ЮВАО, ЮАО и
ЮЗАО. Собравшимися работа в
этих округах была оценена на «хо-
рошо». 

По всем обсужденным на засе-
дании вопросам были приняты
конкретные решения, контроль за
выполнением которых оставил за
собой В. Шанцев.

Владимир ПОТРЕСОВ

«Слесарь-сантехник» - понятие сложное и много-
гранное. Представители этой профессии незаме-
нимы и в строительных организациях, и в системе
Мосводоканала, и в ДЕЗах и РЭУ. При этом на еже-
годных конкурсах «Московские мастера» по специ-
альности слесарь-сантехник долгое время побеж-
дали строители - именно они считаются элитой сан-
технического общества. Но жилищники собрались
с силами и положили конец монополии коллег. Вот
уже два года подряд именно их представители вы-
игрывают конкурс. В 2004 году обладателем титула
лучшего сантехника столицы и прилагающейся к
нему премии в сто тысяч рублей стал Анатолий Ка-
накин, монтажник сантехнического оборудования
РЭУ № 14 района Ховрино (САО). Мы попросили
его ответить на вопросы «Московской среды».

САНТЕХНИК - 
ЭТО ПОЧТИ ХИРУРГ

ВЕТЕРАНЫ ПРОЕДУТ 
ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ НА ЗИС-5 «КУРСК» В БРЫЗГАХ

ШАМПАНСКОГО

- Во время исторической части парада в День Победы ветераны
впервые проедут по Красной площади на автомобилях, - сообщил на
заседании Оргкомитета по подготовке и проведению 60-й годовщины
этого великого события  вице-мэр Москвы Валерий Шанцев.

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



Вминувшем году в ЦАО более чем в шесть
раз возросла оснащенность муниципально-
го жилищного фонда узлами учета потреб-

ляемых ресурсов. Развивалась и система охран-
ного видеонаблюдения: сейчас под приглядом
телекамер находится более половины всех
подъездов.

На коллегии префектуры, рассмотревшей не-
давно итоги развития округа в 2004 году, отмечен
еще ряд направлений, где удалось добиться су-
щественных положительных сдвигов. За год вве-
дено в строй свыше 166 тысяч квадратных мет-
ров жилья, в том числе 40 тысяч - по программе
реконструкции пятиэтажного и ветхого жилищ-
ного фонда. Активно велось гаражное строитель-
ство - здесь прирост составил 6,2 тысячи маши-
номест.

В развитии потребительского рынка предпочте-
ние отдавалось социально ориентированным ма-
газинам. Таковых в округе сейчас зарегистрирова-
но 36. Услугами этих магазинов пользуются более
26 тысяч инвалидов, участников войны и других
льготников. Активно внедряется социальная карта
москвича. В настоящее время, примененяя ее, в
ЦАО работают 15 магазинов, 45 приемных пунк-
тов химчистки, 8 аптек и один пункт сервисной
службы.

Петр ПОЛЫНОВ

В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х

6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (107), 12 - 18 января 2005

Проблем в ЮЗАО, как и в
других административ-
ных округах, достаточ-

но. Сейчас хочу остановиться
лишь на одной, которая осо-
бенно тревожит, - дорожно-
транспортной. В июне 2002
года столичное правительст-
во одобрило градострои-
тельный комплексный план
развития нашего округа до
2020 года.

В ходе его реализации за
последние четыре года в ок-

руге возведены жилые дома общей площадью 3,5 милли-
она квадратных метров, в ближайшее четырехлетие пла-
нируется сдать еще около четырех миллионов квадратных
метров. Создан задел проектов по строительству крупных
торговых, гостиничных, развлекательных и администра-
тивных комплексов.

Но на пути дальнейшего социально-экономического
развития округа все четче обозначается дорожно-транс-
портный шлагбаум: если уже сегодня многие автострады
и дороги до предела забиты машинами, то завтра, с новым
размахом жилищного и социально-культурного строи-
тельства, на территории округа, как говорится, будет ни
пройти, ни проехать. Запланированного комплексного
развития территории округа никак не получается - дорож-
но-транспортная инфраструктура сильно отстает от мас-
штабов жилищного строительства. Только за последние
два года в округе появилось еще 60 тысяч личных автомо-
билей, что обострило и без того сложную транспортную
проблему.

Нельзя сказать, что дорожно-транспортное строитель-
ство в округе вообще не ведется. За последнее время сде-
лано много: пущена первая очередь легкого метро в район
Южное Бутово, продлен до центра города Севастополь-
ский проспект, сдан в эксплуатацию участок третьего
транспортного кольца в районе площади имени Гагарина.
Во взаимодействии с комплексом городского хозяйства и
службой ГИБДД в 2004 году введены в строй полторы ты-
сячи парковок у крупных торговых комплексов и админи-
стративных зданий, в ближайшие 2-3 года таких парковок-
карманов планируется обустроить еще на 10 тысяч маши-
номест.

Префектура разработала и утвердила локальный план
на ближайшие три года. Согласно ему в этом году была из-
менена организация движения в девяти транспортных уз-
лах. В ближайшее время планируется обустройство заезд-
ных карманов для правоповоротных потоков на останов-
ках общественного транспорта на 30 участках. В одном из
самых сложных транспортных узлов - у станции метро
«Теплый Стан» - только за счет изменения схемы режима
работы светофоров при нормативной пропускной способ-
ности в 2400 машин в час достигнута пропускная способ-
ность порядка шести тысяч машин в час.

Сделано и делается многое для развития дорожной ин-
фраструктуры, что позволило смягчить транспортную про-
блему, но кардинально ее разрешить без поддержки го-
родских структур префектура округа просто не в силах. Вот
потому-то мы и инициировали недавно обсуждение на за-
седании столичного правительства вопроса о мерах по раз-
витию дорожно-транспортной инфраструктуры на терри-
тории ЮЗАО в разрезе градостроительного плана развития
округа до 2020 года. Сразу оговорюсь: на такой шаг префе-
ктура пошла не ради выколачивания дополнительных
средств из городского бюджета, который и без того за по-
следнее время сильно ужат федеральным налоговым за-
конодательством. Мы преследовали другую цель - еще раз
привлечь внимание столичного правительства к дорожно-
транспортной проблеме, которая уже девятым валом нака-
тывается на город, угрожая парализовать дальнейшее со-
циально-экономическое развитие, нанести еще больший
экологический ущерб московской среде обитания.

Какими крупными дорожно-транспортными объектами
на территории округа мы сегодня занимаемся? Это расши-
рение улицы Островитянова на участке от Ленинского про-
спекта до улицы Профсоюзной, расширение Варшавского
шоссе от МКАД до Щербинки с устройством путепровода
через курское направление Московской железной дороги,
строительство трассы-дублера Ленинского проспекта на
участке от улицы Обручева до улицы Миклухо-Маклая.

Надо сказать, что готовых и находящихся в разработке
проектов строительства дорожно-транспортных объектов
в округе очень много. Но, к сожалению, работа по реали-
зации многих из них до сих пор не начата из-за отсутствия
финансирования.

Знаю, что аналогичные проблемы не меньше, чем меня,
волнуют префектов и других административных округов.
Они приобрели общегородской характер. Считаю, что
очень правильно поступил Департамент экономической
политики и развития города Москвы, предложив вклю-
чить в постановление столичного правительства по обсуж-
давшемуся вопросу пункт о вынесении на рассмотрение
правительства в первом квартале 2005 года проекта про-
граммы дорожно-мостового строительства на 2006-2008
годы. Снять остроту транспортной проблемы можно толь-
ко общими усилиями города и префектур.

Валерий ВИНОГРАДОВ,
префект Юго-Западного 
административного округа:

КАК ПОДНЯТЬ 
ШЛАГБАУМ

Январская погода в столице непредсказуема.
Столбик термометра прыгает: от минуса к плю-
су, от плюса к минусу. Дождь сменяется снего-

падом, а снегопад - дождем. Правда, синоптики обе-
щают, что к февралю погода поправится: ударят на-
конец морозы, запорошит дороги пурга. Впрочем, ед-
ва ли такой оборот порадует дорожников. Всякий раз
«белый шторм» обрушивается на столицу внезапно.
Хотя его ждут, предсказывают, готовят людей и тех-
нику. И все же элемент неожиданности присутствует.
Что поделать: стихия!.. И в каждом случае своя схема
поведения людей, отвечающих за уборку магистра-
лей, внутриквартальных улиц: какую технику выво-
дить, какие реагенты применять...

Чтобы не ошибиться, а ошибки чреваты увеличени-
ем ДТП, травмами и ушибами пешеходов, надо нау-
читься действовать слаженно всем коммунальным
службам. В Западном административном округе такие
учения проводятся, как правило, в канун зимы. А те-
перь, в самом ее разгаре, когда погода дает передыш-
ку, есть время и для анализа...

В Западном округе - 10 дорожно-механизирован-
ных предприятий, которые ведут уборку снега на ули-
цах. Целая армия! Недавно она пополнилась 91 еди-
ницей новой техники: самосвалами, автогрейдерами,
плужно-щеточными машинами, снегопогрузчиками.
Без них человек бессилен одолеть стихию: собрать
снег с проезжей части и вывезти его на снегоплавиль-
ные пункты. А их в округе всего 6. Причем два из них
расположены на улице Лобачевского - владение 3 и
владение 5. Столь близкое соседство продиктовано
наличием здесь коллектора канализации, отсутствием

жилой застройки. Снегоплавильные пункты - учреж-
дения довольно шумные, загруженные сегодня по са-
мое некуда.

Здесь мы и перебросились несколькими фразами с
водителем Сергеем.

- Лучше всего возить снег ночью, когда движение на
дорогах замирает, - объяснил он. - Тем более что и сне-
гоплавильный пункт работает круглосуточно. Днем -
очереди, особенно во время снегопадов. Словом, про-
блем с техникой нет, ее хватает, а вот снегоплавильных
пунктов еще недостаточно.

У начальника окружного управления ЖКХиБ Нико-
лая Петрова свой взгляд на проблему. Техники вроде
бы достаточно. Но не вся она принадлежит дорожным
предприятиям. Часть привлекается со стороны, по до-
говорам. Помогают вывозить снег предприятия строи-
тельного комплекса, автокомбинаты...

И когда мы говорим об оперативности, слаженно-
сти работы дорожников, то подразумеваем и по-
мощь со стороны других организаций, чтобы она
пришла вовремя. Поэтому объем коммунального ав-
топарка надо наращивать. И это есть в планах окру-
га и города.

И еще. Техника должна быть исправная. За этим сле-
дит ГУП «Генеральная дирекция ЗАО». Сейчас прово-
дятся систематические проверки дорожно-уборочной
техники, устраняются выявленные недочеты. Словом,
праздники, оттепель, подменившая привычные рожде-
ственские морозы - не время для расслабухи. Это ско-
рее затишье перед очередным «белым штормом», ко-
торым грозят синоптики.

Александр АСТАФЬЕВ

В ОЖИДАНИИ... ШТОРМА

ПОДЪЕЗД В ДОМЕ - НЕ ДОСАДНАЯ
НЕОБХОДИМОСТЬ, А ПРОДОЛЖЕНИЕ
ОБЖИТОГО ПРОСТРАНСТВА. ЕСЛИ,
КОНЕЧНО, ЖИЛЬЦЫ ЭТОГО ХОТЯТ

Отсчет времени, когда рядом с метро «Нагор-
ная» в заброшенном овраге у речки Котловка
стал вырастать спортивный парк «Москов-

ские Альпы»,  специализирующийся на модных
ныне  катаниях на сноубордах и горных лыжах,
легко вести от закладки храма Христа Спасителя.
Дело в том, что  склоны оврага надстроены остат-
ками конструкций бассейна «Москва» и грунтом,
вынутым из котлована под храм.

Новогодние сумерки ранние, а на освещенных
склонах царит оживление. Ну, еще бы. Здесь и во-
обще-то в выходные дни многолюдно. Но в 2005
году январь особенный - ведь у россиян появились
длинные новогодние каникулы. Поэтому и здеш-
няя  стоянка переполнена машинами - от старень-
ких «жигулей» до огромных джипов. Такое разно-
образие авто - символ демократичности спортив-
ного комплекса!

Впрочем, и трассы тут любого уровня. Вот по
склону, гладко отутюженному ратраком - специ-
альной машиной для выравнивания снега, катятся
малыши в защитных шлемах. Это горно-лыжные
ясли. Родители «болеют» за изгородью: если ре-
бенок упал, подняться должен самостоятельно.

- Для меня это очень удобно, - говорит менед-
жер Марина, мама четырехлетнего Паши, покоря-
ющего первую в своей жизни трассу, - все рядом и
недорого. Ведь выехать с ребенком за город - це-
лая история. 

- В нашем спортивном парке, - рассказывает за-
меститель директора ДЮСШ «Нагорная» Юрий Ко-
сенков, - для детей круглогодично работает спор-
тивно-оздоровительная школа. Зимой мы учим ка-
таться на лыжах и сноубордах, а в остальное вре-
мя года - на роликовых коньках. Для этого обору-
дована асфальтированная слаломная трасса, по-
жалуй, единственным в Европе летним подъемни-
ком. Во время зимних каникул школа работает в
режиме продленного дня. Зимой и летом прово-

дим до пятидесяти соревнований, в том числе на
кубок «Московских Альп». Здесь проходят и меж-
дународные состязания, например, состоялся фи-
нал Кубка Европы по слалому на роликовых конь-
ках. Двенадцати-шестнадцатилетние воспитанники
нашей спортшколы представляли «взрослую»
Россию на чемпионате мира по этому виду спорта
и вошли в десятку лидеров. 8 января состоялись
VII детско-юношеские соревнования по горным
лыжам, а на следующий день - праздник «Ура, ка-
никулы!».

Стремясь приблизить спортивные площадки к
местам обитания москвичей, столичное прави-
тельство выделило парку «Московские Альпы»
средства для приобретения подъемников, а вско-
ре учредило специальную программу оборудова-
ния и благоустройства горно-лыжных склонов,
которая, увы, пока плохо приживается в других
округах Москвы. 

- Я слышал об этой программе московского
правительства, - поделился старший научный сот-
рудник Геологического института РАН Борис Саха-
ров, - но оценил в полной мере только сейчас, ко-
гда вышел на пенсию. Ведь в будни, например, для
нас скидка - 50 процентов!

- Мы не можем катать лыжников бесплатно, по-
скольку и два километра склонов, и десять подъ-
емников, и ледодром, и освещение требуют об-
служивания и энергетики. Однако наши цены ми-
нимальны, - рассказывает генеральный директор
комплекса Григорий Ариевич. - Мы создаем новые
рабочие места, нам постоянно требуются механи-
ки, электрики, другие специалисты. Всю зиму на
склонах снег, потому что работают снежные пуш-
ки, без которых при таком количестве посетителей
его содрали бы мгновенно. Благодаря нам отече-
ственное производство освоило этот вид горной
техники, а наши пушки в шесть раз дешевле им-
портных.

Из окон ресторана альпийской кухни «Шале»,
расположенного на вершине крутого склона, вижу
горно-лыжные трассы. Вдали угадываются знако-
мые ориентиры Москвы: башни Кремля, купола
храма Христа Спасителя, шпили высотных зданий.
В стилизованных залах приятно отдохнуть, послу-
шать негромкую музыку.

- Приходите на вечера бардовской песни, - сове-
тует  директор комплекса по маркетингу Алек-
сандр Шестеренкин, - а пока посмотрите фотовы-
ставку, посвященную экстремальному спорту, и
наш музей.

Здесь действительно уникальные экспонаты
времен первых шагов горно-лыжной техники, на-
чиная от легендарного «телемарка».

Вижу кривую усмешку, мол, заговорили про
горные лыжи, когда  первое лицо государства ув-
лекается этим видом спорта. На самом деле он
давным-давно стал массовым, а «Московские
Альпы» или Узкое, холмы в Новопеределкине
или оборудованные ныне кресельным подъемни-
ком склоны Воробьевых гор, где, к слову, на днях
состоялись  горно-лыжные соревнования на Ку-
бок мэра Москвы, сделали его в зимние вакации
и будни ближе сотням москвичей. Россия - се-
верная страна, и то, что  первые  длинные ново-
годние праздники на склонах Альп, пусть мос-
ковских, встретили самые разные люди - знаме-
нательная примета.

Владимир ПОТРЕСОВ

В круглом 22-этажном новом
доме (ул. Новорогожская, 30,
район Таганский, ЦАО) живут

счастливые переселенцы из хруще-
вок и прочего ветхого жилья. Снача-
ла они с усердием оттирали и отмы-
вали стены от следов краски, побел-
ки. Потом украсили холл картинами,
полочками, цветами. А теперь тут
появилась и елка, которую жители
решили устроить для своих детей
прямо в подъезде.

...Старшая по дому стала Волшеб-
ницей и попросила всех дружно по-
звать Деда Мороза. А тот в этот мо-
мент уже надевал бороду в комнате
консьержки. Дедушку и Снегурочку
пригласили в колясочную комнату,
где лежал большой красный мешок
с подарками. Вокруг - снежные суг-
робы из ваты. На стенах - разноцвет-
ная мишура. Дед Мороз рассказал
ребятам о Великом Устюге, о том,
как встречают Новый год в разных

странах мира. Ну а дальше были, как
водится, загадки, конкурсы, песни,
игры, танцы, хороводы... Самыми
активными оказались двух-, трех-
летние малыши. Девчонки и маль-
чишки получали сувениры и имен-
ные подарки. Не зря же они накану-
не праздника писали письма Деду
Морозу с заявками на мечту.

Идея организовать елку в подъез-
де принадлежит члену домкома Тать-
яне Климановой. Тем самым удалось
сэкономить и новогодний бюджет
соседей: ведь только визит Деда Мо-
роза стоит сейчас 1300 рублей.

Едва закончился детский празд-
ник, как старшая по дому Диля Зи-
киряева решила обсудить со своими
соседями елку для взрослых. Однако
темой праздника разговор не огра-
ничился. Ведь жители этого дома со-
бираются дебютировать и в конкур-
се «Московский дворик». Многие,
выбравшись из тесного жилья и

коммуналок, горят желанием и даль-
ше благоустраивать свою жизнь.

Издалека этот круглый дом напо-
минает огромную бочку. Ну а в каж-
дой бочке должна быть ложка дег-
тя... В первые же дни после переез-
да пришлось избавляться от непро-
шеных гостей - бомжей, что посе-
лились на лестнице черного хода.
Собрали деньги, чтобы установить
там дверь с магнитным ключом.
Хотели для большей надежности
повесить амбарный замок, да не
разрешили пожарники. Теперь жи-
тели собираются установить каме-
ру наблюдения.

Еще одна проблема - в доме нет
вентиляции. Максимум, что могла
сделать санэпидстанция, - посове-
товать чаще открывать форточки.
Предстоит решить также проблему
с мусорными контейнерами. Дело в
том, что пять пластмассовых мусо-
росборников, стоявших у дома, сго-

рели. Пожарные через две недели
на то же место поставили еще пять
таких же баков, но их постигла та же
участь...

А кого обрадует безликая детская
площадка? Скульптор Владимир Бу-
бенщиков, живущий в соседнем до-
ме, предложил бесплатно оформить
дворик деревянными сказочными
скульптурами. Он же хотел организо-
вать бесплатный кружок по лепке,
рисунку и резьбе по дереву. Попро-
сили у РЭУ выделить помещение для
кружка или хотя бы разрешить ис-
пользовать для этих целей закуток в
длинных коридорах первого этажа -
пока вопрос не решен. 

Но Дилю Зикиряеву как идейного
вдохновителя управа Таганского рай-
она отметила среди лучших старших
по подъезду. А скульптор собирается
разрисовать колясочную - и будет
она теперь детской игровой комна-
той. Ну а если нужно объединить
жильцов на какое-то общее дело, об
этом пишут на доске с теплым назва-
нием - «Дом, в котором я живу». 

Елена ВОЛКОВА

НА НОВЫЙ ГОД - В АЛЬПЫ. 
МОСКОВСКИЕ...

СКАЗ ПРО ЕЛКУ В ПОДЪЕЗДЕ
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В канун нового года завершилась реконст-
рукция первой очереди районной тепло-
вой станции (РТС) «Кунцево», которая

снабжает теплом Можайский район. Подача теп-
лоэнергии в жилые дома увеличилась на 240 ги-
гакалорий в час. К новогодним праздникам за-
вершены строительные работы на теплостанции
№ 24, расположенной в районе Филевский Парк.
Ее мощность составит 120 гигакалорий в час.

Продолжается реконструкция теплостанции
№ 11А, которая закончится в 2005 году еще до
окончания отопительного сезона. В наступив-
шем году завершится строительство Филев-
ской насосно-перекачивающей станции. Ввод
ее в строй существенно улучшит теплоснабже-
ние жилых домов, школ, поликлиник, больниц,
расположенных в районах Филевский Парк и
Фили-Давыдково. Не секрет, что некоторые
жители этих районов жаловались на холод в
квартирах и корили тепловиков. Теперь, будем
надеяться, упреков станет меньше.

Характерная особенность: Западный округ
строит новые тепловые мощности с запасом, как
говорят тепловики , «на вырост». И действитель-
но, нехватка теплоэнергии особенно остро ощу-
щается в районах новостроек. Она порой даже
сдерживает энтузиазм строителей, проектиров-
щиков. Надо ведь не только построить новый
дом или школу, но и вовремя обеспечить их теп-
лом. И при этом не ущемлять интересов жителей
соседних зданий, волей-неволей сажая их на ре-
жим экономии. С вводом новых мощностей теп-
ла хватит всем.

Особое значение имеет улучшение тепло- и
энергоснабжения молодых районов, располо-
женных на окраине, - Солнцева и Новопередел-
кина. Там проектировщиками намечена установ-
ка двух газовых турбин. Одна из них появится на
территории РТС «Терешково» в 2005 году. Дру-
гая - на РТС «Новопеределкино», и тоже в самом
ближайшем будущем.

В общей сложности в восьми из 13 районов За-
падного административного округа тепловики на-
ращивают свои мощности. Всего же на долю окру-
га приходится 30 процентов от общего объема ра-
бот по строительству и реконструкции теплостан-
ций в столице, которые ведутся на основании об-
щегородской программы, утвержденной прави-
тельством Москвы. Так что теплее станет не толь-
ко в Солнцеве, но и в других районах столицы.

Александр АСТАФЬЕВ
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лицом к лицу
НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ 

«ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ» ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА ВСЕГДА ДОЛЖНЫ

БЫТЬ У ВАС ПОД РУКОЙ

Г. Воскресенский, Н. Красова,
Н. Модестов, В. Потресов

В диспетчерской дежурили:

Башенные краны - обычное явление в архитек-
турном пейзаже Зеленоградского админист-
ративного округа. Сносятся отслужившие

свой век панельные пятиэтажки, и на их месте воз-
водятся новые стартовые дома. Только теперь это
не безликие многоэтажки-близнецы, а жилые кор-
пуса, возводимые по индивидуальным проектам.

Весь год в третьем микрорайоне округа строили
мини-квартал из пяти монолитных домов по про-
ектам архитектурной мастерской, которой многие
годы руководил академик Игорь Покровский. Для
их производства поставщики закупили специаль-
ную линию. Все первые этажи и пристройки к до-
мам будут отданы под конторы городских органи-
заций. Первый дом этого мини-квартала скоро
должен сдаваться государственной комиссии. 

По индивидуальным проектам начнут возводить
многоэтажные корпуса и в 8-м микрорайоне окру-
га. Во всех этих домах-красавцах новоселья спра-
вят бывшие жители хрущевок. Одновременно в Зе-
ленограде продолжается строительство лечебных
заведений: стоматологической поликлиники, род-
дома на 180 мест и хосписа. Самым первым всту-
пит в строй семиэтажный зубоврачебный комп-
лекс. Специалисты считают, что это будет одно из
самых оснащенных в столице лечебных заведений.
Ежедневно здесь смогут обзавестись голливуд-
ской улыбкой до 900 пациентов.

Прирастет округ и новыми спортивными объек-
тами. За пять лет предстоит возвести на террито-
рии деревни Назарьево, которая вошла в состав
Зеленограда, комплекс для технических видов
спорта. Для этих целей отводится более 50 гекта-
ров земли. Сейчас на полях деревни создан вре-
менный картодром. В будущем здесь построят кар-
тодром европейского уровня для проведения меж-
дународных соревнований.

Александр МИЛЬ
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ГЛОБАЛЬНОЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕ
Западный административный
округ лидирует 
по строительству новых 
теплостанций в столице

Выполняем просьбу нашего
читателя и надеемся, что на
любой звонок по «горячим ли-
ниям» москвичи получат ис-
черпывающий ответ.

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

229-15-82; повреждения кро-
вли и лифтов (т/ф; 10.00-17.00
по раб. дням); Комплекс город-
ского хозяйства Москвы, Упра-
вление координации деятель-
ности комплекса городского хо-
зяйства

923-40-15; повреждения кров-
ли (10.00-17.00 по раб. дням,
кроме пятн.); Департамент жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства города Мо-
сквы

681-05-49; повреждения кров-
ли (круглосуточно); Департамент
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства города
Москвы; Центральная диспет-
черская служба

681-77-80; повреждения кров-
ли, работа отопления (10.00-
17.00; пятн. 10.00-16.00); Мосжи-
линспекция

681-21-45, 681-20-54; протечки
кровли в жилых домах, грязь в
подъездах, содержание жилищ-
ного фонда; Мосжилинспекция

202-43-23; работа наземного
транспорта (9.00-18.00 по раб.
дням, пятн. 9.00-16.45); Департа-
мент транспорта и связи города
Москвы

202-59-25; автосервис, техоб-
служивание, автомойки (9.00-
19.00 по раб. дням); Департа-
мент транспорта и связи города
Москвы

964-85-81, 735-35-82; «Где моя
машина?», эвакуация непра-
вильно припаркованных машин
(круглосуточно); Единая диспет-
черская служба транспортиров-
ки транспортных средств, ГУП
гаражно-технического обслужи-
вания, Департамент транспорта
и связи города Москвы

951-12-58, 951-14-29, 953-00-
61; городской общественный
транспорт, турникеты (9.00-21.00
по раб. дням); ГУП «Мосгор-
транс»

213-33-08; работа лифтов
(8.30-17.00 по раб. дням, пятн.
8.30-16.00); МГУП «Мослифт»

961-33-28 абонент «ЕИРЦ»;
вопросы оплаты жилищно-ком-
мунальных услуг и качества ра-
боты ЕИРЦ города Москвы (8.00-
19.00 по пон.-пятн.); «Мобил Те-
леком», ГУП «МосгорЕИРЦ»

938-19-65; защита законных
интересов и прав водителей от
неправомерных действий госу-
дарственных органов и органи-
заций (10.00-19.00 по раб. дням);
Общество защиты прав водите-
лей, правозащитные организа-
ции

957-14-77, 957-14-80, 957-14-
87, 957-14-88; оперативно-ин-
формационная служба для жите-
лей по вопросам оплаты за элек-

троэнергию, льгот и т.д. (8.00-
22.00 по раб. дням); ОАО «Мос-
энерго»

287-31-41; факты нарушения
санитарных правил на объектах
потребительского рынка Моск-
вы (круглосуточно); Санитарно-
эпидемиологическая служба
Москвы

205-85-62, gor@mol.ru; нару-
шения в области экологического
законодательства (круглосуточ-
но); Департамент природополь-
зования и охраны окружающей
среды города Москвы

МОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ:
«горячие линии» по проблемам
отопления в округах 
(10.00-17.00 по раб. дням 
во время отопительного сезона)

291-60-75; Объединенная дис-
петчерская служба «горячей ли-
нии» префектуры ЦАО

158-13-34;  Жилищная инспек-
ция по САО

219-43-93;  Жилищная инспек-
ция по СВАО

268-38-35;  Жилищная инспек-
ция по ВАО

174-92-13;  Жилищная инспек-
ция по ЮВАО

119-63-05;  Жилищная инспек-
ция по ЮАО

335-22-16;  Жилищная инспек-
ция по ЮЗАО

148-07-84;  Жилищная инспек-
ция по ЗАО

192-89-05;  Жилищная инспек-
ция по СЗАО

532-35-33;  Жилищная инспек-
ция по ЗелАО

СТРОИТЕЛЬСТВО И ЖИЛЬЕ

299-52-64, 299-54-81, 209-50-
55; проблемы в домах-ново-
стройках (8.00-20.00: пон.-субб.);
Департамент градостроительной
политики, развития и реконст-
рукции города Москвы

299-41-47; строительство
вблизи домов, шум от строек в
ночное время (9.00-16.00 по раб.
дням, пятн. 9.00-15.00); Департа-
мент градостроительной полити-
ки, развития и реконструкции го-
рода Москвы

739-02-39; вопросы капиталь-
ного ремонта, модернизации, ре-
конструкции и реновации зданий
(10.00-18.00 по раб. дням); Де-
партамент градостроительной
политики, развития и реконст-
рукции города Москвы

203-95-23; вопросы городской
программы «Народный гараж»
(10.00-18.00 по раб. дням); ГУП
«Управление эксперименталь-
ной застройки микрорайонов»,
Департамент градостроительной
политики, развития и реконст-
рукции

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

366-62-38; по вопросам
СПИДа (круглосуточно); Де-
партамент здравоохранения
города Москвы

251-14-55; льготное приоб-
ретение лекарств (8.00-20.00
по раб. дням); Департамент
здравоохранения города Москвы

291-34-78; пенсионные и соци-
альные вопросы (9.00-18.00 по
раб. дням); Департамент соци-
альной защиты населения горо-
да Москвы

727-31-56; беспризорность не-
совершеннолетних (8.00-17.00
по раб. дням); Департамент со-
циальной защиты населения го-
рода Москвы

924-60-01; помощь психиат-
ров, психологов (10.00-19.00 пн.-
субб.); Центр экстренной психо-
логической помощи (Департа-
мент образования)

Телефон прямой связи
правительства Москвы с жи-
телями города: 200-67-30.

ЗВОНИТЕ, ВАМ ОТВЕТЯТ...
«В последнее время в различных организациях Москвы

появилось множество телефонов «горячих линий», кото-
рые помогают нам, москвичам, решать текущие проблемы.
К сожалению, номера этих линий не всем известны. Не мог-
ла бы «Московская среда» их опубликовать? Ведь эти теле-
фоны, например, касающиеся проблем городского хозяй-
ства, всегда должны быть под рукой.

Николай СПИРИДОНОВ, ВАО».

Мы связались со спра-
вочной службой МТС, где
нам объяснили, что из-за
предпраздничной загру-
женности некоторые номе-
ра новой серии 8-915... к
Новому году подключить
не успели. Объявленная в
рекламе новогодняя льго-

та будет сохранена при со-
вершении первого платно-
го звонка до 15 января
2005 года.

На вопрос, почему же об
этих изменениях не преду-
преждены салоны, продаю-
щие новогодние льготные
пакеты МТС (ведь в этом

случае москвичи могли бы,
чтобы не омрачать себе
праздник, выбрать другие
мобильные системы), вра-
зумительного ответа полу-
чить не удалось.

Так что Вы, уважаемая
читательница, правы: про-
сто получилось, как всегда.

«Слышала, что с 1 января установлен
какой-то новый порядок назначения и вы-
платы ежемесячного пособия на ребенка.
В каком законе это прописано?

Ольга СМИРНОВА, 
Керамический проезд, 

район Восточное Дегунино, САО».

ДЕТСКИЕ ПОСОБИЯ 
ПЛАТЯТ ПО-НОВОМУ

Как сообщили «МС» в управлении соцза-
щиты населения района Восточное Дегуни-
но САО, новый порядок прописан в законе го-
рода Москвы № 67 «О ежемесячном пособии
на ребенка», принятом Мосгордумой 3 ноября
2004 года и вступившем в силу с 1 января 2005
года. По нему право на пособие имеет один из
родителей (усыновителей, опекунов, попечите-
лей) на каждого совместно проживающего ре-
бенка до достижения им 16 лет, а на учащегося
общеобразовательного учреждения – до окон-
чания обучения (но не более чем 18 лет). Назна-
чают и выплачивают пособие районные управ-
ления соцзащиты по месту жительства на осно-
вании письменного заявления. Пособие адрес-
ное - его предоставляют семье со среднедуше-
вым доходом не выше прожиточного миниму-
ма, установленного правительством Москвы.
При этом заявителю необходимо документаль-
но подтвердить размер своего дохода.

ЗА ПОДАРОК НУЖНО
ПЛАТИТЬ

«Может ли человек, не достиг-
ший совершеннолетия, стать соб-
ственником жилой площади?

Лидия РЯЗАНОВА, 
район Аэропорт, САО».

Заместитель генерального дире-
ктора агентства недвижимости «Ри-
золит» Леонид Муравин утверди-
тельно отвечает на вопрос читателя:

- Может. Если квартира приобре-
тается несовершеннолетним вме-
сте с кем-нибудь из родителей, не
требуется даже разрешения опе-
кунского совета. Но если родители
решили приобрести квартиру на
имя своего несовершеннолетнего
ребенка, проблема возникает. Есть
такое понятие - насильственное об-
ременение собственностью. Ведь
собственность - это множество обя-
занностей: по уплате налогов на не-
движимость, коммунальных плате-
жей и т.д. Поэтому в таком случае
необходимо согласовать все пункты
сделки с опекунским советом, опре-
делить, кто будет нести расходы за
пользование недвижимостью.  

Вообще-то сегодня многие виды деятель-
ности не лицензируются, объяснила нам на-
чальник отдела управления информации
и общественных связей ГУВД Москвы Ли-
дия Лагуткина. Но в вашей ситуации все же
следует поступить по правилам. Ведь ваша
работа, связанная с перевозкой груза, будет
оплачена? Это не что иное, как частное пред-
принимательство, а следовательно, на заня-
тие такой деятельностью все же следует по-
лучить разрешение в компетентных органах.

«Могу ли я, не получая лицензии,
перевезти груз своей фирмы из од-
ного региона России в другой на лич-
ном «бычке»?

Виктор ПОСУЛЬКО».

ЛУЧШЕ ПО ПРАВИЛАМ

ЛЬГОТА И ЛУКАВСТВО В ОДНОМ ПАКЕТЕ
«30 декабря я, поддавшись на рекламу, призывавшую сделать новогодний пода-

рок своим близким, купила льготные пакеты услуг МТС «Джинс 007» для себя и вну-
ков. Дочка приобрела нам на Новый год путевки в подмосковный пансионат, и я на-
деялась с помощью мобильной связи контролировать мальчишек. В салоне «Евро-
сеть» на углу Профсоюзной и Дм. Ульянова мне объяснили, что обязательно нужно
сделать один платный звонок до 1 января, иначе не будет действовать новогодняя
льгота. Однако 30-го телефон не подключался - услуги МТС предоставлены не бы-
ли. Перед отъездом я помчалась в салон, где меня успокоили: «номера подключат
31-го после обеда». С тем и уехали. В итоге связи не было всю неделю, и мой пода-
рок оказался чем-то вроде прошлогоднего календаря - бесполезной вещью.

Помогите разобраться: это жульничество (тем более серия номеров какая-то
странная: 8-915...) или - просто как всегда?

Валентина СТУПИНА, пенсионерка».
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Пристальное внимание к развитию и внедрению но-
вейших технологий в ЖКХ не случайно. Как заявил на
международной конференции «Модернизация жи-
лищно-коммунального комплекса России», проведен-
ной на базе петербургской выставки, директор Депар-
тамента строительства и ЖКХ Минпромэнерго РФ
Сергей Круглик, 31 декабря 2005 года станет послед-
ним днем, когда бюджетные дотации будут выделяться
предприятиям. С 2006 года они пойдут только на пер-
сонифицированные счета граждан. Оказавшись один
на один с необходимостью самостоятельно рассчиты-
ваться со службами ЖКХ, человек поневоле начнет
думать об экономии. Но как сегодня москвичи и жите-
ли Подмосковья пользуются ресурсосберегающими
технологиями и приборами по учету воды?

- Существует мнение, что счетчики
выгодны лишь потребителю. Постав-
щику невыгодны, поэтому поднимет
тарифы.

- В чем суть реформы ЖКХ? В умении
считать. Если поставщик услуги после
установки приборов учета обнаружит
убытки, пусть выяснит, где теряет. Воз-
можно, прибор, который стоит у него в
ЦТП, дает погрешности. Возможно, где-
то течь... Как-то в одном из
районов мы обнаружили дом,
где потребление холодной и
горячей воды было под 450
литров в сутки вместо 384.
Разобрались - нашли утечки,
но нашли и злоупотребления
жителя. Предмет для раз-
мышления управляющей ком-
пании. Раньше, зная, что есть
перерасход, о потерях только
говорили. Каждый кивал на
другого: у тебя. Доказать было трудно.
На этом останавливались. Нам нужны не
разговоры, а точная оценка. И сейчас,
выстраивая цепочку приборов учета, мы
четко и ясно будем знать, где, кто и
сколько теряет.

- Петр Николаевич, в Госдуме прозву-
чал призыв создать некую комиссию по
расследованию правильности примене-
ния реагентов в Москве. Что думаете об
этом?

- Что ж, каждый ищет работу по се-
бе... Напомню: прежде чем перейти на
реагенты, мы, как говорится, семь раз
отмеряли и только потом отрезали.
Мэр столицы Юрий Лужков держал
проверку на особом контроле. Кстати,
попытки перейти на реагенты были еще
лет десять назад. Но тогда интенсивно-
го движения на дорогах не было, поэ-

тому не форсировали события. Но вот
перешли с соли на реагенты. И что же?
В последние несколько лет вы видели,
чтобы после зимы деревья вырубали?
Вдоль Ленинского проспекта за два го-
да ни одно дерево не погибло! Сама
природа говорит, что реагенты безо-
пасны. Видимо, кое-кто забыл, как
раньше вдоль трасс крупных магистра-
лей гибло все живое. Забыл, когда вес-
ной долго не раскрывались почки на
деревьях - были покрыты слоем техни-
ческой соли. Забыл белые полосы на
обуви. Нам их тоже демонстрировали,
и тоже говорили: что вы делаете? А по-
мните, как стояли троллейбусы, когда
вставки горели? Так что, думаю, с реа-
гентами все нормально, просто, когда
все хорошо, обязательно найдется тот,
кто очень хочет ложку дегтя подлить.

Это не значит, что мы безгрешны. К
сожалению, не всегда выдерживается
технология применения реагентов.
Особенно это заметно во дворах. Раз-
бросал дворник химикаты - по техноло-
гии положено строго в определенное
время убрать снежную кашу. Везде ли
это делается? Не везде. Кто должен
контролировать нерадивых дворников?
Только ли работники ДЕЗов? А где са-
ми жители?..

Что касается инициативы депутата Го-
сдумы, то я так ее расцениваю: лучше бы
подумали о том, как сделать,
чтобы люди богаче жили, как
производство поднять, науку
стимулировать, чтобы она
изобрела еще лучшие химиче-
ские составы, чем те, которые
мы применяем сегодня. Пусть
предложат что-то новое, бо-
лее совершенное. Мы с удо-
вольствием этим воспользу-
емся. Тем более что мы не ос-
тановились на этих реагентах,
продолжаем работать с уче-
ными, предприятиями, кото-
рые оценивают их качество.

- Поговаривают, что программа «Мой
двор, мой подъезд» завершена в 2004-м.
Так ли это?

- Она продолжается! Если и транс-
формируется, то только в плане качест-
ва. Когда мы ее начинали, то и проекты
и материалы соответствовали тому вре-
мени - 1998 году, 1999-му, 2000-му.
Благоустройство вели, как правило, по
эскизным проектам. Сейчас делаем про-
екты, которые предусматривают комп-
лексное благоустройство - и газоны, и

цветочные клумбы, и малые формы.
Вводим районные, квартальные малые
формы. Строим крупные игровые цент-
ры, которые сочетаются со спортивны-
ми площадками. Програм-
ма «Мой двор, мой подъ-
езд» переходит в плос-
кость совершенствования,
на более высокий качест-
венный уровень.

- В прошлом году вы-
шло постановление мос-
ковского правительства о
домкомах. Что вы ждете
от них?

- Только приветствую!
Еще одна форма самоор-
ганизации москвичей, на-
правленная на улучшение
среды обитания. Принесут

домкомы по-
мощь - спасибо скажем. Мы
ощущаем поддержку стар-
ших по дому, по подъезду.
Где по-настоящему органи-
зована работа, где люди тру-
дятся с душой, там и отдача
есть. Так что не вижу причин
отказываться от домкомов,
тем более, если они станут
прототипом объединения
жителей в ТСЖ, и завтра
возьмут управление и экс-
плуатацию жилым домом в
свои руки...

- Но есть впечатление, что
в последнее время создание ТСЖ за-
медлилось. Во всяком случае год назад
о них говорили активнее. Сегодня -
меньше. Спад?

- Не вижу спада. Во-первых, ТСЖ по-
являются в домах-новостройках. Мы да-
же их не принимаем без ТСЖ. Напомню:
ежегодно столица вводит почти 5 млн.
кв. метров жилья. Вот и под-
считайте, сколько появляется
новых ТСЖ.

Что касается старых до-
мов, то здесь, конечно, про-
цесс идет трудно. Ведь мы
попытались объединить соб-
ственника и нанимателя жи-
лья - в мировой практике та-
кого нет! И еще одна прегра-
да - психология людей, кото-
рые привыкли считать: моя
квартира - делаю в ней все
что хочу, в том числе навожу
идеальный порядок. Места общего
пользования - не моя забота. Но, изви-
ните, места общего пользования - об-
щая собственность нанимателей и соб-
ственников жилья. Это, к сожалению, не
всеми понимается, не всеми оценивает-
ся. Юрий Михайлович Лужков говорит:
пора переходить к участию жителей в
эксплуатации общей собственности. По-
ка же мы, город, ее обслуживаем техни-
чески - население за обслуживание пла-

тит, но плата не отражает фактических
затрат...

- Петр Николаевич, и несколько слов о
планах работы Комплекса в 2005 году.

- Планы по объемам и задачам ни-
сколько не меньшие, чем на 2004 год.
Предстоит, например, реконструиро-
вать 20 РТС. Продолжится строительст-
во новых генерирующих устройств. Я
уже говорил, что в 2004 году мы ввели
12-мегаваттную установку на Люблин-
ской РТС. В 2005 году рассчитываем
еще на 10 станциях поставить подобные
генерирующие установки, чтобы вос-
полнить дефицит электроэнергии, ко-
торый не покрывает Мосэнерго. Про-
должим строительство новых станций
метрополитена и реконструкцию суще-
ствующих: «Семеновской», «Маяков-
ской». Закончим строительство второго
выхода станции «Парк Победы». Про-
должим строительство Краснопреснен-
ского проспекта, съезда на МКАД с ули-
цы Саломеи Нерис, транспортного пе-
ресечения через МКАД с подходами от
улицы Старостина в районе Новокоси-
но, Боровского шоссе. Начнем реконст-
рукцию мусоросжигательного завода №
3. Обновленный по австрийской техно-
логии завод мощностью 330000 тонн в
год будет введен в эксплуатацию летом
2007 года. Также начнем реконструк-
цию первого завода. Продолжим и рас-
ширим селективный сбор мусора для
того, чтобы запустить вторичную пере-

работку сырья. Завер-
шим проектирование и
строительство двух
комплексов по перера-
ботке ПЭТФ-тары
(суммарной мощно-
стью 11 тыс. тонн в
год). Планируем про-
должить капитальный
ремонт Большого
Краснохолмского мос-
та, начнем капиталь-
ный ремонт Шелепи-
хинского моста через
реку Москву, Матрос-
ского, Осташковского
и Медведковского

мостов через Яузу. В планах - заверше-
ние строительства пересечения третье-
го кольца с Ленинградским проспектом.
В 2005 году, как я уже говорил, пред-
стоит закончить установку приборов
учета в муниципальных домах. За ними
последуют другие дома, администра-
тивные, общественные, торговые зда-
ния и сооружения.

Строительство пересадочных узлов и
перехватывающих стоянок - одна из ак-
туальных задач. Один из проектов, кото-
рый мы планируем начать в этом году, -
пересадочный узел в районе станции
Планерная. Он будет сочетать пересадку
с городского транспорта. Есть постанов-
ление правительства Москвы о строи-
тельстве 14 перехватывающих стоянок.

Как видите, работа предстоит боль-
шая, многоплановая. Задача Комплекса
городского хозяйства проста: реализо-
вать намеченную правительством Моск-
вы программу на 2005 год.

И в заключение несколько новогод-
них пожеланий.

Во-первых, для коллектива «Москов-
ской среды». Вашу газету москвичи
признали и полюбили: за полезность и
доступность материалов, за оператив-
ность и объективность, за разнообразие
тем. Но этого сегодня уже недостаточно.
Готовя тот или иной материал, не стес-
няйтесь задавать чиновникам острые
вопросы. Пусть отвечают за свою рабо-
ту. А у вас появится возможность еще
раз вернуться к теме и посмотреть, что
сделано, последовало ли за словом де-
ло? О газету должны обжигаться. Чита-
тели это оценят. Так что желаю журна-
листам «МС» большего напора и твор-
ческих удач в новом году.

Читателям «МС», москвичам желаю в
новом году здоровья, благополучия, ую-
та и счастья. Мы, работники Комплекса
городского хозяйства, в свою очередь
приложим силы, чтобы выполнить все
обещания.

Беседовал
Василий ДВОРЫКИН

В 2004 г. велось активное строительство участков
третьего транспортного кольца: на пересечении улиц
Сущевский Вал с Шереметьевской и на пересечении
Беговой улицы с Ленинградским проспектом. K Дню
города 2004 г. приняты в эксплуатацию Северянин-
ский путепровод, мост через реку Москву у храма
Христа Спасителя (первая очередь), транспортная
развязка на пересечении Звенигородского шоссе с
третьим кольцом, участок Киевского шоссе от посел-
ка Московский до аэропорта Внуково-2. Начато стро-
ительство Краснопресненской магистрали от МКАД
до проспекта Маршала Жукова.
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Окончание. Начало на стр. 2

В рамках федеральной целевой программы
«Жилище» проводится эксперимент по внедрению
системы предоставления субсидий на оплату жи-
лищных и коммунальных услуг (жилищных субси-
дий) с использованием персонифицированных
счетов. Общее количество москвичей, получающих
субсидию, составляет 399000 человек. В настоя-
щее время открыто 315000 ПСС (79 процентов).

Успешно развиваются
интермодальные перевоз-
ки в аэропорты города. В
2004 г. впервые отправи-
лись поезда «Аэроэкс-
пресс» до аэропортов Вну-
ково и Шереметьево. Пока
пассажиры добираются до
аэропортов с пересадкой
на автобусы, но уже в
2005 г. «Аэроэкспресс»
войдет в новый Внуков-
ский авиатерминал. 

В 2004 г. в Москве произведен капитальный ре-
монт Новоарбатского моста, Семеновского и Ше-
реметьевского путепроводов, Чертановского
транспортного тоннеля. В октябре 2004 г. начаты
работы по капитальному ремонту Большого Крас-
нохолмского моста через реку Москву на Садовом
кольце. Закончено укрепление берегов и благоуст-
ройство реки Москвы и Строгинской поймы в рай-
оне Строгинского моста. Отремонтированы стены
набережных Яузы протяженностью 7112 п. м и при
этом построены два пешеходных моста через Яу-
зу в парковой зоне акведука.

В 2005 г. планируется продолжить капиталь-
ный ремонт Большого Краснохолмского моста,
начать капитальный ремонт Шелепихинского
моста через реку Москву, Матросского, Осташ-
ковского и Медведковского мостов через Яузу.
Будет также продолжено строительство Красно-
пресненского проспекта, съезда на МКАД с ул.
Саломеи Нерис, транспортного пересечения через
МКАД с подходами от ул. Старостина в районе Но-
вокосино, Боровского шоссе.

У нас в Савеловском районе,
как и в других районах горо-
да, большая часть квартир

находится в собственности граж-
дан. Это, как правило, дома ста-
рой застройки. Они еще достаточ-
но крепки, сносу не подлежат, од-
нако требуют постоянного поддер-
жания сохранности инженерных
систем, чистоты в подъездах и
благоустройства прилегающей
территории. Как этого добиться,
как обеспечить комфортную и
безопасную жизнь людей?

Опыт показал, что оптимальный
путь - привлечение собственников
к управлению кондоминиумом, об-
щим имуществом жилого много-
квартирного дома. Они сами
должны наладить контроль над
эксплуатацией здания, квалифи-
цированным техническим обслу-
живанием. Возможен такой конт-
роль лучше всего в рамках това-
рищества собственников жилья.

Конечно, в новостройках созда-
вать ТСЖ проще - здания новые,
коммуникации не изношены, все
это хозяйство не доставляет пока
жителям особых забот и хлопот.
Но ведь большая-то часть город-
ского жилья находится в зданиях
старой застройки, и для поддер-
жания этих домов в порядке тре-
буется немало усилий. Не случай-
но мэр Москвы Юрий Лужков при-
знал создание товариществ в та-
ком жилищном фонде приоритет-
ным.

Реформа жилищно-коммуналь-
ного хозяйства идет ни шатко ни
валко. Поэтому, на мой взгляд,
нужны новые, нестандартные под-
ходы к ее информационному и

пропагандистскому обеспечению.
Необходимо с помощью СМИ
вновь и вновь повторять: цель ре-
формы ЖКХ вовсе не повышение
стоимости технического обслужи-
вания, а прежде всего повышение
ответственности жителей за со-
хранность жилищного фонда,
уменьшение затрат на ремонт и
благоустройство за счет надлежа-
щей эксплуатации,  длительной
сохранности зданий и дворовых
сооружений. Однако это не может
оставаться только лозунгом - в
наш прагматичный век люди
должны знать, что если они будут
правильно вести управление и
контроль над эксплуатацией сво-
его жилья, стоимость его будет
только увеличиваться.

Зададимся вопросом: почему
так настороженно жители относят-
ся к созданию ТСЖ? Если гово-
рить о нашем Савеловском рай-
оне, то осторожность вполне объ-
яснима: жилищный фонд  в основ-
ном сложился в 50-70-е годы про-
шлого столетия. Его изношен-
ность велика. В этих домах нет
свободных от обязательств нежи-
лых помещений, за счет сдачи ко-
торых в аренду ТСЖ могло бы по-
лучить средства для ремонта и
благоустройства. Жители думают:
возьмем мы на себя эксплуатацию
и ремонт - и все это повиснет тя-
желым бременем на наших пле-
чах. Другое дело, если в доме сде-
лают капитальный ремонт. Тогда
обновленное здание можно будет
взять под свою ответственность и
на дальнейшую сохранность.

Сделать же капитальный ре-
монт невозможно, так как муници-
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По действующим в Москве
тарифам водопотребления
каждый жилец якобы рас-

ходует в сутки 380 литров воды
(140 - горячей и 240 - холодной).
Но опыт свидетельствует о яв-
ном завышении этого объема -
как в Москве, так и в области -
примерно в 1,5-2 раза. 

Если взять за основу среднее
превышение - 30 процентов, - то
получится, что ежегодно в сто-
лице теряется приблизительно
более 100 миллионов кубомет-
ров воды. И не просто воды -
вместе с ней теряется огромное
количество тепла, идущего на ее
обогрев.

Проблема усугубляется еще и
тем, что, помимо экологическо-
го, имеется еще и экономиче-
ский аспект. Ведь счетчики дают
возможность не только эконо-
мить воду, но и сокращать рас-
ходы за пользование. Выходит,
с учетом тридцатипроцентных
потерь население столицы пере-
плачивает Мосводоканалу и Мо-
сгортеплу около 2 миллиардов
рублей ежегодно. С переходом
же на оплату по показаниям
счетчиков семья из двух чело-
век сможет экономить около
150 рублей в месяц, или 20 про-
центов от всей стоимости услуг
ЖКХ. Кроме того, после уста-
новки счетчиков воды, как пра-
вило, население начинает эконо-
мить воду, в результате чего
уменьшает ее потребление на
10-15 процентов. В итоге эконо-
мятся в больших объемах вод-
ные ресурсы и денежные сред-
ства.

Казалось бы, реальную воз-
можность пойти по этому пути
предоставляет принятое прави-
тельством Москвы еще 10 фев-
раля с.г. постановление №77-ПП
об установке в квартирах прибо-
ров по учету воды и производи-
мой на их основе оплате. В ре-
альности принятое постановле-
ние повлекло за собой цепь не-
предвиденных обстоятельств,
затруднивших его воплощение в
жизнь.

Прежде всего сотрудники
ДЕЗов, ЕИРЦ не всегда готовы
психологически к выполнению
постановления № 77-ПП. И свя-
зано это в том числе с появлени-
ем у них дополнительных обя-
занностей: заключать договора с
населением, проверять соблю-
дение этих договоров обеими
сторонами. Из уст чиновников
часто приходится слышать и се-
тования на низкий уровень при-
нятого постановления, что
несправедливо - постановление
составлено грамотно, но разра-
ботка типовых договоров, поиск
организаций, занимающихся
проверкой и ремонтом водосчет-
чиков - прерогатива ДЕЗов и их
подразделений.

Установка квартирных счетчи-
ков предполагает, как уже было
сказано, типовые договора меж-
ду ДЕЗом и квартиросъемщика-
ми (владельцами квартир) на оп-
лату воды и канализации. На
этом этапе столичными ДЕЗами
уже разрабатываются типовые
договора.

Трудности в другом. Известно,
что, помимо договоров с ДЕЗами,
сегодняшняя схема водоснабже-
ния в Москве предполагает вто-
рой тип договоров - между квар-
тиросъемщиком (владельцем
квартиры) и Мосгортеплом. Дого-
вор заключается на оплату тепла,
идущего на подготовку горячей
воды.

Как правило, заключение до-
говоров с Мосгортеплом не
встречает трудностей. А вот ав-
томатической передачи инфор-
мации из районных отделений
Мосгортепла в головную органи-
зацию для включения ею этих
показаний в платежные ведомо-
сти ЕИРЦ не происходит. Люди
вынуждены лично предупреж-
дать руководство ЕИРЦ о вклю-
чении своих показаний по горя-
чей воде в платежную ведо-
мость, что, естественно, очень
неудобно и отнимает массу вре-
мени.

Но если с оплатой тепла, иду-
щего на подготовку горячей во-

ды, вопрос решен, то с оплатой
воды и канализации - висит в
воздухе. ДЕЗ должен заключить
еще один договор с Мосводока-
налом для того, чтобы прини-
мать расчеты по показаниям
приборов учета воды. Такие
принципиально новые отноше-
ния между ДЕЗом и Мосводока-
налом завязаны, естественно, на
показаниях домовых приборов
учета, что, как правило, тракту-
ется не в пользу владельцев
счетчиков - считается, что до тех
пор, пока не введена система до-
мовых приборов учета воды в
целом, показания отдельных
счетчиков приниматься не мо-
гут. Однако в соответствии с по-
становлением правительства
Москвы № 77-ПП от 2004 г.
(пункт 4.2.1. разработанной на
его основе методики расчета)
объемы потребленной в кварти-
рах воды могут определяться и
при отсутствии домовых прибо-
ров учета. Скорее всего позиция
ЕИРЦ связана со стремлением
как можно проще производить
расчеты. Но такой подход отда-
ляет внедрение всей системы
как минимум еще на год, а то и
больше, лишает население пра-
ва в полном объеме пользовать-
ся постановлением № 77-ПП. В
результате люди, установившие
квартирные счетчики воды, ока-
зываются заложниками искусст-
венно созданной ситуации.

Возникают проблемы и при
сборе показаний. Действующая
система предполагает выписку
платежных документов в начале
расчетного месяца. Показания
приборов учета снимают, как из-
вестно, в конце месяца. Выходом
из ситуации, на наш взгляд, мо-
жет быть оплата по показаниям
приборов со сдвигом на 1 месяц.
Например, в платежном доку-
менте за октябрь включается оп-
лата за потребление воды в сен-
тябре и так далее.

Порядок сбора данных также
требует пересмотра. Для его
улучшения можно пойти разны-
ми путями: завести специальные

типовые книжки (куда записы-
вать показания приборов учета);
передавать данные в ЕИРЦ уст-
но, после чего компьютеризиро-
ванная система позволит в тече-
ние нескольких секунд внести
показания приборов и высчитать
плату за воду; завести специаль-
ные почтовые ящики в каждом
доме для сбора заранее высыла-
емых бланков.

Что касается возможного на-
плыва информации в ЕИРЦ и от-
сутствия там необходимых усло-
вий для оперативной работы, то
следует учесть, что само по себе
обязательное внедрение домо-
вых приборов учета воды пред-
полагает переход на новую систе-
му учета, отличную от действую-
щей, а это значит, что уже сейчас
надо думать, как избежать задер-
жек. Существующая система сбо-

ра оплаты за жилищно-комму-
нальные услуги позволяет без ка-
кого-либо ущерба для ЕИРЦ ор-
ганизовать сбор новых данных.

От жильцов и сотрудников
ДЕЗ нередко можно услышать,
что если население начнет эко-
номить, то государство незамед-
лительно повысит тариф, похо-
ронив все надежды на экономию
семейного бюджета. Между тем,
как мы выяснили, Мосводоканал
уже сегодня имеет «неучтенные»
доходы около 2 миллиардов
рублей ежегодно. Как расходу-
ются эти средства - непонятно.
Известно лишь, что кардинально
ситуация с состоянием водопро-
водов не меняется. Значит, ре-
шение проблемы за счет повы-
шения тарифов - тупиковый
путь. Как решить проблему сис-
темно? Это вопрос к московско-

му правительству. Но в любом
случае механическое повышение
тарифов - это шаг назад.

Еще одно опасение населения
- введение спецтарифов для тех,
кто решился поставить водо-
счетчики. Случись такое - это
станет и крупной ошибкой пра-
вительства Москвы, и поводом
для судебных исков, так как по-
вышение тарифов в данном слу-
чае будет неправомерно.

Самое главное, как известно,
сделать первый шаг. Если ори-
ентироваться только на безыни-
циативных сотрудников ЖКХ и
искать причины, почему система
не работает, то исчезает смысл
реформирования ЖКХ.

Владимир ЧУПРОВ,
координатор 

энергетического 
проекта Гринпис
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сегодня и завтра
СЧЕТЧИКИ НА ТРУБОПРОВОДАХ

ПОМОГУТ  ЭКОНОМИТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ВОДУ ДЛЯ ГОРОДА,

НО И ДЕНЬГИ ДЛЯ НАС

пальная доля составляет чуть бо-
лее 20 процентов. Вот и осторож-
ничают люди, когда их призывают
создавать ТСЖ, активно участво-
вать в самоуправлении. Образует-
ся порочный круг, нет ремонта -
нет ТСЖ, а без ТСЖ и не будет ре-
монта. Как же быть?

Мы разработали в управе экспе-
риментальный проект по отработ-
ке механизмов капитального ре-
монта и реконструкции жилищно-
го фонда за счет средств собст-
венников жилья, объединившихся
в ТСЖ.

Как наиболее перспективный
для реализации этой идеи выбра-
ли д. 32 по ул. Мишина. Тут, как ни
странно, главную роль сыграл со-
циальный аспект. Многие жители
родились в этом доме, здесь у них
появились дети, а теперь уже и
внуки. Соседскими, дружескими
отношениями, сложившимися в
доме за минувшие десятилетия,
они очень дорожат.

Для начала по инициативе жите-
лей в 2002 году был создан домо-
вый комитет. Жителям дали воз-
можность контролировать не толь-
ко эксплуатацию здания, но и весь
оборот финансовых средств, по
всем статьям бюджетного финан-
сирования. В 2004 году жители ре-
шили организовать товарищество
собственников жилья. Все это вре-
мя инициативная группа жителей
и управа Савеловского района ис-
кали формы и условия осуществ-
ления реального самоуправления.
Рассматривались разнообразные
варианты, привлекались различ-
ные организации. Так появился
проект, нацеленный на реконст-

рукцию этого дома и ориентиро-
ванный в своей основе на распо-
ряжение мэра г. Москвы Ю. Луж-
кова от 2.07.1996 г. «Об устройст-
ве мансардных помещений под
жилые цели в жилых домах в
г. Москве». Образовали рабочую
группу, состоящую из членов пра-
вления ТСЖ и представителей уп-
равы.

Но еще до этого, в 2002 году, на
начальном этапе реализации Ком-
плексной городской программы
формирования кондоминиумов и
создания условий для образова-
ния и деятельности товариществ
собственников жилья, управа про-

вела техническое описание кондо-
миниума по ул. Мишина, д. 32.
Оно было утверждено распоряже-
нием префекта САО. В ТБТИ «Се-
верное» внесли необходимые из-
менения, присвоили номер кондо-
миниуму. ГлавАПУ САО опреде-
лил земельный участок - 0,17 га.

Этот дом 4-этажный, кирпич-
ный, в нем два подъезда, 16 квар-
тир. Жилая площадь - 1428,9 кв.
метра. 89 процентов из них при-
надлежат собственникам, 11 - в
муниципальной собственности.
Проект предполагает строительст-
во над ним 2-этажной мансарды и
утепленных лоджий на всех четы-

рех этажах с пакетным остеклени-
ем со стороны фасада и подъез-
дов. Предусмотрены капитальный
ремонт стен, замена окон на стек-
лопакеты, обновление электро-
проводки, систем водоснабжения
и отопления, ремонт подъездов,
устройство лифтов и благоустрой-
ство прилегающей территории.

В результате реконструкции, за
счет пристройки остекленных лод-
жий полезная площадь каждой
квартиры, в том числе и муници-
пальных, увеличится на 20 кв. ме-
тров. Кроме того, устройство лод-
жий позволит предохранить стены
здания от воздействия окружаю-
щей среды, значительно увели-
чить срок их службы.

Конструкции перекрытий лод-
жий придадут дополнительную
прочность стенам здания, позво-
лят увеличить площадь квартир в
надстраиваемых мансардных эта-
жах. Она составит более тысячи
кв. метров, что позволит получить
дополнительную жилую площадь
жителям-инвесторам, которые
проживают в доме. Как видим,
стимул существенный, с учетом
капитального ремонта стоимость
1 кв. метра все равно значительно
ниже рыночной.

Как рассказывает председатель
ТСЖ Г. Куренков, решение о ре-
конструкции было принято на об-
щем собрании всех жителей дома
- собственников и нанимателей.
Все они дали и письменное согла-
сие.

Ориентировочная стоимость ра-
бот составляет 34-36 млн. рублей,
две трети из которых будут напра-
влены на проведение комплексно-

го капитального ремонта. Эта сум-
ма вносится в соответствии с до-
говором инвестирования, заклю-
ченным между собственниками и
ТСЖ как заказчиком. Наниматели
муниципального жилья и собст-
венники, не приобретающие до-
полнительные жилые помещения,
полностью освобождаются от фи-
нансовых платежей.

В настоящее время, в соответ-
ствии с распоряжением префекта
САО, идет передача дома с балан-
са ГУП ДЕЗ «Савеловский» в уп-
равление ТСЖ. Одновременно
ТСЖ проводит конкурс среди про-
ектных и строительных организа-
ций по проведению ремонтно-
строительных работ. Найдено ори-
гинальное решение по надстройке
мансарды. Чтобы не перегружать
фундамент дома, несущие колон-
ны будут иметь собственное осно-
вание. Здание окажется в «рубаш-
ке», что разгрузит фундамент и
стены, да и площадь квартир уве-
личится за счет остекленных лод-
жий.

Эксперимент одобрили префек-
тура Северного округа и Департа-
мент жилищной политики и жи-
лищного фонда г. Москвы. Жите-
ли подобных домов, а их у нас не-
сколько десятков, с интересом на-
блюдают за осуществлением про-
екта. Успешная реализация экспе-
римента откроет новое направле-
ние в реформе ЖКХ и создаст ус-
ловия для образования товари-
ществ собственников жилья в до-
мах сложившейся застройки.

Владимир КОТОВ,
главный специалист 

управы района Савеловский

ПИЛОТНОГО ПРОЕКТА

СУК, НА КОТОРОМ СИДИТ ДЕЗ
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ЕСЛИ СОЕДИНИТЬ НАУКУ 
С РАЗУМНЫМ АДМИНИСТРИРОВАНИЕМ,
МОЖНО РЕШИТЬ ДАЖЕ 
ПРОБЛЕМУ ДОРОЖНЫХ ПРОБОК
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Год назад «МС» начала сов-
местный эксперимент с од-
ним из «малых» предпри-

ятий - ОАО «Концерн «Вторич-
ные ресурсы» - по развитию
мини-пунктов переработки ТБО
непосредственно в жилом сек-
торе. Эксперимент стартовал в
одном из районов ВАО - на Пре-
ображенке, любительнице раз-
ных новаций в ЖКХ. В феврале
здесь, во дворе дома 5 на Боль-
шой Черкизовской улице, поя-
вилась мини-станция «Утиль-
ка», занимающаяся приемом и
первичной обработкой ТБО все-
го окрестного микрорайона.

Раньше, до «Утильки», выво-
зом содержимого преображен-
ских помоек занимались три
компании - «Ремдорсервис-94»,
«Востокэкотранс» и «Автодор-
сервис». Предприятия по ремон-
ту улиц и дорог, уборке и вывозу
ТБО, они неплохо себя зареко-
мендовали не в одном только
Преображенском районе. Плохо
было одно: то, что работают все
три фирмы на принципах тради-
ционного отношения к мусору. А
ведь что такое это традиционное
отношение?

- ТБО - ценный, но, увы, ско-
ропортящийся товар, - вспоми-
наю разговор в начале года с
хозяином «Утильки», гендирек-
тором «Вторичных ресурсов»
Иваном Рыбалкой. - При тради-
ционном вывозе за территорию
города на свалки он становится
уже совершенно непригодным
для дальнейшего использова-
ния. Чтобы стал пригодным, на-

до максимально приблизиться
к мусорному ведру. То есть рас-
положить в микрорайонах не-
большие станции по переработ-
ке отходов, подобные нашей
«Утильке». Мы на месте можем
рассортировать ТБО таким об-
разом, что не меньше 60 про-
центов их объема пойдет на
дальнейшую переработку - и
мусор перестанет быть мусо-
ром, реально превратится в по-
лезное сырье. К тому же остав-
шиеся «хвосты» можно отби-
рать и прессовать, что облегча-
ет работу других служб, отвеча-
ющих за вывоз ТБО на свалки.

На станции, построенной по
такой технологии, 12 рабочих в
две смены сортируют мусор,
выбирая его из обычных кон-
тейнеров. Отбирают ПЭТ-тару,
стекло, макулатуру, картон,
алюминиевые банки. Отобран-
ное вторсырье (кроме стекло-
тары) запрессовывают в брике-
ты. И когда набирается необхо-
димый объем, развозят по пе-
рерабатывающим предприяти-
ям. Оставшиеся после этой
сортировки мусорные «хво-
сты» УК «Преображенское»
вывозит на полигон. В сущест-
венно уменьшившемся объеме:
вместо прежних 90 бункеров,
за которые приходилось пла-
тить 100 с лишним тысяч руб-
лей, - 13-14 стоимостью 7-8
тысяч - именно такова эконо-
мия на перевозке «воздуха».

Из стены «Утильки» на улицу
глядят шесть небольших око-
шек, за которыми в специаль-

ных отсеках стоят обычные
контейнеры. В самой станции
есть кухня, рукомойник с горя-
чей водой, биотуалет. Помню,
год назад на этом самом месте
«красовался» десяток откры-
тых контейнеров-мусоропри-
емников: грязь вокруг, сами
понимаете, была несусветная.

Теперь вокруг «Утильки» пора-
зительно чисто. Аккуратнень-
кий такой домик.

Сортировщики трудятся на
самоокупаемости. Все, что от-
бирают полезного, сдают в ор-
ганизованный здесь же, при
станции, приемный пункт. Эта
мелочь дает прибавку к зар-
плате. У рабочих получается от
80 до 200 рублей в день.

Этот же приемный пункт
принимает вторсырье от мест-
ных жителей - стеклотару, ма-
кулатуру. Они, жители, вообще
активные участники всего про-
екта - ведь содержимое имен-
но их мусорных баков идет в
«Утильку» на переработку.
«Хотелось бы сказать спасибо

тем сознательным гражданам,
которые приносят мешки с му-
сором прямо на нашу станцию
и сами сортируют отходы в за-
висимости от их состава в раз-
ные мусороприемники», - гово-
рит Иван Рыбалка. Что же каса-
ется жителей... Я уже писал о
единодушных отзывах: «А ведь

хорошо все организовано». Но
не только жители, особенно
пенсионеры, довольны. Мест-
ные бомжи тоже, кажется, до-
вольны не меньше: охотно сда-
ют утиль, зарабатывая на хлеб.

Организовав этот первый
пункт селективной переработки
ТБО, в Преображенском районе
вскоре заговорили еще о не-
скольких таких же в других ми-
крорайонах. Но все упиралось в
традиционное: «Где деньги?» И
вот где-то в конце ноября я
спросил префекта ВАО Николая
Евтихиева: как продвигается
дело? Спросил, зная, что днем
раньше правительство Москвы
рассматривало вопрос о его
финансировании.

- Правительство города вы-
делило нам на продолжение
эксперимента по мини-пунктам
переработки 30 миллионов
рублей, - ответил префект. -
Средства выделены на дело
принципиально правильное,
безусловно, заслуживающее
того, чтобы расширяться.

На что же конкретно они
пойдут? Этот вопрос я задал
директору УК «Преображен-
ское» Татьяне Подберецкой.

- До четвертого квартала бу-
дущего года планируем в каж-
дом нашем микрорайоне поста-
вить по одной такой «Утильке».
Всего в районе их будет семь.
Будут, например, станции око-
ло стадиона «Локомотив», на
подходе к известному рынку на
Большой Черкизовской, а так-
же на Суворовской улице, От-
крытом шоссе... Одним словом,
поставим станции в тех местах,
где очень значительные скопле-
ния мусора и где этот мусор му-
чает жителей больше всего.
Выделенных правительством
города средств достаточно для
того, чтобы станции покрыли
практически весь наш район.
Причем это будут станции, от-
личающиеся в лучшую сторону
от нашей первой «Утильки».
Мы дали свои предложения по
внешнему эстетическому виду
павильонов ряду организаций-
проектировщиков, и они уже
предложили нам кое-что инте-
ресное. Сейчас активно занима-
емся разработкой проектной
документации...

- А в какой срок она может
быть подготовлена?

- Скорее всего уже в декабре
выйдем на первые четыре стан-
ции.

Слушая эти слова, я вдруг
вспомнил весьма банальную по-
говорку - про аппетит, который
приходит во время еды. В данном
случае он, аппетит, действитель-
но пришел. Убедившись в том,
что благодаря этой программе
вывоз ТБО может быть если уж
не доходным, то по крайней мере
полностью самоокупаемым, сей-
час в Преображенском хотят мо-

дернизировать дело - еще и
прессоры для допрессовки «хво-
стов». Так дешевле их вывозить,
передавая покупателям. В планах
- договориться с каким-то мусо-
росжигающим заводом, чтобы
вывозить на него эти «хвосты».
Они ведь могут идти на произ-
водство электроэнергии, тепла
на его мощностях.

Есть и еще одна банальная,
но достаточно верная поговор-
ка: «Чисто там, где убирают».
Так вот, Преображенка - один из
самых чистых районов города.
Не потому, что здесь самые луч-
шие дворники и самые добросо-
вестные подрядные организа-
ции. Дело в самом подходе к чи-
стоте. Таком подходе, в котором
к бытовым отходам, в обиходе
брезгливо именуемым мусором,
самое рачительное внимание.
Вернее, к их переработке.

Конечно, как говорят и сами
специалисты по мусору, вряд
ли стоит надеяться, что все на
этом пути будет разумно и
гладко. Поскольку бизнесу, в
последнее время рванувшему-
ся на этот рынок, много чего
еще мешает. А именно - слабая
законодательная база, нехват-
ка средств, недостаточная ин-
формационная поддержка и
слабая работа с населением.
Что греха таить, многие шаги в
направлении организации се-
лективного сбора отходов еще
совершаются методом тыка. И
еще: как признался хозяин
«Утильки» Иван Рыбалка, част-
ники пока не хотят рисковать
своими деньгами, а власти
продолжают по привычке ми-
нимизировать расходы на уда-
ление мусора.

И тем не менее в принципе
эксперимент удался. Кстати,
концерн «Вторичные ресурсы»
не так давно был участником
первой специализированной
выставки «Предпринимательст-
во в сфере ЖКХ города Моск-
вы», получил на ней памятный
диплом за новаторство. С чем и
поздравляем наших партнеров.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ХКМ СОЛИ НЕ СЛАЩЕ

Вместо соли, которую еще недавно щед-
ро сыпали на дорогу, полотно стали по-
ливать новинкой под названием ХКМ, что
означает «хлористый кальций модифи-
цированный». Обрадовались не только
водители, но и пешеходы: и обувь будет
целее, и растительность оживет вдоль
дорог. Однако вскоре наступило разоча-
рование: оказалось, что при определен-
ной температуре этот реагент образует
пленку, причем более скользкую, чем
лед. Кроме того, жидкое месиво из-под
колес попадает на стекло, фары, и смыть
обычной водой все это невозможно, нуж-
ны специальные жидкости. А металл и
краски по-прежнему плохо переносят по-
добную химию. Кроме того, число аварий
после обработки дороги жидким реаген-
том ХКМ вдвое выше, чем при использо-
вании технической соли. Все было бы
идеально, если бы после того, как смесь
растопит лед, дорожники тут же очистили
бы полотно. Но это, конечно, фантазии...
Так что дипломная работа студентки Ан-
ны Мусаевой убедительно доказала, что
радоваться по поводу ХКМ рано. 

Отсюда, конечно, не следует, что надо
возвращаться к соли. Лучше уж брать
пример с наших северных соседей, где
полагаются в основном не на химию, а
на разум и культуру.

- В Финляндии, например, используют
соль, но только в крупных городах, причем
сыплют ее не «от души», а сколько нужно,

не забывая при этом регулярно убирать
снег, - говорит профессор А. Романов. 

Эта работа, занявшая первое место,
уже отправлена в архив. К тем же выво-
дам, что и студентка, водители и чинов-
ники придут и без нее. Но позже.

ИГРЫ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ

Лучше всего играть, сидя у экрана компь-
ютера, потому что на настоящем перекре-
стке водителю не до игр. Во всяком случае,
в столице 40 процентов дорожных проис-
шествий случаются из-за неправильных
действий человека за рулем именно на пе-
рекрестке. И вот Анна Демиденко придума-
ла для ребят игру, во время которой мож-
но не только провести время за компьюте-
ром, но и заодно освоить правила дорож-
ного движения. Да только как приохотить
подростка к этому не очень увлекательно-
му занятию, где нет погонь и перестрелок,
а есть неуклонное соблюдение правил и
неизбежные штрафы для нарушителей? И
что это за игра - один перекресток...

Что ж, автор вам объяснит, что, во-пер-
вых, перекресток дает около тысячи совер-
шенно разных ситуаций, в которых нужно
уверенно ориентироваться. А насчет «при-
охотить» - так для этого и придумана игра,
а она в отличие от нудной лекции должна
быть увлекательной. Что автор и постарал-
ся сделать в своем двухсотстраничном ди-
пломном проекте.

Заметим, кстати, что игру можно ус-
ложнять, потому что кроме перекрестка

на городских улицах еще немало мест,
где проверяются знания водителя, его
опыт и реакция. Жаль только, что иг-
рать в «Перекресток» никто не будет. Во
всяком случае, в обозримом будущем.

КАК ПРОЕХАТЬ ТАМ, 
ГДЕ НЕ ПРОЕХАТЬ

Ответ на этот вопрос искал автор диплом-
ного проекта В. Попков. Он занялся рай-
оном Тверских-Ямских улиц. Кому доводи-
лось заезжать в те места, знает, что там не
только припарковаться, но и просто про-
ехать бывает нелегко. Что делать в такой
ситуации? Навести порядок, отвечает ав-
тор. Разметить места парковок, да так, что-
бы ставили машину не как попало, а под
определенным углом. Поставить дорожные
и информационные знаки, где надо - вве-
сти одностороннее движение, а где-то во-
обще запретить останавливаться... Если же
соединить всю эту науку с разумным адми-
нистрированием, то можно будет не только
беспрепятственно ехать по перегруженным
улицам, но и разместить здесь вдвое боль-
ше машин, чем сейчас. Вот такой резерв та-
ит лишь небольшая частичка городского
центра. Значит, в смысле автомобильных
перспектив Москва еще не безнадежна.

ДАЙТЕ ЭКСПЕРТУ КОМПЬЮТЕР

Не только для того, конечно, чтоб он пе-
чатал двумя пальцами свои умозаключе-
ния, а чтобы эти заключения можно бы-

ло делать быстрее и точнее. Студентка из
Монголии Туя Амгалан взяла всего один
вид ДТП, который в Москве составляет
почти две трети всех дорожных проис-
шествий - наезд на пешехода. Если срав-
нить количество российских наездов со
среднеевропейским показателем - 6-8
процентов, то есть над чем задуматься. И
вот девушка разработала программу, ку-
да достаточно ввести исходные данные -
обстоятельства происшествия - и компь-
ютер посчитает, что мог сделать води-
тель, а что было выше его сил.

На втором месте после наезда идут
столкновения с другими автомобилями,
где тоже хватает работы экспертам. Поэ-
тому возможности компьютера далеко
не исчерпаны, и программу можно ус-
ложнять. Только вот где сейчас та про-
грамма - об этом не знает даже руково-
дитель проекта: диплом защищен, и вы-
пускница уехала к себе на родину. По
слухам, к этой теме, не самой актуаль-
ной для автомобилистов Монголии, она
возвращаться не будет.

Поделиться своими сообра-
жениями по этому поводу мы
попросили заведующего ка-
федрой «Организация и безо-
пасность движения» профессо-
ра Анатолия РЯБЧИНСКОГО.
Вот что он рассказал.

- Ежегодно на дорогах страны гиб-
нут 35 тысяч человек, причем в Мо-
скве и области эта проблема осо-
бенно остра. Вопросами безопасно-
сти движения мы занимаемся уже
более двух десятилетий. У нас рабо-
тают ведущие специалисты страны,
и вместе с кафедрой проектирова-
ния дорог мы могли бы комплексно
решать серьезные проблемы.

...Знакомая многим автомоби-
листам картина: в часы пик одна
сторона дороги перегружена, дру-
гая - полупустая. В таком случае
можно использовать одну из
встречных полос. Мы не раз пред-
лагали организовать реверсивное
движение, что могло бы повысить
пропускную способность дорог
примерно на 15 - 20 процентов. Но
вместо заинтересованности слы-
шим от чиновников общие фразы. 

Еще пример. Несколько лет на-
зад мы предупреждали, что ис-
пользовать микроавтобусы «га-
зель» для интенсивных перевозок
по городу нельзя. Они для этого
непригодны в принципе, потому
что там нет необходимых элемен-
тов безопасности. Нужны и орга-
низационные меры, предусматри-
вающие не только ограничение
скорости для таких машин, но и
определенную квалификацию во-
дителей. И вот теперь эти «газе-
ли» появились в огромном количе-
стве, перегружают улицы, где и
без того тесно. Если сегодня их
убрать, что предложить москви-
чам взамен? Думать об этом свое-
временно власти не хотели.

Та же история и с левым пово-
ротом в сторону Садового кольца
на Триумфальной площади. Из-за
его отсутствия водителям прихо-
дилось использовать неудобные
объезды. Наши специалисты дав-
но предлагали сделать такой по-
ворот, но прошло шесть лет, преж-
де чем он появился. 

Подобных примеров можно при-
вести множество. А ведь на защи-
тах дипломных проектов присутст-
вуют представители заинтересо-
ванных организаций, и я не раз
спрашивал: почему не берете рабо-
ты? У нас же есть немало готовых
(и бесплатных!) разработок, сделан-
ных на высоком профессиональном
уровне, которые можем выдать хоть
сегодня. Никому не нужно...

Несколько раз обращались и в
мэрию, но бесполезно. Причина
такой незаинтересованности, на
мой взгляд, в том, что в стране до
сих пор нет подразделения, кото-
рое отвечало бы за организацию
движения и его безопасность.
Ведь это комплексная проблема, и
заниматься надо каждой ее соста-
вляющей. Но у нас почему-то
предпочитают браться за дело
лишь тогда, когда оно превраща-
ется в кризисную ситуацию.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ СЕГОДНЯ, 
ОТЛОЖИМ НА ЗАВТРА?
Недавно в Ростове-на-Дону состоялся Всероссийский конкурс дипломных
проектов по специальности «Организация и безопасность движения». Участ-
вовали в нем и студенты Московского автодорожного института. Все предста-
вленные работы отмечены наградами конкурса. Есть у этих работ еще одна
общая черта: все они сейчас лежат на полке, откуда через три года отправят-
ся на свалку. А пока этого не произошло, познакомимся с некоторыми из них.

«УТИЛЬКА» С ПЕРСПЕКТИВОЙ

Важность раздельного сбора твердых
бытовых отходов (ТБО) признана сверху
донизу. Власти высказались однозначно
«за». Бизнес - тоже «за». Крупные компа-
нии - при поддержке администрации го-
рода - предлагают свои схемы. Малый
бизнес - свои.
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КОГДА МУСОР ГРЕЕТ

Недавно в комплексе городского хозяйства со-
общили, что уже в ближайшее время появятся
сразу четыре мусоросжигательных завода, от-

вечающих высшим экологическим требованиям. По
словам первого заместителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя комплекса Петра Аксенова,
строительство этих заводов выгодно во всех отно-
шениях.

По официальным данным, сейчас город тратит
ежегодно до 300 миллионов рублей на вывоз быто-
вого мусора на полигоны в Подмосковье. Однако,
как считают эксперты Минприроды РФ, полигоны,
обслуживающие столицу, исчерпают свои ресурсы
уже через 2-3 года, и к 2007 году открывать новые
мусорные «кладбища» можно будет только за пре-
делами 100-километровой зоны от Москвы. Значит,
и расходы на вывоз отходов серьезно вырастут.

Сократить растущие издержки можно одним пу-
тем - строить мусоросжигательные и перерабатыва-
ющие мощности в самой Москве. Причем такие, где
применены современные средства экологической
защиты и побочными продуктами которых станет
электроэнергия для жилых кварталов и сырье для
производства.

О том, что такое возможно, свидетельствуют, на-
пример, действующие мусоросжигательные заводы,
которые уже производят для города порядка 18 ме-
гаватт электроэнергии в год. «При дальнейшем раз-
витии сети таких предприятий мы сможем даже вы-
ходить на оптовый рынок электроэнергии», - отме-
чает руководитель комплекса городского хозяйства.

Развитие сети - это прежде всего серьезная ре-
конструкция действующих производств. Одно из

них уже определено: это Чертаново. Имеется в виду,
что в Чертанове через 3 года будет завершена ком-
плексная реконструкция спецзавода № 3 на улице
Подольских Курсантов. Предприятие было построе-
но в начале 1980-х годов, став одним из первых му-
соросжигательных заводов мегаполиса, на котором
бытовые отходы превращали в энергию для отопле-
ния жилых домов и административных зданий. Од-
нако за 20 с лишним лет беспрерывной работы его
энергетическое оборудование, работающее по
принципу небольшой ТЭС, изрядно поизносилось. А
тут еще резко повысились требования к газоочист-
ке подобных производств. Поэтому решено завод
модернизировать по евростандартам.

В первую очередь планируется реконструировать
весь процесс очистки отработанных дымовых газов.
До сих пор на заводе использовалась одноступен-
чатая технология газоочистки. После реконструкции
газоочистка будет четырехступенчатой, а применяе-
мый как уловитель пыли электрофильтр уступит
место нескольким современным рукавным пропуск-
никам, изготовленным из специализированных ма-
териалов. Мощность спецзавода почти вполовину
увеличится, вредные выбросы в атмосферу, наобо-
рот, сократятся.

Одновременно в районе Южное Бутово в ближай-
шие 3 года намечено строить крупнейший в стране
современный комплекс сортировки бытовых отхо-
дов и крупногабаритного мусора. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе мэрии, сославшись на соответст-
вующее распоряжение мэра Москвы.

Первое в России подобное предприятие, правда,
небольших масштабов, было построено 2 года на-
зад под Белгородом. Извлеченное из отходов твер-
дое полезное сырье различных видов (в том числе
металл, пластмасса, макулатура, стекло и др.) ус-

пешно возвращается во вторичный производствен-
ный цикл. Почему бы не применить эту технологию
и в столице, причем в промышленных объемах?
Возводимый объект получит официальное название
«мусороперегрузочный комплекс». Он будет пере-
рабатывать ежегодно до 200 тысяч тонн ТБО и круп-
ногабаритного мусора. Предприятие будет оснаще-
но самым современным оборудованием и не станет
представлять опасности для экологии прилегающих
к нему районов.

Его строительство начнется ориентировочно в
конце 2005 года. А до этого должен состояться от-
крытый конкурс по подбору инвестора. Функциони-
ровать комплекс будет как ОАО, не менее 30 про-
центов акций которого отойдут в собственность го-
рода.

КОМФОРТ ДЛЯ УЛИЦЫ

Системы инфракрасного нагрева ступенек поя-
вятся уже нынешней зимой в подземных пере-
ходах на Ленинградском шоссе. Об этом сооб-

щили в ГУП «Гидромост».
Ранее подобные технологии применялись лишь

на спусках к некоторым станциям метрополитена и
неплохо себя зарекомендовали. В частности, на
Пушкинской площади. Инфракрасные нагреватели
безвредны, прекрасно растапливают снег и лед. К
тому же экономны. Теперь их собираются приме-
нять и на других объектах, заодно прикрепляя к ко-
зырькам переходов излучатели, которые направ-
ленными лучами станут разогревать снег, налипший
на ступеньки, не давая образовываться наледи.

Кроме инфракрасного, планируется использо-
вать и другие методы борьбы с гололедом в перехо-
дах. Так, в переходах на 5-й и 7-й Парковых улицах

в ВАО под ступеньками проложат электрические ка-
бели для подогрева. Еще в некоторых переходах бу-
дут применяться системы обогрева жидкими тепло-
носителями. Это вода или 50-процентный раствор
этиленгликоля. Трубы с обогревающим составом
также заложат под ступеньки.

И наконец, обещают в комплексе городского хо-
зяйства, на московские улицы этой зимой выльется
меньше химикатов, чем прежде. Столичные комму-
нальные службы решили серьезно сократить объем
используемых противогололедных реагентов. Как
сообщили в Департаменте ЖКХиБ, их планируется
распылять примерно на 15 процентов меньше, чем
обычно.

Впрочем, зависимость от температуры останется.
Чем она ниже, тем больше будут сыпать реагентов
на дороге. Но концентрация самого раствора умень-
шится. Такое решение было принято по совету эко-
логов. Они давно говорили: высокоактивные реа-
генты смываются с дорог, накапливаются в почве,
что отнюдь не способствует улучшению напряжен-
ной экологической обстановки в столице.

Нынешней зимой улицы станут комфортнее и
благодаря тому, что на них будет работать гораздо
больше «умной» спецтехники, оснащенной прибо-
рами, способными определять количество необхо-
димых для асфальта реагентов, а также приспособ-
лениями для изготовления раствора необходимой
концентрации.

В нынешнем году город уже обзавелся 70 такими
машинами. Во время снегопадов и гололедов они
будут замыкать колонну уборочной техники. А если
синоптики предскажут стихию, то «распылители на
колесах» обработают улицы накануне, чтобы избе-
жать так называемого снежного наката.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ ГОРОДУ БЫТЬ ЧИЩЕ
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КАК ТОЛЬКО НОВОСЕЛЫ ПОЛУЧАЮТ

КЛЮЧИ ОТ КВАРТИР, ПОЧТИ КАЖДЫЙ
ЗАТЕВАЕТ ПЕРЕСТРОЙКУ. И ЖИТЬ

СТАНОВИТСЯ НЕВОЗМОЖНО
Свет и тени
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«Это просто на-
пасть какая-то!»
- говорят комму-

нальщики. Не успеют стро-
ители сдать дом, как новые
жильцы начинают все пере-
делывать по своему вкусу.
В одном рекламном слога-
не звучит прямой призыв:
«Если стены мешают чувст-
вам, сломайте их!» И вот,
не имея никаких специаль-
ных знаний, люди берутся
передвигать двери и стены,
совершенно не задумыва-
ясь о том, выдержат ли
строительные конструкции. 

- Один мужчина перемес-
тил ванную на место кла-
довки, - рассказывает веду-
щий специалист по строи-
тельству управы района По-
кровское-Стрешнево Ва-
лентина Колтунова. - А пе-
рекрытие в том месте не
было рассчитано на такую
нагрузку! Мы не запрещаем
перепланировки, но... При-
дите в управу, напишите за-
явление, получите разре-
шения от АПО, СЭС, жилин-
спекции, пожарной службы,
БТИ - и действуйте!

Есть закон города Моск-
вы № 24 от 7.04.2004 г. «О
порядке переустройства
помещений в жилых до-
мах», в котором приведен
перечень разрешенных ра-
бот, входящих в понятие
«переустройство помеще-
ний», расписан порядок
оформления этих работ. И
необязательно каждому
жителю разбираться в этом
документе - работники уп-
равы вам помогут.

Особенно от самостоя-
тельного перестроечного
творчества страдают ново-
стройки. Говорят, теперь
такая мода. Почему-то кон-
фигурация квартир, тща-
тельно продуманная архи-
текторами, то есть специа-

листами, ну совершенно не
устраивает новоселов.

...Мы отправляемся с сот-
рудниками управы в один
из расположенных рядом
новых домов - по улице
Большая Набережная, где
на месте старых гаражей
выросли жилые башни.
Поднимаемся на 17-й этаж -
и вот они: непредусмотрен-
ная стена, внушительная
железная дверь... Сотруд-
ники управы мне объясня-
ют, что здесь планом зда-
ния предусмотрен свобод-
ный проход вокруг лифтов.
Но владельцы двух квартир
самовольно подсоединили
себе часть холла, тем са-
мым отрезав людям путь
возможной  эвакуации при
пожаре. Самозахват части
лестничной клетки - одно из
самых распространенных
нарушений. Часто замуро-
вывают люки на лоджиях - а
ведь через них проходят по-
жарные лестницы.

Что еще делают? «Пе-
редвигают дверные про-
емы, переносят и разбира-
ют перегородки в кварти-
рах, переоборудуют ванные
комнаты, туалеты», - пере-
числяет Валентина Игнать-
евна.

Увидеть что-то из «на-
родного творчества» нам
не удается, поскольку ни
одну из железных дверей
нам не открывают. Никто
не реагирует на негромкий
стук: дом буквально гудит
от строительных работ. Как
только жильцы получают
ключи - все и начинается.
Увидеть, что развернулись
работы, нетрудно - появля-
ются рабочие, горы мусора,
цемент и прочее. Когда на-
чинают выносить большие
куски бетона, становится
понятно, что надо в эту
квартиру заглянуть. Но как

попасть внутрь? «Вот так и
бродим, и стучимся, и с ми-
лиционером приходим, и по
телефону звоним», - обри-
совывают технологию
представители власти.

Снесенные стены созда-
ют угрозу конструкции зда-
ния. Были  случаи, появля-
лись трещины в соседних
квартирах. Хотя в Покров-
ском-Стрешневе случаев с
трещинами не припомнят,
но хорошо знакомы с дру-
гим последствием перепла-
нировок - протечками. Ока-
зывается, нельзя делать
даже такую, казалось бы,
безобидную операцию, как
соединение туалета с ван-
ной. Эти боксы имеют гид-
роизоляцию, которая нару-
шается при объединении.
Часто при самодельных пе-
репланировках нарушается
и звукоизоляция. Вспоми-
нают случай, когда суд
предписал в одной кварти-
ре установить даже допол-
нительную звукоизоляцию:
после ремонта у соседей в
холле этой квартиры стали
слышны звуки из санузлов.

Наконец, самое распро-
страненное «народное
творчество», в том числе в
старых домах - ликвидация
воздуховодов. Предприим-
чивые «мастера» даже вы-
вешивали объявления в
подъездах с предложением
услуг по «обустройству до-
полнительных шкафов в
кухне вместо воздухово-
дов». Понятно, что такие
действия нарушают систе-
му вентиляции здания, поз-
же из-за повышенной
влажности может появить-
ся плесень, поселиться
грибок. Поэтому ДЕЗы за-
ключают договоры со спе-
циальными службами, и хо-
дят по домам специалисты
с приборами, проверяют

тягу - работают ли воздухо-
воды?

А есть ли способы воз-
действия на нерадивых
жильцов? В основном
штрафы. Но размеры их
смехотворны. Так, в переч-
не финансовых санкций
Мосжилинспекции читаем:
«Непредоставление доку-
ментов на право переобо-
рудования под другое на-
значение... необоснован-
ный отказ в предоставле-
нии доступа в помещение
мосжилинспектору - 7
(МРОТ)... переоборудова-
ние, перепланировка лест-
ничного помещения, не
санкционированное в уста-
новленном порядке, - 15
(МРОТ)». Получается, как и
с несанкционированными
дачными постройками: пла-
тят их обитатели ежегодно
штраф инспекторам приро-
доохранных ведомств - и
продолжают жить.

Дела на злостных нару-
шителей передают в суд.
Увы, суды у нас перегруже-
ны. И если даже процедура
будет доведена до конца,
виновник опять же отдела-
ется денежным штрафом. В
последней статье № 13 вы-
шеупомянутого закона чи-
таем: «...органы местного
самоуправления по хода-
тайству управляющего жи-
лым домом обращаются в
суд с исками о продаже с
публичных торгов помеще-
ний, находящихся в собст-
венности граждан... собст-
венники жилых помещений
или управляющие жилыми
домами, наделенные соот-
ветствующими полномочия-
ми, принимают меры к рас-
торжению договоров най-
ма, аренды помещений...»

Вот этих-то «соответству-
ющих полномочий» явно
недостаточно. Потому и не
было еще случаев изъятия
собственности.

...В квартиры того нового
дома нам все-таки удается
попасть, но лишь в те, что
расположены на 4-м этаже.
Это муниципальные квар-
тиры, которые получили
люди из домов, предназна-
ченных под снос в Север-
ном Тушине. Открывая нам,
обитатели этих квартир на-
перебой начинают жало-
ваться на ужасную жизнь.
«Это геноцид какой-то», -
говорит пенсионерка Ольга

Васильевна. Оказалось,
имеется в виду жуткий шум
от производимых ремон-
тов: дрели, отбойные мо-
лотки - можно представить,
какую «веселую жизнь» со-
здают все эти устройства в
монолитном доме. Конеч-
но, внизу в холле висит на-
поминание о том, что про-
изводить строительные ра-
боты можно лишь с 9 утра
до 19 вечера, но пенсионе-
ры-то дома целый день!

Люди из сносимых домов
въезжают сразу после сда-
чи дома, их торопят - ста-
рый дом надо сносить! А
вот купившие квартиры но-
воселы еще года два пере-
страивают свое жилье.
Правда, в статье № 4 упо-
мянутого закона говорится
о том, что «управляющий
жилым домом обязан озна-
комить с намеченными ме-
роприятиями собственни-
ков или нанимателей смеж-

ных помещений и офор-
мить с учетом их желания
акты... иметь письменное
согласие на проведение пе-
реустройства всех собст-
венников жилого дома». То
есть, намереваясь что-то
перестроить, вы должны
получить согласие соседей.
Но требование практически
невыполнимое. Не проще
бы предусмотреть платить
денежную компенсацию со-
седям от людей, затеявших
ремонт?

Покидая башню на Боль-
шой Набережной, обращаю
внимание на обитые ступе-
ни только что сданного до-
ма. А в глаза бросаются ог-
ромные, два на три метра,
ДСП, стоящие в холле до-
ма. Не хватает у меня вооб-
ражения: что из них-то
можно сделать? Поистине
фантазия новоселов неук-
ротима!

Ольга МАТВЕЕВА

ИДУЩИЕ 
СКВОЗЬ СТЕНУ
Ругать власти у нас в порядке вещей. Но бывает, их хочется и
пожалеть. В частности, когда речь заходит о проблеме пере-
планировок жилых помещений.
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-Жизнь человека не исчерпыва-
ется, как известно, его био-
логическим существовани-

ем, включена в определенный социаль-
ный и исторический контекст. От того,
как мы включены в него, во многом за-
висят наши настроения, чувства, воспри-
ятие нами окружающего мира. Личные
наблюдения - не повод, конечно, для ши-
роких обобщений, но мое общение со
студентами, коллегами, разговоры с ок-
ружающими людьми заставляют меня
думать, что в обществе царит довольно
мрачное настроение. Пессимистов в на-
ше время явно больше, чем оптимистов.
Я называю пессимистами не определен-
ный психологический тип личности - в
жизни всегда можно найти людей,
склонных мрачно оценивать все проис-
ходящее, - а поразивший многих соци-
альный, общественный пессимизм, их
неверие в будущее своей страны и обще-
ства, в котором они живут. И это тревож-
ный признак. Вы спросите, откуда такое
настроение, в чем его причина?

- За этим и пришел...
- Начну с того, что есть два типа веры.

Есть вера религиозная, обещающая че-
ловеку вечную жизнь на том свете, если,
конечно, на этом он будет вести себя так,
как ему положено согласно религиоз-
ным заповедям. И есть вера светская,
которая связана с нашими личными и
общественными ожиданиями в земной
жизни, с нашей верой в будущее.

- Но светлое будущее - утопия, фата
моргана?

- Светлое будущее - изобретение не
марксистов, как принято думать, а всего
классического сознания Нового време-
ни, начиная с эпохи Просвещения. Уже
просветители XVIII века учили тому, что
мир движется к лучшему, становится бо-
лее разумным и справедливым, посте-
пенно освобождается от предрассудков
и суеверий прошлого. «Однажды все
станет лучше - вот наша надежда», - пи-
сал Вольтер. Это и есть сознание истори-
ческого оптимизма, пронизанное верой
в лучшее будущее.

Сегодня, как мне кажется, такой веры
в России нет, она рухнула. Возможно,
кто-то и надеется, что ему лично повезет
в этой жизни, но мало кто верит в счаст-
ливое будущее самой России. Такие
встречаются все реже. Между тем люди
нуждаются в такой вере - без нее обще-
ственная жизнь утрачивает всякий
смысл. Отсутствие светской веры, то
есть веры в определенный обществен-
ный идеал, способный изменить жизнь
людей в лучшую сторону, нельзя заме-
нить ни религиозной верой, ни консерва-
тивным восхвалением традиционного
образа жизни. Тем более она необходи-
ма стране, которая нуждается в модер-
низации, в экономическом и политиче-
ском преобразовании. Мы похоронили
одну веру в «светлое будущее» - социа-
листическую, но не смогли пока заме-
нить ее никакой другой. Отсюда и соци-
альный пессимизм в качестве преобла-
дающего настроения в общественном
сознании. Никто ничего хорошего от бу-
дущего не ждет, во всяком случае, в об-
щественном плане, в плане общей судь-
бы всей страны.

- Утраченный идеал попытались за-
менить верой в либерализм...

- Вряд ли на роль такой новой свет-
ской веры может претендовать и либера-
лизм. Во-первых, либерализм - не пред-
мет веры, а во-вторых, в условиях Рос-
сии он не обрел пока достаточно четкой
исторической перспективы и массовой
поддержки. Усилиями наших рыночных
реформаторов либерализм оказался во

многом дискредитированным в глазах
населения. Он так и не стал сплачиваю-
щей идеей общественного переустройст-
ва, какой была когда-то идея социализ-
ма. С либерализмом большинство ото-
ждествляет не столько свободу, сколько
правовой беспредел и рыночную вседоз-
воленность. Сейчас его пытаются в идео-
логическом плане то ли сочетать с пра-
вославием и национально-патриотиче-
ским сознанием, то ли заменить его ими,
что часто понимается как восстановле-
ние идущих из прошлого институтов
клерикализма, самовластия, патриар-
хального быта и великодержавия. Могут
ли они стать для современного человека
источником исторического оптимизма?
Похоже, нас призывают двигаться не
вперед, а назад, в какое-то «новое сред-
невековье», в котором главным партне-
ром государства будет уже не граждан-
ское общество, а церковь и «доблестное
воинство». О гражданском обществе
много говорят и пишут, но, кажется, все
делается для того, чтобы его не было.

Те, кто пытается размышлять о судьбе
страны, рисуют подчас весьма мрачные
сценарии ее возможного будущего. Эко-
номические, демографические, экологи-
ческие прогнозы весьма неутешительны.
Многие предрекают дальнейший распад
страны, усиление сепаратистских и на-
ционалистических настроений. Рынок в
том виде, в каком он складывается у нас,
похоже, также ни у кого не вызывает
большого оптимизма. Пресса и телеви-
дение полны сообщений о фактах пого-
ловной коррупции, криминальных раз-
борок, самых диких проявлений садизма
и насилия. 70 процентов россиян, по
свидетельству статистики, находятся в
состоянии постоянного стресса. О каком
оптимизме здесь можно говорить? Я не
помню за последние годы ни одной пе-
редачи, которая внушала бы хоть какую-
то надежду на лучшее будущее. Только и
слышишь о необходимости принятия
«непопулярных» законов и мер, направ-
ленных на сокращение социальных рас-
ходов и обязанностей государства перед
населением. От государства и его право-
охранительных органов уже не ждут ни-
чего хорошего - даже в плане защиты
личной безопасности. 

- Хосе Ортега-и-Гассет полагал, что
«там, где норм нет, там нет и культуры.
Нет культуры там, где нет начал граж-
данской законности и не к кому апелли-
ровать»...

- Отсутствие доверия к собственному
государству, конечно же, не способству-
ет росту социального оптимизма. Рань-
ше государству тоже не доверяли, но все
же надеялись на перемены в лучшую
сторону. Сейчас, похоже, исчезла и на-
дежда. Остается, казалось бы, надеяться
только на себя, но ведь и это оборачива-
ется отрицательными для общества пос-
ледствиями. Например, исчез стимул к
производительному труду. Причина про-
ста: такой труд не кормит. Легче прокор-
миться, торгуя на рынке или занимаясь
денежными операциями, но не в сфере
реального производства. В ходе рыноч-
ной реформы подумали о рынке денег,
ценных бумаг, природных ресурсов, но
не о рынке труда. Большинство людей,
обладающих знаниями и высокой квали-
фикацией в разных областях производ-
ственной и научной деятельности, чувст-
вуют себя лишними, ненужными, выбро-
шенными из общества. И это, на мой
взгляд, не прибавляет им оптимизма.
Поэтому-то и слышишь постоянно от
людей, осмысливающих сложившуюся
ситуацию, что мы живем в стране, у ко-
торой нет будущего.

- Вадим Михайлович, вы говорите о
тех, кто осмысливает, ищет причины,
анализирует. Но на интуитивном уровне
это чувствуют многие.

- К сожалению, это так. Потому я и го-
ворю, что еще не встретил человека, ко-
торый бы считал, что в стране все идет
замечательно. Преобладает другое мне-
ние - все плохо, а будет еще хуже. Не
всегда могут объяснить причину такого
настроения, но явно испытывают его.
Разумеется, есть и такие, которые до-
вольны собой и своей судьбой, но мало
кто связывает личные успехи с успехами
страны, с признанием ее экономическо-
го процветания и роста влияния в мире.

В этом пункте, как правило, мнения схо-
дятся, и они отнюдь не в пользу проис-
ходящего в России.

- При этом многие люди не понимают
природу нынешнего буйства «фабрик
звезд», «аншлагов» и прочих «реальных
шоу». Но и это явление вписывается в
происходящее. Карл Юнг в свое время
заметил: «Где в душе неустроенность и
боль, там заняты поисками внешнего
комфорта и удовольствий... Когда им-
пульсы индивидуальной души отрица-
ются и подавляются, там они дают о се-
бе знать в виде массовой распущенно-
сти, коррупции и преступности. И нако-
нец, когда душа индивида в раздоре с
собой, то за этим следуют классовые,
расовые и национальные войны». Совре-
менно звучит, не правда ли? И пессими-
стично... Впрочем, пессимистов во все
века упрекали в непатриотичности... 

- Вообще-то я лично не склонен к пес-
симизму и желаю своей стране только
добра. Всегда считал себя патриотом.
Постоянно пророчить неудачи и катаст-
рофы, предрекать собственной стране
беды и несчастья - задача не из самых
благородных. Но и у меня порой возни-
кает ощущение, что ситуация складыва-
ется не лучшим образом.

Пожалуй, один раз я испытал чувство
настоящего оптимизма - в начале пере-
стройки. Тогда действительно появилась
надежда на то, что наше общество смо-
жет измениться к лучшему, обрести на-
конец нормальный вид и качество. Я не
встал в ряды тех, кто бросился с ходу
проклинать социализм и все советское
прошлое, считая более правильным вер-
нуть социалистической идее изначаль-
ный смысл и ее подлинное историческое
значение. Некоторые слишком быстро

перестроившиеся идеологи и функцио-
неры старого режима записали меня то-
гда в «красно-коричневые». Бред, конеч-
но, но я до сих пор считаю, что у социа-
листической идеи есть будущее, хотя и
не то, каким было наше прошлое. Впро-
чем, это тема для другого разговора.

- А как это связано с нашим разгово-
ром?

- Сначала из социализма и марксизма
сделали икону, а затем их выбросили на
историческую помойку. Так поступают
все варвары. Цивилизованные люди бо-
лее внимательны к своей истории, пыта-
ются извлечь из нее рациональный
смысл, сохранить ее позитивные резуль-

таты. Нельзя строить на руинах! Из ниче-
го не выйдет ничего. Получится не исто-
рия, а какое-то кладбище для всех идей.
Сначала на развалинах демократии хоте-
ли построить социализм, а когда не по-
лучилось, решили на развалинах социа-
лизма построить демократию. В итоге
дискредитировали и идею социализма, и
идею демократии, которая в сознании
народа стала отождествляться с нище-
той, социальным неравенством и бес-
правием. Теперь то и другое пытаемся
заменить православием и еще одним по-
добием русской монархии.

- ?..
- К тому и идем! Когда о желательно-

сти русского царя во всеуслышание го-
ворит Павел Бородин - это еще можно
посчитать его частным мнением. Но ко-
гда и Валентина Матвиенко вслед за ним
утверждает, что власть в России всегда
от Бога, то это уже настоящий призыв к
восстановлению монархии. Так можно
договориться и до восстановления кре-
постного права. Обычно подобные рес-
тавраторские настроения возникают в
период кризиса государства, а то и краха
самой цивилизации. Если уверенность в
будущем рождает оптимизм, то песси-
мизм заставляет обращаться назад, ви-
деть решение проблемы в восстановле-
нии прошлого. В эпохи усиливающегося
социального пессимизма лидерами об-
щественного мнения, как правило, ста-
новятся консерваторы. Похоже, они се-
годня и задают тон в нашей обществен-
ной жизни. Только наши консерваторы в
отличие от консерваторов западных меч-
тают о восстановлении авторитарной
власти и возрождении приоритета рели-
гиозной веры в процессе образования и
культуры.

- Кстати, об образовании и культуре.
Поднимаюсь на крыльцо вашего инсти-
тута. Стоят студентки. Курят. Слышу, од-
на другой говорит: «Если у парня в 20
лет нет машины - он ничтожество».

- Вы стали свидетелем почти светского
разговора. Но когда идешь по коридору
одного из университетов, в котором я
преподаю, и слышишь, как студенты - бу-
дущие педагоги - изъясняются друг с дру-
гом посредством нецензурной лексики,
не стесняясь при этом проходящих мимо
преподавателей, то понимаешь, что име-
ешь дело с состоянием какой-то полной
нравственной распущенности, крайнего
падения нравов. Об успешной социаль-
ной карьере и высоких доходах мечтают
большинство нынешних молодых людей,
платящих за свое образование, но плохо
то, что достижение того и другого они да-
леко не всегда связывают со своим нрав-
ственным достоинством и личной культу-
рой. Да и образование в их глазах имеет
чисто прагматическую цель - способство-
вать получению ими выгодной работы.
Денежная выгода становится главным
стимулом получения профессии и приоб-
ретения специальных знаний, все осталь-
ное отступает на второй план, а то и по-
просту признается излишним и ненуж-
ным. А что еще может служить стимулом
для человека в обществе, где каждый оза-
бочен только собственной судьбой?

В целом у меня сложилось ощущение
полного рассогласования между общест-
вом и государством. Государство сказало
обществу «живи, как хочешь», и оно от-
ветило ему тем же - «и ты живи, как хо-
чешь, на меня не надейся». Когда госу-
дарству нет дела до общества, оно полу-
чает в ответ с его стороны равнодушие и
апатию. Правда, на днях Путин повторил,
что мы должны строить гражданское об-
щество. Но можно ли его построить при
таких настроениях? Гражданское общест-
во строится на основе этики солидарно-
сти, объединяющей людей вокруг не
только их частных, но и общественных
интересов, способных действовать во
имя общих целей. Гражданское общество
- коллектив, а не стадо, руководимое из-
вне. Для этого и существуют граждан-
ские права. А что у нас?..

- А у нас газеты полны неутешительны-
ми фактами и цифрами. Тут у меня совер-
шенно случайно - рояль в кустах! - не-
сколько газет. Цитирую: «Лопнувшая на
Балаковской АЭС труба... сработала точ-
нее ВЦИОМа на предмет выяснения у на-
селения личных отношений с властью.
Оказалось, что отношения таковы, что ра-
зумнее накормить ребенка йодом и дове-
сти дело до язвы, чем поверить в слова с
экрана». «Социологи Института комплекс-
ных социальных исследований Россий-
ской академии наук (ИКСИ РАН) опублико-
вали результаты сравнительного изуче-
ния предпочтений россиян в 1998 году и
сейчас (в 2004 году. - Л.Г.). Выводы уче-
ных производят впечатление. Так, если в
1998 году 20,9 процента россиян поддер-
живали идею создания эффективной ры-
ночной экономики, то в 2004 году таковых
стало на четверть меньше - 15,5 процента.
Если в 2002 году 10 процентов самых бо-
гатых людей России получали в 13 раз
больше, чем 10 процентов самых бедных,
то в 2003 году разрыв увеличился до 14
раз, а в октябре нынешнего года он соста-
вил уже 15,2 раза». По данным психолога,
исполнительного директора Независимой
психиатрической ассоциации России Лю-
бови Виноградовой, сегодня у нас в стра-
не около 30 процентов населения - люди с
пограничным психическим состоянием,
вызванным утратой прежнего положения
в обществе и неспособностью адаптиро-
ваться к изменившимся социальным ус-
ловиям. Аналитический центр Юрия Лева-
ды уже несколько месяцев (с июля 2004
года) изучает отношение населения к ра-
боте милиции. 73 процента опрошенных
милиции не доверяют. 71 процент боится
милиционеров. 84 процента проблему на-
силия в милиции считают серьезной.

Ни веры, ни доверия. Как тут не быть
пессимистом? Но, как говорится, времена
меняются. Последней умирает надежда...

- Надежда - тема для другого разгово-
ра. Справедливости ради замечу, что пес-
симизм все же лучше казенного опти-
мизма. Он заставляет критически отно-
ситься к настоящему, искать выход из
создавшегося положения. Пессимизм, в
конце концов, - лишь свидетельство су-
ществующего неблагополучия, сигнал
бедствия, требующего незамедлитель-
ных действий со стороны общества и
власти. Его можно победить не словами
и обещаниями, а практическими делами,
которые только и могут внушить общест-
ву реальную надежду.

Беседовал
Леонид ГОВЗМАН

Фото автора

На одном из заседаний клуба «Свободное слово» в
Институте философии обсуждали итоги перестрой-
ки. Среди выступавших был доктор философских
наук, профессор, академик АГН РФ Вадим МЕЖУЕВ.
Свое выступление он начал так: «В последнее время
меня более всего волнует то, что вокруг себя я вижу
одних пессимистов...» Слово «пессимизм» часто зву-
чит в телевизионных передачах, проскальзывает в
газетах. Я разыскал Вадима Михайловича и спросил
о причинах распространившегося пессимизма. От-
вет философа, полагаю, будет интересен читателям
«МС», в том числе и оптимистам...

БУДУЩЕЕ - СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ
ДЛЯ ПЕССИМИСТОВ

НЕЛЬЗЯ СТРОИТЬ НА РУИНАХ.
ИЗ НИЧЕГО НЕ ВЫЙДЕТ ЧТО-ТО.
ПОЛУЧИТСЯ НЕ ИСТОРИЯ, 
А КЛАДБИЩЕ ИДЕЙ
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ДАЖЕ КУХОННАЯ ПЛИТА, 

НА КОТОРОЙ ВЫ ГОТОВИТЕ,
ПОЯВИЛАСЬ КАК РЕЗУЛЬТАТ 

ОТКРЫТИЯ ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ НАУКИ
Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (107), 12 - 18 января 2005

Гарантирую: ответ вы получите без
проволочек. Если ваш проект ориги-
нален, необычен и научно грамотен,

то вам будет предоставлено время для на-
блюдений в обсерватории «Интеграл».
Она называется «Первая российская наци-
ональная обсерватория» - и впервые в ис-
тории нашей науки каждому желающему
дает возможность в полной мере удовле-
творить свою любознательность. Рассма-
тривается каждая поступившая заявка, но
не буду скрывать: предпочтение отдается
крупным институтам, университетам и об-
серваториям.

В «Интеграл» ученые стоят в очереди.
Объяснение простое: они истосковались по
большой науке, а именно такая сейчас де-
лается на околоземных орбитах. Ведь «Ин-
теграл» - это международная астрофизиче-
ская лаборатория, которая находится на ор-
бите, и мощный вычислительный комп-
лекс, где обрабатывается информация, по-
лученная из космоса.

Еще во второй половине ХХ века стало
ясно, что крупные открытия придут из кос-
моса, то есть именно астрофизические ис-
следования помогут нам проникнуть в глав-
ные тайны Вселенной - тайны глобальной
энергии. Как она рождается? Как одна фор-
ма энергии переходит в другую? Наконец,
как именно появилось наше Солнце и что
ждет его в будущем?

Ответы на эти вопросы помогут не толь-
ко узнать прошлое нашей Солнечной систе-
мы и всей Вселенной, но и научиться полу-
чать энергию на Земле в неограниченном
количестве, а следовательно, сделать
жизнь на всей планете богаче и счастливее.
Ведь именно энергия, ее количество, обес-
печивает благосостояние цивилизации.

Чтобы наблюдать за всем, что происхо-
дит с энергией в Галактике, необходимо
выйти за пределы земной атмосферы, ко-
торая поглощает рентгеновское излучение.
«Рентген Галактики» подобен тому, с кото-
рым мы встречаемся в клиниках. Он помо-
гает ученым увидеть невидимое, вплоть до
самых маленьких «косточек». Исследова-
ния в рентгеновском диапазоне помогли уз-
нать о жизни звезд и галактик очень мно-
гое. И как обычно бывает в науке, сделан-
ные открытия требуют углубленных иссле-
дований в будущем. Не стал исключением и
«Интеграл».

Его прародители - уникальные внезем-
ные обсерватории «Квант» и «Гранат» (пер-
вая работала на борту станции «Мир», вто-
рая - в автономном полете) - принесли оте-
чественной науке серию блестящих откры-
тий. Они обнаружили в нашей Галактике
двойные системы с черными дырами и ней-
тронные звезды, определили местонахож-
дение источников активных ядер галактик и
новые скопления галактик. Каждый раз, ко-
гда на борту «Граната» и «Кванта» заканчи-
вался очередной цикл наблюдений, астро-
физики во всем мире ждали сенсационных
результатов. И неизменно получали их!

Но рано или поздно любой космический
аппарат прекращает свое существование.
«Мир» был сброшен в океан, а приборы
«Граната», вдвое превысив ресурс своей
работы, все-таки отказали в 1998 году. И
вновь ученые «ослепли» и «оглохли».

Новая космическая обсерватория могла
бы оказаться на орбите еще в прошлом
веке, но средств у России не было. В 1993
году наши ученые обратились в Европей-
ское космическое агентство с предложе-
нием провести новый международный
эксперимент. Вскоре предложение было

принято, но потребовалось еще десять
лет, чтобы оно было реализовано. Только
в 2002 году Российская академия наук на-
шла деньги, чтобы погасить свою долю
расходов в проекте.

17 октября 2002 года ракета «Протон»
стартовала с Байконура. Она несла в космос
четыре тонны уникального груза. На вер-
шине ракеты находился и легендарный раз-
гонный блок «ДМ», который был создан на
фирме «Энергия» еще для полетов на Луну.
И вот теперь он пригодился, чтобы вывести
обсерваторию на безупречно точную, очень
вытянутую орбиту - перигей 9300 километ-
ров, апогей 153 000 километров. «Протон»
и «ДМ» настолько эффективно справились
с задачей, что даже видавшие виды ракет-

чики удивились: топлива для маневров в
космосе потребовалось совсем немного, и
его остатки в три раза превысили запасы
самой обсерватории. Это позволит значи-
тельно продлить ее ресурс. Вытянутая ор-
бита полета позволяет вести наблюдения за
Вселенной почти непрерывно, и это еще од-
на особенность «Интеграла».

Первый цикл наблюдений - Крабовидная
туманность. Это остатки вспышки Сверхно-
вой в 1054 году. Звездная система хорошо
изучена, а потому аппаратура «Интеграла»
калибровалась именно по этому источнику.
Кстати, обсерватория будет нацеливаться
на эту туманность регулярно - надо быть
твердо убежденным, что аппаратура рабо-
тает надежно и точно.

Теперь можно было приступать к иссле-
дованиям. И уже первые из них принесли
сенсацию.

4,6 миллиона секунд вели наблюдения
наши ученые за различными рентгеновски-
ми источниками. Их особенно интересова-
ли скопления галактик в созвездии Волосы
Вероники, рентгеновский барстер, остаток
вспышки Сверхновой, пульсар в галактике
Большое Магелланово Облако. Каковы же
первые результаты? Удалось измерить
сверхсильные магнитные поля нейтронных
звезд, исследовать спектры рентгеновских
пульсаров, а также продолжить те работы
в поле Галактического центра, которые бы-
ли начаты на «Кванте» и «Гранате». Тогда
сделан ряд крупных открытий, и вот теперь
они были продолжены. Достаточно упомя-
нуть, что в результате первых наблюдений
на «Интеграле» в Галактическом центре
было зарегистрировано 60 источников, что
позволило создать первую карту этой об-
ласти. А в созвездии Стрельца обнаружено
28 источников рентгеновского и гамма-из-
лучения, открыто 7 новых источников. Ока-
залось, что это двойные системы с «чер-
ными дырами» и нейтронными звездами.
Впервые ученые обнаружили, что из «чер-
ных дыр» вырываются струи вещества в
диаметрально противоположных направ-
лениях. Объяснить это уникальное явление
должны теоретики...

Вместе с космической обсерваторией на-
блюдения за Вселенной ведут Крымская
лаборатория, радиотелескоп РАТАН-600 на
Кавказе и обсерватория в Турции. Вся ин-
формация поступает в Российский центр
научных данных, что находится в Институте
космических исследований РАН. 

Однажды мы беседовали с академиком
Александром Алексеевичем Боярчуком -
признанным нашим лидером в астрономии.
Зашел разговор о звездах. Вдруг я узнал,
что есть «очень скучные» звезды.

- Что вы имеете в виду? - поинтересо-
вался я.

- Одиночные звезды более или менее
одинаковые. Они, конечно, отличаются друг
от друга температурой, плотностью, други-
ми характеристиками. Есть еще отличие по
химическому составу - одни более моло-
дые, у них больше металла... Но такие звез-
ды - скучные. Иное дело двойные. Тут, как
говорится, возможны варианты. Их огром-
ное количество: две звезды-гиганта, гигант
и карлик, гигант и белый карлик, нейтрон-
ная звезда, две нейтронные звезды, «чер-
ная дыра» и так далее. Белые карлики и
«черные дыры» - это остатки звезд. «Чер-
ная дыра» настолько плотная и «тяжелая»,
что луч света из нее не выходит. Если же
масса звезды меньше приблизительно раз
в пять, чем у Солнца, то начинается весьма
сложный процесс: атомы теряют свои ней-
троны и протоны, вот и рождается нейтрон-
ная звезда...

- Вы говорите так, будто все это происхо-
дит на ваших глазах?!

- Так и есть. Все это мы наблюдаем во
Вселенной. Каждое из таких явлений опи-
сано, эффекты изучены и понятны. Иная
ситуация возникает, когда вещество начи-
нает перетекать из одной звезды в другую.
Тут уж возникают очень интересные про-
цессы... Самое главное, что в мире сущест-
вует колоссальное разнообразие, и это по-
настоящему интересно.

- Как доказать это домохозяйке - ведь
«пирог на звезде не испечешь»...

- На основе фундаментальной науки это
всегда трудно сделать, хотя сама плита, на
которой хозяйка готовит тот же пирог, поя-
вилась благодаря фундаментальному от-
крытию.

...К словам знаменитого ученого хочу до-
бавить: один мудрец древности как-то за-
метил, что «человек отличается от свиньи
тем, что иногда поднимает голову и смот-
рит за звезды». Новая орбитальная обсер-
ватория, которая работает сейчас в космо-
се, приближает к нам звезды. А уж смот-
реть на них или нет - выбор каждого.

Весь октябрь научная общественность России
была встревожена. Стало известно, что в не-
драх Министерства образования и науки поя-

вился документ, который по сути уничтожает отече-
ственную науку. В нем речь шла о «приватизации»
научных учреждений, о прекращении финансирова-
ния государством целых отраслей, о ликвидации со-
тен НИИ и КБ, которые, по мнению чиновников, не
отвечают современным требованиям. По их предста-
влению, науку в России нужно организовать по при-
меру американской. И в документе появились терми-
ны типа «национальные лаборатории», «универси-
тетские центры» и так далее, то есть понятия, прису-
щие Западу. Чиновники от науки даже не пытались
вникнуть в суть системы организации науки в США,
да им и не нужно это, так как реформирование науки

в России они понимают лишь как новый этап прива-
тизации,  при котором есть чем поживиться. Ведь
собственности только в РАН - на сто миллиардов
долларов. Это здания и сооружения в центре Моск-
вы, Санкт-Петербурга, других городов. Да и цены на
землю здесь огромные. В общем, есть что взять! А
судьба отечественной науки нынешнему чиновнику
столь же безразлична, как в недавнем прошлом судь-
ба нефтяных,  газовых, алмазных и других месторо-
ждений. К чему привел предыдущий этап приватиза-
ции - хорошо известно.

К счастью, начало нового грабежа России приоста-
новлено.

Чиновники министерства надеялись осуществить
эту «реформу» быстро, поставить всех перед свер-
шившимся фактом, не привлекать к обсуждению Рос-

сийскую академию наук. Не удалось! В частности, из-
за того, что вмешалась пресса. «Московская среда» не
осталась в стороне, и выступление на ее страницах
академика Г.А. Месяца не осталось незамеченным.

На Совете по науке выступил Президент России. Он
обязал все ведомства тщательно подготовить вопрос
о реформировании науки и, конечно же, привлечь к
обсуждению проблемы всех заинтересованных в ней.
В первую очередь ученых. 

Будем надеяться, что очередная атака чиновников
на науку захлебнется.

А теперь о новых лауреатах Демидовской премии.
Ими стали академики Гурий Марчук, Анатолий Дере-
вянко и Владимир Большаков.

- Эти выдающиеся ученые представляют не только
три крупнейших научных центра России - Москву, Но-
восибирск и Екатеринбург, но и три очень разных на-
правления нашей науки, - сказал Геннадий Месяц,
представляя лауреатов. - Гурий Иванович - математик,
Анатолий Пантелеевич - историк и археолог, Влади-
мир Николаевич - биолог. У каждого из них - комп-
лекс прекрасных исследований, которые хорошо из-
вестны не только в России, но и во всем мире. Это то
самое интеллектуальное богатство России, которое
надо ценить и приумножать. На первом присуждении
Демидовских премий в 1832 году граф Уваров, прези-

дент академии сказал: «Честь и слава тому, кто упот-
ребляет избыток своего достояния на оживление по-
лезных трудов, на совершенствование отечественной
словесности, на доставление пособий тем, которые
посвящают себя постоянным усилиям и скромной
славе учености».  Мне кажется, слова графа Уварова
актуальны и сегодня, и наша академия, наши ученые
достойно несут эстафету достижений науки России.
Так было триста лет назад, когда рождалась Россий-
ская академия наук, так есть и сегодня!

Академик Месяц ни слова не сказал о тех «рефор-
мах», которые намерены были провести чиновники от
науки. Но мне кажется, он  еще раз показывает им,
насколько могуча и велика наша наука. Ведь если
следовать тому документу, который был предложен в
октябре, то в нем нет места ни истории, ни археоло-
гии, ни биологии, ни экологии, ни даже математике, а
следовательно, потребности в таких ученых нет. Или
кто-то может мне возразить? Тогда объясните, во
сколько оценит рынок, к примеру, исследования
древних рукописей или первых поселений в Сибири?
А ведь все это - наше прошлое, наша история, наша
гордость... Не оценит рынок и работ великого матема-
тика Г. Марчука - а именно он рассчитывал схемы во-
дородного оружия, исследовал влияние океана на
климат планеты и создавал модели иммунной защи-
ты человеческого организма. Какой коммерсант или
олигарх способен оценить эти работы достойно?! Ни-
какой рынок, никто из супербогачей не способен дос-
тойно оценить работы новых Демидовских лауреатов
по очень простой причине: они не приносят прибыли,
а потому бесценны. 

ДЕМИДОВСКИЕ ЗВЕЗДЫ

Страницу подготовил Владимир ГУБАРЕВ

Названы три новых лауреата Демидовской премии. Вице-прези-
дент РАН, сопредседатель Демидовского фонда академик Ген-
надий Месяц объявил имена ученых, которые удостоены Деми-
довской премии за 2004 год.

Сам по себе этот факт играет большую роль в науке, но в ны-
нешней ситуации присуждение премий выдающимся ученым
России - событие знаковое. 

ВИЖУ «ЧЕРНУЮ 
В МОСКВЕ РАБОТАЕТ УНИКАЛЬНАЯ
КОСМИЧЕСКАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ
Если у вас есть желание попутешествовать по центру
Галактики, взглянуть в «черную дыру», понаблюдать,
как вещество из одной звезды медленно (или быстро?!)
перемещается в другую или наконец обнаружить взрыв
Сверхновой, случившийся пару десятков миллионов лет
назад, - достаточно предложить свою программу иссле-
дований и представить ее в Российский центр научных
данных, что находится на Профсоюзной улице в Моск-
ве, в Институте космических исследований РАН.
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2 января. Когда смотрел американ-
ский фильм «Титаник», подспудно не ос-
тавляла мысль: вся эта страшная траге-
дия - в сущности предупреждение всем
землянам. Пока еще только круизное
судно наскочило на заблудший айсберг,
пока... Но что будет завтра? Не столкнет-
ся ли человечество с более массирован-
ными и гибельными вызовами? Непре-
менно столкнется, если не научимся
жить в гармонии с природой. Съемки
крушения и отчаяния людей - пусть эти
кадры вернут нам благоразумие.

10 января. В латышских школах рус-
ских переделывают под коренных жите-
лей. Это касается и фамилий, поскольку
нет у латышей шипящих звуков. Был
Шишкин, а получил паспорт - Сискинс,
был Пушкин - стал Пискинс... Дети расте-
ряны и недоумевают. Некоторые плачут,
испытывая странную форму унижения.

15 января. Странные бывают ограб-
ления. На севере Москвы, около Стро-
гина, ограблен прохожий с авоськой пу-
стых (!) пивных бутылок. А в Подмоско-
вье, в Чеховском районе, раздели ого-
родное пугало: сняли с него телогрейку.
Интересно, было ли судебное разбира-
тельство по поводу телогрейки. Но ка-
кой сюжет для Чехова или Салтыкова-
Щедрина!.. Впрочем, что удивляться:
когда живешь «на дне», там и ограбле-
ния - того же уровня. Закон сообщаю-
щихся сосудов.

22 января. В постблоковскую эпоху
лучше знают про блок-посты, чем про
самого Блока.

5 февраля. Одного из руководителей
Счетной палаты спрашивают в лоб: «У
нас в России много воруют?» - «Больше,
чем надо». Хотелось бы узнать, а сколь-
ко «надо»?

6 февраля. Опять террористический
акт в Москве. На этот раз в метро, на пе-
регоне «Автозаводская» - «Павелецкая».
Гонишь прочь подробности - настолько
все обрыдло. Так жить нельзя, а как
можно? Если знаем, то почему не полу-
чается?

18 февраля. Трудно идти? Возьми в
руки посох. Если и его взять не в силах,
держись за полоску света.

22 февраля. В трагическом московском
«Трансвааль-парке», где несколько дней
назад рухнула сводчатая крыша, среди
прочих посетителей была и девочка из Тве-
ри - Саша Ершова. Была вместе с мамой и
папой. Когда все случилось, груды обвала
забаррикадировали ее, не позволяя выйти.
Саша проявила недетское хладнокровие,
мало того - еще и спасла крошечную де-
вочку, оказавшуюся поблизости.

- Больше никогда не поедем ни в ка-
кой аквапарк, - пообещала ей мать. -
Лучше отправимся на море, где нет ника-
ких крыш.

Девочка помолчала, а потом спросила:
- А небо на нас не упадет?

4 марта. Из разговора с поэтом Юри-
ем Кублановским: «Вы вынужденно уе-
хали из Советского Союза, потом на вол-
не перестройки вернулись в страну. Что
было тягостнее: отъезд или возвраще-
ние?» - «Трудно сказать. Я уезжал из
агонизирующей брежневской страны -
от пустых прилавков, от разлагающегося
социума, а вернулся еще в большее раз-
ложение. Я имею в виду и потери терри-
торий, и потери в населении, и просто
культурное разложение - ну все, что мы
получили после того, как на руинах тота-

литарной системы возник нынешний
олигархический режим. Именно тогда,
может быть, чуть позже, Александр Иса-
евич Солженицын сказал, что мы долж-
ны строить Россию нравственную или
же никакую, это уже все равно... Теперь
вижу, как взамен великой традиционной
русской культуры пришел ширпотреб
масс-культуры и шоу-бизнеса. А без на-
стоящей культуры какая же нравствен-
ная может быть Россия?»

23 марта. Замечали ли вы, что у недо-
вольных людей - лица некрасивые, будь
они от природы с точеными чертами?

28 марта. Ведущий молодежной теле-
визионной программы спрашивает со-
ревнующиеся команды: «Как одним сло-
вом называется жизнь с ее проблемами
и печалями?». Молчание. Ведущий:
«Старинное русское слово». Опять мол-
чание. «Даю подсказку: слово на букву
«ю». Снова ни гу-гу. «Может быть, помо-
жет группа поддержки?». Тянется рука:
«Юность». Ведущий хохочет: «Знали бы
вы, сколько проблем и печалей там, за
чертой юности».

Так никто и не назвал «юдоли». Зато на
следующий вопрос о сумочке с ремеш-
ком ответ последовал мгновенно - «бар-
сетка».

В этом пространстве между «юдолью»
и «барсеткой» и уложилось время, разде-
лившее эпохи.

30 марта. Проснулись. Вдруг выясни-
ли, что наркомания охватила миллионы.
Объявляем войну наркомафии. А почему
только сейчас? Почему не вчера, когда
вал безумия только подступал к грани-

цам страны? А все потому же: никогда
или почти никогда русские не умели ни-
чего упреждать. «Да ладно», «да посмо-
трим», «да пронесет»... Потом приходит-
ся пыхтеть с удвоением или утроением.
«Лучше поздно, чем никогда» - плохая
пословица. Лучше - вовремя. Но не дано.

22 апреля. Анекдот на актуальную те-
му. К Путину приходит олигарх: «Деньги в
налоговую полицию заплатил, все акции
отдал государству, дозвольте выехать за
границу». «Все это хорошо, но перед до-
рогой нужно немного посидеть».

24 апреля. Два бывших колхозника да-
ют интервью возле конюшни:

- Нам олигархи не нужны, - говорит
один. - От них никакой прибыли.

Второй добавляет:
- Их надо закатывать в навоз - и в колхоз.
Бывший колхоз назывался «Родина».

Теперь от него остались лишь пустые раз-
валившиеся коровники да еще памятный
знак на бывшей колхозной границе. Впро-
чем, на этом знаке даже слово «Родина»
исчезло. Металлические буквы растащи-
ли и сдали в металлолом.

Между тем капитализму в России по-
шел уже пятнадцатый год.

28 апреля. Вот мы говорим: рынок, ры-
ночная среда, законы рынка, приоритет
спроса и т. д. Хорошо, пусть так. Но воз-
никают два вопроса. Первый: все ли мож-
но мерить и вершить этими экономиче-
скими законами? Если все покупается и
продается, в прямом смысле - все, то,
стало быть, и совесть, и достоинство...
Они тоже товар, приносящий навар?

Вопрос второй: а если ты сопротивля-
ешься такому пониманию рынка и такой
практике, то как же тебе существовать?
Получается, ты выпадаешь «из седла». Но
коль не хочешь - живи в одиночку. Мо-
жешь бунтовать. Разрешено. Только учти,
бунт твой никакой товарной цены не имеет.

5 мая. Конструктор автомата Михаил
Калашников, уже в преклонном возрасте,
рекламирует по телевидению какой-то
банк: мол, такой же надежный, как и мое
детище. Авторитет русского самородка
пущен в деловой оборот. Довольно уни-
зительное зрелище. Весь мир знает Ка-

лашникова, в любой другой стране он
был бы миллионером, а у нас принужден
подрабатывать. Когда же, Россия, ты нау-
чишься достоинству?

14 мая. Обожаю остроумный люд. Вот
некто обращается к нации: «Самогон -
ваш враг. Гоните его!» Ну не веселый
шельмец?! Или это объявление: «Голова
профессора Доуэля ищет работу. Интим
не предлагать». Какая изящная язвитель-
ность в адрес нынешней жизни.

25 мая. Пожилой человек возле стан-
ции метро заглядывает в урны в поис-

ках пустых пивных бутылок. В одной ру-
ке просторная матерчатая сумка, в дру-
гой - букет только что распустившейся
сирени. Картинки из разряда сюр. На-
верное, в самом деле надежда умирает
последней.

1 июня. Наконец-то в Москве решено
собрать мусор в раздельные баки: для
пищевых отходов - своя тара, для бумаги
и картона - своя. Ну, слава богу, пришла
цивилизация. Оказывается, 17 миллио-
нов долларов можно заработать, если
быть рачительными.

Предварительной сортировкой доволь-
ны и бомжи. На одной подмосковной
свалке семейная парочка уже семь лет
живет безбедно. Охотно делятся впечат-
лениями перед телекамерой.

- Икра красная, черная... Мы ее уже и за
еду не принимаем, желудок не перевари-
вает. А тут недавно пригнали грузовик с
шестью тоннами креветок (таможня не
пропустила). Закопали. Пришлось нам да-
же бульдозер вызывать для этих креветок.

Журналист интересуется у мужчины:
- Золото находили?
- А на мне что? - показывает на цепоч-

ку вокруг шеи. - А тут как-то одна женщи-
на десять тысяч долларов нашла, в пачке.

- И что с ними сделала?
- Что, что... Купила машину и съехала

отсюда.
17 июня. Опять проиграли на европей-

ском футбольном чемпионате. Опять бес-
славно, со скандалом и надрывом. Мы
чем-то напоминаем девушку, которая изо
всех сил хочет выйти замуж, но у нее ни-
как не получается.

6 июля. Президент Путин заметно поте-
рял в популярности среди ветеранов и
стариков, продвигая закон о замене льгот
на живые денежные компенсации. Дерев-
ня от этого, может, и выиграет, но каково
горожанам? Президент уговаривает, что
жить станет лучше раз в десять, а то и
больше. Берите деньги! Однако народ -
вот парадокс - денег не хочет. Обсчитают,
обворуют, недодадут, объяснят каким-ни-
будь кризисом и не с кого будет спросить.

16 июля. Кортеж, сопровождавший
олимпийский огонь по острову Крит, слу-
чайно наткнулся на... возделанные поля
конопли. Было принято решение спалить
их факелами, зажженными от олимпий-
ского огня.

Я - за Олимпиаду.
24 сентября. Осточертела всякая поли-

тика. Все эти диспуты, болтовня, суета,
пустословие, пиары... Посмотришь в озе-
ро на прозрачную воду - ни фальши, ни
лжи, одна незамутненная задумчивость.

6 октября. Случай из жизни. Впервые
за пятнадцать лет пенсиона мужик полу-
чил бесплатную путевку в санаторий.
Ехать надо было через Москву. В Перво-
престольной на радостях принял. На пло-
щади трех вокзалов был обобран до тру-
сов. Милиционеры давятся от смеха, гля-
дя на курортника, потерявшего всякую
бдительность.

- Сами-то откуда?
- Из Нижнего.
-  Из Нижнего - в нижнем...
- Бывает, - философски соглашается

протрезвевший отпускник.
14 октября. Метро. Две девушки на си-

денье - вполголоса одна другой: «Начала
читать «Войну и мир». Скучища страш-
ная... А фильм прикольный».

8 ноября. Говорят, когда Косыгин пы-
тался начать в СССР свои робкие экономи-
ческие реформы, ему посоветовали либе-
рализацию и мелкого бизнеса. «Да ну, -
отмахнулся глава правительства, - это все
равно что поросят стричь: шерсти мало, а
визгу много». С той поры продолжаем
смотреть на частное предпринимательст-
во почти теми же глазами. А китайцы - по-
другому. И очень преуспели, между про-
чим. Но мы не китайцы.

6 декабря. Выяснилось, что во всех на-
ших бедах виновато пиво. Раньше была
водка. Дойдет ли до шампанского?

14 декабря. В небольшом городке на
Оке провели конкурс канареек. Он не со-
всем удался. Вместо того чтобы выво-
дить разные там коленца, некоторые пти-
цы принялись откровенно хулиганить.
Один кенарь, например, воспроизвел
визг автомобильных тормозов, другой -
бой кремлевских курантов. Первое место
так никому и не присудили. А может, кре-
млевского новатора зря не оценили? Уж
он-то - в ногу со временем.

Евгений ДВОРНИКОВ,
публицист

ПРОЩАЙ, ВИСОКОСНЫЙ!
СОВРЕМЕННЫЕ МЕМУАРЫ

Таких старинных строений
осталось в Москве, как и во-
обще в России, немного.

Сретенский ставропигиальный
монастырь на теперешней Боль-
шой Лубянке, строение 19, осно-
вал в 1394 году московский
князь Василий - сын Дмитрия
Донского - в честь иконы Влади-
мирской Божьей Матери. По пре-
данию, эта икона счастливо изба-
вила Москву от нашествия войск
хана Тамерлана. Первый - Сре-
тенский - храм монастыря, по
преданию, и заложен на месте
встречи (сретенья) москвичей с
иконой Божьей Матери.

Через столетие на месте Куч-
кова поля (нынешняя Лубянка)
возвели каменный Сретенский
собор, который расписал знаме-
нитый Далмат Иконик. Рядом по-
строили церковь Марии Египет-
ской. У ворот монастыря в конце
XVII века выросли храм Святите-
ля Николая Чудотворца и коло-
кольня. В 1761 году в Сретенском
соборе установили уникальный
8-метровый резной крест работы
Григория Шумаева.

Сретенский монастырь не раз
оказывался в центре трагических

событий российской истории. У
его стен начинался знаменитый
соляной бунт. А французы имуще-
ство монастыря разграбили до по-
следней нитки - жемчужной, разу-
меется, в окладах монастырских
икон. Многие современные «охот-
ники за сокровищами» считают,
что именно богатства Сретенского
монастыря составляли так назы-
ваемый клад Наполеона, бесслед-
но канувший где-то в болотах при
переправе через Березину.

Так уж повелось: вблизи мона-
стыря с каким-то удивительным
постоянством обосновывались
знаменитые ведомства и селились
известные личности. Например,
буквально в нескольких шагах по-
мещалось в XVIII веке подворье
Тайной канцелярии: здесь пытали
людей, умерших порой отвозили
хоронить в монастырь.

Практически сразу после пере-
езда советского правительства в
Москву древние церкви и коло-
кольню Сретенского монастыря
разобрали. Весь прилегающий
район Большой Лубянки заняли
органы ВЧК - ОГПУ - НКВД, в собо-
ре устроили общежитие сотрудни-
ков НКВД. В годы репрессий на

территории этого монастыря хо-
ронили людей, расстрелянных на
Лубянке.

Но... именно тогдашний пар-
тийный руководитель Москвы
Никита Хрущев начал в 1962 году
возрождение православной свя-
тыни. Сретенский собор отрес-
таврировали. С 1991 года в мона-
стыре возобновились богослуже-
ния. Стало восстанавливаться и
монашество.

Как живет сейчас православная
обитель? Об этом рассказывает ар-
химандрит Тихон (Шевкунов), на-
местник Сретенского монастыря:

- Те, кто приходит к нам в мо-
настырь, сразу чувствуют: здесь
другой мир. Когда подолгу не вы-
ходишь из монастыря, вообще те-
ряется ощущение соседства с
многомиллионным городом. Про-
ходят ежедневные богослужения,
совершаются литургии...

Когда-то, после Бородинской
битвы, в монастыре находился
госпиталь для раненых солдат и
офицеров. Многие из них умерли
от ран. Здесь их похоронили. Но
пришла советская власть - и
кладбище упразднила. Сейчас со-
трудники ФСБ, которая находится

рядом, приходят к нам в храм -
молятся, исповедуются, причаща-
ются. Те, с кем мы общались, не
вызывают недоверия. А сейчас
ФСБ восстанавливает находя-
щийся на ее территории старин-
ный храм.

Вместе с тем деяния этой орга-
низации мы хорошо помним. Свя-
щенномученик Илларион, мощи
которого покоятся в монастыре,
замучен в лагерях. Напротив зда-
ния ФСБ мы поставили Поклон-
ный крест - в память о всех по-
страдавших здесь новомучениках
и исповедниках. А в одном из мо-
настырских зданий, где в конце
20-х годов находились подразде-
ления НКВД, создаем музей. Ду-
маю, на его открытие обязательно
пригласим сотрудников ФСБ и да-
же попросим у них материалы для
экспозиции.

- О Сретенском монастыре го-
ворят как о крупнейшем инфор-
мационном центре Русской пра-
вославной церкви. Как это совме-
щается с монастырской жизнью?

- Наша цель - жить с Христом и
привлекать к этой жизни окружа-
ющий мир. Воцерковлять его, в
том числе и через информацион-
ные системы. Они ведь, если не
противоречат заповедям Христо-
вым и уставам монастырским, не
вредят духовной жизни. Наобо-
рот, могут помочь. Традиционное
печатное издательское дело, ана-
литическую работу, выпуск бого-
служебной и святоотеческой ли-
тературы мы дополнили еще ин-

тернет-сервером. По сути, новым
церковно-религиозным журна-
лом в электронном виде.

- Известно, что монастырь за-
нимается и попечением наркоза-
висимых. Откуда это послушание?

- Проблему наркомании поста-
вила перед нами сама жизнь. По
благословению святейшего пат-
риарха при монастыре создан
центр «Преодоление», в котором
сотрудничают и священники, и
специалисты-наркологи. Трое
стали послушниками монастыря.
Без трудностей, конечно же, не
обходится, но послушание выше
поста и молитвы.

В связи с юбилеем монастыря
правительство Москвы выделило
значительные средства для ре-
монтно-реставрационных работ
всех фасадов его зданий, а также
работ по благоустройству терри-
тории и капитальной реконструк-
ции систем теплоснабжения.

«В канун Нового года, 28 дека-
бря, завершены основные рабо-
ты по ремонту и реставрации хра-
мов и зданий Сретенского став-
ропигиального мужского мона-
стыря», - сообщил заместитель
мэра в правительстве Москвы
Михаил Мень. По сему торжест-
венному случаю в главном храме
монастыря - Cретения иконы
Владимирской Божьей Матери -
состоялась литургия с участием
Патриарха Московского и всея
Руси Алексия II.

Сретенка, похоже, обретает
первоначальный смысл: люди
встречаются здесь лицом к лицу
со своим прошлым - и будущим.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Вот и ушел за горизонт 2004 год. Может быть, и напраслину возводим мы на
него за лишний февральский день (астрология!), да уж так повелось в наро-
де - не чтят високосный. Оглянемся и вспомним... Впрочем, перед вами не хро-
ника - скорее субъективные заметки по поводу. Но сквозь частности бытия
все-таки неизбежно проглянет время.

СРЕТЕНКА: ШЕСТЬ СТОЛЕТИЙ СУДЬБЫ
Мужскому Сретенскому монастырю, древ-
нейшей православной святыне столицы,
исполнилось 610 лет. Эту дату одного из
своих наиболее значительных культурно-
исторических памятников Москва отметила
достойно.
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ГРАБИТЕЛЬ БЫВАЕТ
КУСАЧИЙ

Уникальный случай, даже для наших на-
сыщенных криминальными происшествиями
будней, произошел в вагоне метро на стан-
ции «Боровицкая». Грузчик люберецкого
рынка заметил в толпе девушку. У пассажир-
ки в руках был дорогой мобильный теле-
фон...

Как выяснилось позже, 21-летняя девушка
приехала в Москву к родственникам из Рос-
товской области. В тот вечер она собиралась
пройтись по центру города, осмотреть досто-
примечательности столицы. Настроение гос-
тьи было приподнятым. Девушка не могла
предположить, что ее мобильник станет при-
чиной нападения грабителя.

Закончив разговор, гостья положила теле-
фон в сумочку. Переквалифицировавшийся
в вора грузчик решил, что пора действовать.
Он надеялся, что в сутолоке вагона никто ни-
чего не заметит, сунул руку в чужую сумку и
попытался стянуть телефон. Но девушка
схватила жулика за запястье и попыталась
задержать его самостоятельно. 

Завязалась борьба, грузчик отбивался как
мог. Гостья проявила характер и отпускать
вора не хотела. Увидев, что они привлекают
внимание других пассажиров, грузчик пошел
на крайние меры. Он вдруг... укусил девушку
за ухо. Но и это не помогло. Грабитель был
задержан подоспевшим на место происшест-
вия работником 8-го отдела УВД на Москов-
ском метрополитене. 

- Девушка была немедленно отправлена в
медпункт, - рассказала сотрудница пресс-
службы УВД на Московском метрополитене
Лейла Курбанова. - Врачи зафиксировали по-
бои и легкое сотрясение головного мозга.
Получив необходимую медицинскую по-
мощь, она отправилась домой. А вор, пытав-
шийся украсть телефон стоимостью 14 ты-
сяч рублей, в ближайшее время предстанет
перед судом. Думаю, что теперь он не скоро
приступит к своим обязанностям на любе-
рецком рынке.

ЛЕГКИЕ ДЕНЬГИ
Приехав в столицу из Ярославля, двадца-

тилетний Никита Р. устроился продавцом на
Черкизовский вещевой рынок. Проработав
там пару месяцев и осмотревшись, он решил,
что карьера торговца китайским ширпотре-
бом не его  призвание. И отправился искать
счастье... к памятнику героям Плевны. Для
тех, кто не слишком хорошо знаком с марги-
нальным миром столицы, поясню, что имен-
но у этого мемориала, достойного упомина-
ния совсем в ином контексте, уже многие го-
ды собираются представители нетрадицион-
ной сексуальной ориентации.

Не то, чтобы гость из Ярославля был боль-
шим поклонником мужской любви. Просто он
решил, что такой способ заработка более эф-
фективен и прост.

Никита обладал вполне заурядной внеш-
ностью. Но и это его не смущало. По расска-
зам он знал, что на всякого мудреца... И про-
стой паренек из Ярославля не ошибся. Пос-
тояв на пятачке у памятника минут пятнад-
цать-двадцать, он познакомился с сорока-
летним бизнесменом. Как выяснилось поз-
же, тот был помощником одного из депута-
тов Госдумы.

Поболтав о разных пустяках, мужчины ре-
шили продолжить знакомство на квартире у
бизнесмена. Взяли спиртного, сели в машину
хозяина квартиры и вскоре прибыли в Ново-
гиреево. Никита старался проявлять галант-
ность и следил, чтобы бокал хозяина дома не
пустовал. После очередного тоста бизнесмен
вдруг остановился на полуслове, откинулся
на подушку дивана и уснул. 

Столь неожиданный поворот событий объ-
яснялся  просто: Никита вместе со спиртным
накачивал бизнесмена клофелином.

Проверив, крепок ли сон хозяина, моло-
дой человек приступил к осмотру квартиры.
Через полчаса груженный несколькими уве-
систыми сумками - «своя» ноша не тянет -
вор-клофелинщик поехал к трем вокзалам.
Там он собирался продать компьютер, фото-
аппарат, видеомагнитофон и другую электро-
нику, прихваченную из чужой квартиры. Но
уже через час его задержали сотрудники 9-го
отдела МУРа  Роман Пушканов и Федор Фе-
тисов, жулик оказался в отделении милиции.

- Бизнесмен, к которому мы обратились на
следующее утро, - рассказал начальник отде-
ления МУРа Иван Игошин, - был немного
смущен происшествием. Но это не помешало
ему  оскорбленно оценить вероломство мо-
лодого человека. Интересно, что при деталь-
ном изучении пропавших из дома вещей хо-
зяин обнаружил исчезновение нижнего белья
от Гуччи. Выяснилось, что его надел перед
уходом коварный гость...

КРИМИНАЛ
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-Ой, обокрали!
Крик, заставив-
ший всех повер-

нуть головы, разнесся над
павильонами Петровско-
Разумовского рынка. Жен-
щина голосила на всю окру-
гу. Люди реагировали по-
разному. Кто-то сочувст-
венно морщился, кто-то
злорадно ухмылялся. Мой
спутник - начальник отделе-
ния МУРа по борьбе с кар-
манными кражами Влади-
мир Мартиросов - тронул
меня за рукав и кивком го-
ловы направил взгляд к ма-
газину «Кожа». Приглядев-
шись, я увидел худого блед-
ного парня, руки которого
крепко держали сыщики от-
деления Мартиросова. 

Заметила эту группу и по-
терпевшая. Она бросилась к
месту происшествия, и вско-
ре я услышал взволнован-
ный голос: «Мой кошелек. И
деньги все целы. Вот про-
пуск в офис, дисконтные
карты, фотография дочки...
Ох, спасибо!»

- Женщине здорово по-
везло, - поясняет Владимир
Мартиросов. - Жулик-то ло-
хом оказался. Сбросить ко-
шелек не успел. Мы его опе-
редили. А если бы сумел во-
время деньги сунуть подель-
нику, а портмоне «обро-
нить» на землю, то доказать
его причастность к краже
было бы проблематично.
Даже если бы потерпевшая
пошла с нами в суд. Эмо-
ции-то к делу не подошь-
ешь, а улик нет...

Владимир Мартиросов
проработал в отделе по
борьбе с карманными кра-
жами не один десяток лет.
Он может рассказать об
этом виде преступного про-
мысла целую сагу. Влади-
мир Александрович начи-
нал ловить щипачей еще в
советское время, когда от-
править «на солнечный Ма-
гадан» могли за... 20 копе-
ек. Сегодня ситуация поме-
нялась. Размер украденно-
го, за который вора можно
задержать, стал другим. Да
и суммы, которыми распо-
лагают нынешние «трудя-
щиеся», несопоставимы с
прежними.

- На рынок люди приезжа-
ют за покупками, - расска-

зывает Мартиросов, - редко
кто в кошельке имеет мень-
ше нескольких тысяч руб-
лей. Да что там рублей! В
портмоне иных жертв лежат
и кредитные карты, и солид-
ные суммы в евро, и доку-
менты на автомобиль... 

Далеко не каждый может
стать карманником. Для это-
го нужно обладать набором
определенных качеств. Ина-
че поймают на первом же
эпизоде. Главное в успехе
щипача - его непримет-
ность. Он работает без стра-
ховки, в тесном контакте с
объектом. Его оружие -
хладнокровие, чутье, лов-
кость... Попробуй стащи чу-
жой кошелек, который хозя-
ин оберегает как зеницу
ока. Да еще в толпе, когда
тебя со всех сторон толкают,
заглядывают из-за спины. И
все же чем пользуется кар-
манник для достижения сво-
их целей? 

Сам того не зная, щипач
использует так называе-
мый эффект суженного ви-
дения. Что это такое? Пред-
ставьте себе, что вы полу-
чили удар молотком по од-
ной ноге и карандашом по
другой. Что вы почувствуе-
те прежде всего? Ну, конеч-
но же, молоток. Иначе и

быть не может. Слишком
легким и незначительным
будет для вас прикоснове-
ние карандаша...

Классическая ситуация,
вариации которой использу-
ет любой профессиональ-
ный щипач, случайное

столкновение. Главное - от-
влечь внимание жертвы, за-
ставить ее сосредоточиться
на чем-либо другом. В мо-
мент толчка вор запускает
руку в чужой карман и...
Столкновение притупляет
чувствительность жертвы,
скрывает действия карман-
ника. В результате человек
может заметить исчезнове-
ние кошелька или другого
предмета лишь спустя неко-
торое время. Жулику его
вполне достаточно, чтобы
скрыться или передать укра-
денное подельнику. 

Менялось оружие пре-
ступников, способы
нападения и опреде-

ления жертв. И только кар-
манники, как и тысячу лет
назад, работают в прежнем
режиме: снуют в толпе и тя-
нут у зазевавшихся пешехо-
дов кошельки и ценности.

Всех, кто занимается этим
ремеслом, можно разделить
на две категории. Первая -
молодые наркоманы. Они

воруют с одной лишь целью:
добыть деньги на покупку
зелья. Вторая категория -
солидные воры, имеющие
за плечами несколько суди-
мостей, известность в пре-
ступном мире. Кстати, мно-
гие воры в законе, самые
авторитетные в уголовной
среде люди, начинали с кар-
манки. Знаменитый Паша
Цируль, контролировавший
общероссийский воровской
общак, в молодости зани-
мался карманными кража-
ми - резал карманы лохам.
Молодой вор в законе Сер-
гей Сибиряк тоже любил ез-

дить, как он говаривал, «на
утренники» - спускался в ме-
тро тряхнуть стариной. 

Коллеги Владимира Мар-
тиросова, проработавшие в
МУРе много лет, многих
карманников встречают как
старых знакомых. Иные от-
правлялись ими в места не
столь отдаленные по не-
скольку раз. Недавно сыщи-
ки задержали в метро вора
1935 года рождения. Дедуш-
ка криминальной револю-
ции пережил несколько по-
колений оперов, те, кто
впервые отправлял его за
решеткой, давно уже на пен-
сии. А он все щиплет и щи-
плет себе потихонечку...

Кстати, старый вор вос-
принял задержание с досто-
инством, даже рассуждал о
падении нравов и низкой
квалификации нынешних
щипачей. И в чем-то он, ко-
нечно, прав. Сегодня мало
кто из воров может соперни-
чать с вором в законе Са-
воськой, его товарищами по

цеху Дубиной, Арменом, Во-
лодей Полтавским. Все ча-
ще карманкой в Москве за-
нимаются гастролеры - воры
из Нижнего Новгорода,
Львова, Молдавии. Эти, по-
жалуй, не уступят в мастер-
стве никому. В том числе и
фигурам старого поколения.

Гастролеры никогда не
поедут туда, где щиплют их
конкуренты. Зоны деятель-
ности строго поделены. Од-
ни «трудятся» на «зеленой»
ветке метро, другие добы-
вают на «хлеб» в Лужни-
ках. «Работают» они вахто-
вым методом. Пожив в Мо-
скве пару недель, отправ-
ляются домой. На смену
приезжает новая бригада.
Через две недели картина
повторяется. 

Неплохо наши карманни-
ки освоились за границей.
Как рассказал Мартиросов,
физиономии знакомых во-
ров можно встретить в кри-
минальных альбомах поли-
ции Варшавы, Праги, Мюн-
хена, Будапешта и других
городов. Работает наше жу-
лье и в Эмиратах. Правда,
там лучше не попадаться.
Если что - сразу кирдык. На
Востоке с этим проще...

И все же родные пенаты и
ближе, и безопаснее. Неко-
торые жулики щиплют в
«Рамсторе», другие предпо-
читают «Седьмой конти-
нент», третьи любят казино.
Но это большой риск. Если
попадешься крутым парням
из числа секьюрити, считай,
что месяц-другой придется
сидеть без работы. Охрана
церемониться не будет. И
обременять себя вызовом
милиции тоже не станет. А
просто переломает пальцы
и вышвырнет вон. Такая вот
суровая правда жизни. 

Подразделение по борьбе
с карманными кражами не
может похвастать громкими
раскрытиями заказных
убийств или арестом прово-
ровавшихся олигархов.
Правда, несколько лет на-
зад сыщик отдела Василий
Молойчина лично задержал
маньяка Чайку, убивавшего
женщин в дорогих шубах.
Но это нетипичный эпизод.
В основном же рутинная ра-
бота не приносит громких
результатов. Но разве от
этого труд сыщиков, защи-
щающих наши кошельки от
жулья, становится менее ва-
жен? Ведь и для того, чьи
карманы набиты доллара-
ми, и для тех, кто не считает
себя богатеем и оберегает
последний полтинник «дере-
вянных», лишних денег не
бывает.

Сообщение о первом налете, совер-
шенном в лучших традициях ганг-
стерских фильмов, поступило в де-

журную часть УВД ЮВАО около 16.00. Пре-
ступник ворвался в холл сберегательного
банка и, не обращая внимания на стоящих
у окошечек касс клиентов, потребовал вы-
дать ему все наличные деньги.

Дежуривший в операционном зале ох-
ранник попытался противодействовать на-
летчику. Но тот толкнул секьюрити в угол
помещения:

- Спокойно, дед, а то пулю схлопочешь...
Испугавшись последствий, кассир выта-

щила из сейфа 63 тысячи рублей. В то же
мгновение гангстер сгреб деньги и выско-
чил на улицу.

...Удивляла дерзость, с которой было
совершено преступление. Ограбленная
сберкасса располагалась на Ферганской
улице буквально в 100 метрах от здания
окружного УВД. К тому же преступника не
смутило множество свидетелей. Знал он,
вероятно, и о видеокамере, которая фик-
сировала все происходящее в холле сбер-
банка.

Сыщики сделали распечатку видеозапи-
си. Увы, качество съемки оставляло желать
лучшего. Но все же удалось рассмотреть
лицо налетчика. Распечатки изображения
были розданы всем оперативникам округа.
Никому и в голову не могло прийти, что
уже через четыре дня грабитель снова на-
помнит о своем существовании. Да еще как
напомнит.

Около 17.00 преступник вбежал в поме-
щение сбербанка на улице Академика
Скрябина:

- Всем не двигаться. Это ограбление!
В руках бандита был пистолет, напоми-

навший своими устрашающими размера-
ми боевой ТТ. Но пятидесятилетнего ох-
ранника, дежурившего в тот день в холле,
это не испугало. Мужчина ринулся на пре-
ступника, завязалась борьба. Бандит вы-
рвался, отскочил в сторону и ударил охран-
ника пистолетом по голове. Эффект не-
ожиданности был потерян. Он выскочил из
здания сбербанка и бросился прочь... 

Буквально через несколько минут на
место происшествия прибыла дежурная
группа. Сотрудники милиции приступили
к осмотру, как вдруг поступило новое со-
общение: налет на сбербанк в Ферган-
ском проезде. Тот же почерк. Размахивая
пистолетом, бандит потребовал у кассира

деньги. Но женщина не испугалась. Точно
воспроизвести ее ответ не берусь, но
смысл его был примерно таким: «А не по-
шел бы ты...»

Ошарашенный налетчик поспешил ре-
тироваться. Позже выяснилось, что у него
был обычный газовый пистолет. В сумато-
хе его трудно отличить от боевого. А сам
грабитель хорошо понимал, что примене-
ние газовика в помещении ни к чему хоро-
шему не приведет. И он пострадает от
действия газа не меньше, чем охранник и
кассиры...

На этот раз сыщики получили более ка-
чественную видеозапись. Ее отвезли в
МГУ, где на специальной аппаратуре суме-
ли достичь почти студийного качества изо-
бражения лица грабителя. Сомнений не ос-
талось. Во всех случаях нападения совер-
шал один и тот же бандит. 

- Стало понятно, - рассказывает началь-
ник криминальной милиции УВД ЮВАО
Анатолий Дронов, - что на этом грабитель
не остановится. Судя по тому, как методич-
но он «шерстил» районные сберкассы, с
географией округа бандит был знаком. Мы
решили усилить охрану всех финансовых
учреждений, передали ориентировки в
другие подразделения милиции Москвы,
отправили распечатки портрета налетчика

в Люберцы. На какое-то время наступило
затишье. Видимо, грабитель выжидал
удобного случая. А через три недели нервы
бандита не выдержали.

Днем в сберкассу недалеко от станции
метро «Текстильщики» вбежал молодой
мужчина. Направив пистолет на дежурив-
шего в зале вохровца, бандит нажал курок.
Прогрохотал выстрел. Охранник понял, что
пистолет заряжен шумовыми зарядами и
бросился на преступника. Борьба продол-
жалась недолго. Мужчина вырвался и по-
пытался скрыться. Но охранник начал пре-
следование. Трудно сказать, как бы разви-
вались события дальше, не окажись рядом
сотрудник патрульно-постовой службы.
Увидев, что из сбербанка выскочил подоз-
рительный человек, преследуемый вохров-
цем, милиционер встал на пути преступни-
ка. В следующую минуту бандит был обез-
оружен. А еще чуть позже сдан подъехав-
шему экипажу оперативной группы.

Выяснилось, что преступником был
житель подмосковного Наро-Фоминска.
Квартиру он снимал в Восточном округе
столицы. А на промысел отправлялся в
Юго-Восточный округ, так как жил по со-
седству. Теперь суду предстоит опреде-
лить меру наказания неудачливому на-
летчику.

НЕВЕЗУЧИЙ ГАНГСТЕРСотрудники УВД Юго-Вос-
точного административно-
го округа обезвредили на-
летчика, специализиро-
вавшегося на ограблени-
ях сбербанков Москвы.

ПРОФЕССИЯ - ЩИПАЧ
Этим термином обозначают специалистов самого древ-
него вида краж. Он известен с того времени, как на оде-
жду стали пришивать карманы.
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МНОГОЛИКАЯ СТОЛИЦА
Издательство «Гол-

ден Би» под патрона-
том правительства Мо-
сквы подарила читате-
лям прекрасно иллю-
стрированную книгу
«Москва». По существу
это красочный фото-
альбом, рассказываю-
щий о столице России,
ее истории, достопри-
мечательностях и лю-
дях, создающих непо-
вторимый облик мно-
гомиллионного города.

Книгу можно воспринять и как художественный
альбом, и как путеводитель. Отдельные главы по-
священы московским традициям, народным празд-
никам и спортивным мероприятиям, проводимым в
городе. Книга будет интересна и старожилам столи-
цы, и тем, кто приехал в город совсем недавно.

ТАЙНА ОРДЕНА МЕЧЕНОСЦЕВ
Известный италь-

янский писатель
Джузеппе Д’Агата,
автор знаменитого
«Римского медальо-
на» и многих других
романов и повестей,
представляет рос-
сийским читателям
свое новое произве-
дение - «Возвраще-
ние тамплиеров» (из-
дательство «Азбу-
ка»). Эта книга - ин-
т е л л е к т у а л ь н ы й
триллер, автор кото-
рого умело сплетает
в единый узел дале-
кие времена средне-
вековья, наши дни и

середину прошлого века. Роман захватывает с пер-
вой главы и читается на едином дыхании. Следует
отметить также, что Д’Агата верен себе. Он оставля-
ет за читателем право найти ключ к разгадке таинст-
венного сюжета.

ЦИНИЧНЫЕ ЖЕНЩИНЫ 
И ВЛЮБЧИВЫЕ МУЖЧИНЫ

Кетлин Винзор родилась в 1919 году в США и обра-
зование получила в
университете Беркли
в Калифорнии. Но ее
лучший роман, сопер-
ничающий с недосяга-
емым бестселлером
«Скарлет», рассказы-
вает о Лондоне XVII
века. 

Книгу «Прекрасная
Эмбер» (издательство
«РИПОЛ классик»)
часто относят к жанру
дамского романа. С
этим можно поспо-
рить. Увлекательная,
исторически безуко-
ризненно написанная
книга повествует о пе-

риоде Реставрации и правлении Карла II, пришедшего
к власти в Англии после революционных потрясений.
Впрочем, как бы ни классифицировали роман, его по-
пулярность и тиражи растут с каждым годом. И не слу-
чайно романтическая сага «Прекрасная Эмбер» пере-
ведена практически на все языки мира.

МАДОННА В ЯБЛОКАХ
Певица с экзотиче-

ским и запоминаю-
щимся именем вряд
ли нуждается в пред-
ставлении. Но с не-
давних пор, отмечен-
ная тремя премиями
«Грэмми» и «Золо-
тым глобусом» за
главную роль в
фильме «Эвита»,
Мадонна Риччи ре-
шила попробовать
свои силы в детской
литературе. Рок-пе-
вица, воспитываю-
щая двух дочерей,

уже выпустила книги «Английские розы» и «Яблоки
мистера Пибоди». Недавно в издательстве «ЭКСМО»
вышло новое прозаическое произведение Мадонны
«Яков и семеро разбойников». Книга прекрасно ил-
люстрирована русским художником Геннадием Спи-
риным, четырежды удостоенным «Золотого ябло-
ка» - высшей награды международного биеннале
художников детских книг в Братиславе.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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В ДАР ИСТОРИЧЕСКОМУ МУЗЕЮ 
ЗА ГОД ГРАЖДАНЕ ПЕРЕДАЛИ 
350 НАХОДОК, МНОГИЕ ИЗ КОТОРЫХ
СТАЛИ ЦЕННЫМИ ЭКСПОНАТАМИ

Культпоход
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Между песней и романсом нет
пропасти, но есть разница.
Большинство песен были кол-

лективными: трудовые, военные, хоро-
водные, обрядовые... Но были и иные,
которые пелись от сердца к сердцу.
Они и стали истоком романса как лю-
бовной песни, и доныне сохранившей
свою интимность. Романс развивался
по двум направлениям - романс клас-
сический, с чертами оперной арии, и
народный, который называли быто-
вым, городским, цыганским. Теперь он
называется старинный русский романс.
И хотя звучал он и в дворянских сало-
нах, но в целом был разночинским, де-
мократическим. Его и пели в основном
под гитару.

Если классический романс собирался
и изучался, то судьба старинного ро-
манса оказалась сложной. Издавался он
в основном на листовках, которые исти-

рались в пыль. Множество замечатель-
ных романсов погибло именно по этой
причине. Да что говорить о листовках,
когда считается пропавшим капиталь-
ный труд композитора Александра Дю-
бюка «Полное собрание песен и роман-
сов московских цыган» в трех томах!

Осознав, что старинный романс гиб-
нет, Елена и Валерий Уколовы не огра-
ничились сожалениями, а на годы засе-
ли в архивы. В результате им удается
вернуть сотни старинных романсов, а
также имена их творцов - блестящих
музыкантов.

За двадцать лет они провели более
сотни бесед-концертов на радио, мно-
жество творческих встреч в самых раз-
ных аудиториях. Задумали создать
многотомную антологию старинного
русского романса. Вышли в свет два
тома. Первый, «Романсы пушкинской
поры», содержит 133 произведения.

Второй целиком посвящен творчеству
Александра Дюбюка (1812 - 1898), ко-
торому, кстати, в прошлом году был
восстановлен памятник на Ваганьков-
ском кладбище. На нашей эстраде зву-
чали его песни «Улица, улица...» да «Не
брани меня, родная». В этом же томе
опубликовано 107 (!) его замечатель-
ных романсов и песен.

В 2000 году вышла книга Уколовых
«Счастливый неудачник», в которой со-
браны лучшие произведения Бориса
Фомина (1900 - 1948), автора таких лю-
бимых в народе произведений, как
«Дорогой длинною», «Мы только зна-
комы», «Изумруд». В годы войны этот
блестящий пианист и композитор напи-
сал более сотни патриотических и ли-
рических песен.

В 2001 году издана «Распятый на ар-
фе» Уколовых - о жизни и творчестве
Николая Девитте (1811 - 1844) - неза-
служенно забытого гениального арфи-
ста, талантливого композитора, автора
прекрасных романсов. Нашим авторам
посчастливилось найти неизвестное
стихотворение А.С. Пушкина, посвя-
щенное, как доказательно они считают,
Николаю Девитте - арфисту.

Елена и Валерий начали выпускать
журнал-альманах «Очи черныя». Заду-

мали издать серию книг «Звезда ро-
манса». Первая книга - «Графиня Ма-
руся», - вышедшая в 2002 году, посвя-
щена выдающейся артистке, певице и
композитору Марии Пуаре (1863 -
1933), романсы которой «Я ехала до-
мой» и «Лебединая песня» широчайше
известны. Но что нам известно о ее
жизни и творчестве до выхода этой
175-страничной книжки? Зато после
публикации создан телефильм о Пуа-
ре, но, к сожалению, на экране он так
пока и не появился.

Вторая книга этой серии, «Душа без
маски», вышедшая в 2004 году, посвя-
щена Федору Шаляпину. Уколовы ис-
следовали наименее известную сферу
его творчества - это замечательное ис-
полнение великим певцом старинных
русских романсов, в основном в друже-
ском кругу. К сожалению, он их не за-
писал на пластинки. Хотя запись «Очей
черных», пишут авторы, одна из самых
ярких и волнующих в его «граммофон-
ном творчестве». Замечу, «Очи чер-
ные» он записал уже в эмиграции, в
1927 году.

Когда знакомишься с исследова-
тельской и просветительской деятель-
ностью Елены и Валерия Уколовых, то
невольно думаешь: иной институт ра-
ботает менее плодотворно. А все пото-
му, что для них романс - это жизнь.

Николай УДОВЕНКО,
кандидат философских наук

Первой вехой здесь стал «Маскарад» в поста-
новке Владимира Агеева - дебютанта на
этой огромной сцене. Спектакль должен до-

казать рост артистов: взята не просто классика, а
одна из сложнейших пьес русского репертуара,
требующая безукоризненной подготовки и ярко-
го дарования даже от исполнителей второстепен-
ных ролей, не говоря о главных.

Зрелище получилось впечатляющим, хотя и
не равноценным. Декорация Марины Филато-
вой внушительна и в то же время способна бы-
стро изменять сцену: лишь скульптурные торсы
мыслителей-наблюдателей, легко скользящие
по планшету. Из них составляют остроумные
композиции, они служат то ножками карточно-
го стола, то диваном в светской гостиной, с их
помощью строятся мизансцены. В глубине пе-
ред тяжелым задником - узкий подиум, где
происходят по большей части потусторонние
сцены: в самом начале спектакля там явится
Мефистофель-Неизвестный, в конце встретят-
ся небесная Нина и сошедший с ума Арбенин. У
этого пространства свой фон - то спускается и
исчезает мощное дерево, то проплывет стая
рыбок. Добавив свисающее из-под колосников
нечто вроде ледяных глыб, получим простран-
ство метафорическое, угрожающее - и удобное
для игры.

Режиссер использовал все его возможности,
насытив действо (довольно долгое) пластикой
под музыку Владимира Панкова (по мощи срав-
нимой со знаменитым вальсом Хачатуряна к
давней постановке той же пьесы). Стремясь
зримо воплотить мистические мотивы, найден-
ные в пьесе, постановщик пользуется ориги-
нальными приемами, но, пожалуй, ими злоупо-
требляет. Самая большая претензия к нему: не
найдено соответствие между видимой картин-
кой, супервыразительной музыкой и звучанием
лермонтовского стиха. Последний становится,

увы, на диво блеклым и архаичным. Энергия по-
этического слова и мысли сникает, уступая пер-
венство визуальным эффектам. 

Остальные просчеты - на совести актеров. На-
иболее цельной выглядит баронесса Натальи
Вдовиной - за исключением того, что совершенно
непонятной остается ее страсть к Звездичу. Этот
молодой князь у Якова Ломкина до зевоты мелок
и стандартен, его слова о потерянной чести рож-
дают лишь недоумение: ясно, что он не знаком с
самим этим понятием.

У молодой Глафиры Тархановой - Нины есть
несколько блистательных мгновений, среди кото-
рых первенствует прекрасно придуманный ре-
жиссером и безукоризненно воплощенный акт-
рисой эпизод с пением: нежный романс внезапно
обрывается в почти издевательский, инферналь-
ный вокал. Женщины в спектакле Агеева вообще
острее чувствуют двойственную природу персо-
нажей, когда плавное течение их жизни в любую
секунду готово рухнуть в пропасть.

С мужчинами хуже. Правда, яростному Вла-
димиру Большову подвластно сатанинское на-
чало его Неизвестного, а Казарин у Дениса Су-
ханова видится его прислужником, мелким и
неутомимым бесом, но беда с центральным ис-
полнителем - Максимом Авериным, чья просто-
ватость и неискушенность, доходящая до наив-
ности, никак не вяжутся с опытностью и интел-
лектуальной мощью Арбенина.

В свое время «Маскарад», как и положено
новому явлению, получил в прессе разгромные
отзывы малокомпетентных репортеров. Нет
уверенности, что и публика «Сатирикона», при-
выкшая к облегченным представлениям, сумеет
разобраться в перспективах, намеченных для
театра этим спектаклем. Однако, если сам театр
и его актеры сумеют извлечь верные выводы,
«Маскарад» при всем своем несовершенстве
способен стать ступенью на пути превращения
«Сатирикона» (о чем так давно мечтает его ху-
дожественный руководитель) в театр сильных
страстей и изощренной формы.

Геннадий ДЕМИН

Проживающий в городе Белинский
Пензенской области электрик Нико-
лай Акишин отправился на речку Боль-
шой Чембар порыбачить. Закинул
удочку, крючок зацепился за что-то
очень тяжелое. Улов оказался ну очень
необычным: не что иное, как меч. Дли-
ной примерно с метр, заржавленный.
Но на нем просматривались узоры. 

Сэтим трофеем Николай Николаевич отправился к извест-
ному реставратору Анатолию Митронькину. Тот решил,
что с такой находкой надо ехать в Москву, в Государствен-

ный исторический музей. Директор музея Александр Иванович
Шкурко, который защищал диплом по истории скифов, понял,
что это скифский меч. Характерная рукоятка с некоей прису-
щей только скифскому холодному оружию петелькой.

И вот коллекция, представленная в зале истории и культуры
Скифии, пополнилась уникальным экспонатом. Он выделяется
внушительными размерами, красотой и, что особенно важно,
расширяет представления о географии Скифии. Видимо, гра-
ницы этой древней страны располагались значительно север-
нее, чем принято было считать до сей поры. Уникальность на-
ходки еще и в том, что этот меч - самый древний из тех, что на-
ходятся в собрании музея. Ему 2600 лет.

Николай Акишин безвозмездно передал свою находку, хотя
нынче варварская добыча и реализация древностей преврати-
лась в хорошо отлаженный бизнес. По словам Александра Ива-
новича Шкурко, количество безвозмездных передач государст-
ву археологических находок сокращается. В последний год из
7000 поступлений в Исторический музей только 350 передано
бескорыстно.

Николай Акишин получил символический подарок. На более
существенные награды нет средств ни у государства, ни у му-
зея. Но дарящие реликвии безвестными не остаются.

Удачливый рыбак Николай Акишин сказал мне, что не почув-
ствовал трепетного биения сердца, вытащив из реки старинный
меч. Почувствовал ответственность. Спасибо вам, Николай Ни-
колаевич!

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Кпублике все чаще выходят пьесы
Людмилы Улицкой, написанные
ею еще до того, как она стала из-

вестным прозаиком. В Московском те-
атре им. К.С. Станиславского премье-
ра - «Семь святых деревни Брюхо» в
постановке Владимира Мирзоева, не-
давно ставшего здесь главным режис-
сером. И эта постановка открыла не-
привычного Мирзоева, которого пре-
жде числили среди авангардистов и
постмодернистов. Но все оказалось
совсем не так просто...

Сюжет пьесы как бы исторический:
намешаны Гражданская война, крас-
ные, юродивые, несчастная любовь,
соперничество, месть... Некая Дуся,
пережившая безответную любовь, от
которой вроде чуть повредилась и ста-
ла то ли юродивой, то ли вещуньей;
живет на отшибе с приживалками.
Они пекут хлеб для раздачи в церкви,

и для бедных-голодных, и для тех, кто
бежит от красных. Вокруг бродит юро-
дивая Маня Горелая, которая оказа-
лась переодетым несостоявшимся
возлюбленным Дуси. Тут объявился
красный командир Рогов, прямо злоб-
ный дьявол. Свирепый Рогов тоже ко-
гда-то Дусю любил. Но она ему отказа-
ла, он и озлился на весь свет - и устра-
ивает революции. Силой хочет подчи-
нить себе все и вся. А исполнять эти
черные бредни заставляет меньшого
брата Тимошу. Сначала Тимоша бежит
от красных, прячется у Дуси. Но Рогов
его ловит, и он покупает себе жизнь
тем, что по приказу брата расстрели-
вает и Дусю, и ее приживалок, и свя-
щенника, и Маню. Вот они-то, не при-
нявшие новых порядков, и есть новые
святые голодной деревни Брюхо...

Как всегда, хорош у Мирзоева весь
актерский ансамбль: О. Лапшина в ро-

ли Дуси, и Лера Горин (Маня Горелая),
и А. Самойленко - ласковый тиран Ро-
гов, и А. Эльдаров: его Тимоша, наря-
ду с Роговым, стал вторым важным
центром спектакля. И все же Мирзоев-
режиссер здесь непривычен.

Вообще-то давний текст Улицкой
отдает типичными раннеперестроеч-
ными стереотипами - в том, как надо
ныне показывать Гражданскую войну
и красных. Пронизана скрытой пост-
модернистской лукавой игрой со ста-
рыми и новыми смыслами, с понятия-
ми, с идеями и пр. Но что удивительно:
Мирзоев не поддался этой игре, хо-
лодноватой и рассудочной. Он подал
сказочную историю вполне всерьез,
подойдя к ней, как к фольклорному
отражению трагических сломов бы-
тия. С художником из Канады В. Ко-
вальчуком он строит простую и изы-
сканную по цвету декорацию. Ее неж-

ный, жемчужно-палевый тон в минуты
трагического финала становится без-
жалостно-стальным. Легко, в полкаса-
ния, напоминает Мирзоев о своем
умении «побаловаться», «приколоть-
ся». Рогов появляется в лаптях и в бе-
лых френче и галифе. Почти Сталин,
только с косичкой. Улыбчивый, добро-
душный позер, ищет микрофон: «Куда
говорить?» Но все эти «а’ парте» нуж-
ны Мирзоеву лишь для расстановки
каких-то смеховых акцентов: они вро-
де бы обещают, что все как бы пона-
рошку. Нельзя же бредни этого «крас-
ного начальника» в белом мундире и
лаптях воспринимать всерьез! Но тем
страшнее - по контрасту - оказывается
то, что произошло...

Просто, сурово и нежно Мирзоев,
недавний сокрушитель основ, расска-
зал: даже то, что было, возможно, не-
лепым и не очень разумным, обретает
ореол святости в наших глазах, если
разрушено злым произволом. Так воз-
никают новые мифы и заблуждения...

Валерий БЕГУНОВ

РЫЦАРИ СТАРИННОГО РОМАНСА
Старинный романс переживает ренессанс. Сер-
дечный, лиричный, соединивший в себе замеча-
тельную музыку и поэзию, он греет и исцеляет
наши души. К его возвращению приложили свои
усилия многие поклонники. Значимый вклад вне-
сли и супруги Елена и Валерий Уколовы.

«Сатирикон» решил сменить курс. Обновить труппу (вес-
ной заканчивают учебу студенты, набранные Константи-
ном Райкиным в Школе-студии МХТ), а для «стариков»
проложить новое направление.

СМЕНА МАСОК

С МЕЧОМ ПРИШЕЛ...
ДАРИТЕЛЬ

ПРИНЯВШИЙ МУКИ - ТЕМ И СВЯТ...



-Виктор Васильевич, насколько, по
вашему мнению, справедлива се-
годня присказка советской эпохи

относительно того, что наш народ - самый
читающий в мире?

- Российская государственная библио-
тека (РГБ) - главная национальная библи-
отека России, что называется, «последней
инстанции». Сюда обращаются, когда ис-
черпан ресурс, скажем, муниципальных
или университетских библиотек. Что же
касается относительно самого читающего
народа, однозначного ответа на ваш воп-
рос нет. Поскольку сейчас кардинально
изменился ассортимент печатной продук-
ции, не беру на себя смелость анализиро-
вать. Однако с точки зрения библиотекаря
- с некоторыми оговорками, разумеется,
наблюдаю интересную эволюцию. Напри-
мер, каждый экземпляр журнала «Новый
мир» в советское время могли прочитать
более сотни человек. В первой половине
девяностых, когда мы уверовали в то, что
рынок, как всеобщий стихийный регуля-
тор, приведет к сказочной жизни, читате-
лей в библиотеке стало меньше. Наиболее
активная часть публики - а к ним я как раз
отношу наших посетителей - решила, что
в первую очередь надо уметь считать
деньги.

Но оказалось, что этого мало, и ситуация
стала развиваться в другую сторону - поток
читателей стал возрастать. По понятным
причинам вырос интерес к экономической
и юридической книге. Теперь же наиболь-
шим спросом пользуется гуманитарная ли-
тература, причем это педагогика, психоло-
гия, социология, и лишь потом юриспру-
денция и экономические науки.

Со второй половины девяностых число
посещений библиотеки неуклонно растет.
Каждый день в среднем к нам записывает-
ся четыреста - пятьсот новых читателей. В
то же время на вопрос, сколько их у нас в
действительности, я ответить не смогу: кто-
то приходит один раз за конкретным изда-
нием, кто-то два-три, а кто-то ежедневно.
Но приведу такой факт: на две тысячи две-
сти читательских мест в обычные дни при-
ходится 3 - 4 тысячи человек, а в период
студенческих сессий - семь тысяч человек и
более. То есть в течение дня на каждом ме-
сте меняется по сути три читателя. Получа-
ется, читают сегодня у нас, по крайней ме-
ре, не меньше.

- Известно, что наши лидеры прежде лю-
били дарить государственные ценности
(иногда даже целые полуострова). Уни-
кальные раритеты разбазаривались или
гибли в результате протечек или иных бед.
Как вы оцениваете утраты фондов Ленинки
в тот период?

- Здесь два вопроса. Я не знаю приме-
ров - ни в годы моего руководства, ни в
практике моих предшественников, - чтобы
какая-то книга, представляющая нацио-
нальное достояние, была кому-то подаре-
на. Известны факты продажи за границу
произведений искусства, особенно в пер-
вые годы советской власти, однако библи-
отек это, к счастью, не коснулось. Наобо-
рот, в 30-40-е годы правительство тратило
большие средства на закупку литературы.
Та же библиотека Института марксизма-ле-
нинизма приобрела тогда уникальную кол-
лекцию, посвященную «социалистическим
и коммунистическим утопиям»: от первых
книг утопистов до архивов классиков мар-
ксизма-ленинизма. Новейшие времена
принесли свои проблемы. Еще Энгельс
сказал - нельзя жить в обществе и быть
свободным от него. Мы наблюдали тогда
полнейшую разруху в обществе. Комплекс
зданий, где размещается библиотека, сда-
ли в эксплуатацию частично до войны, час-
тично в середине пятидесятых сроком на
сорок лет. К концу 80-х ресурс их исчер-
пался. Был заключен контракт с Югослави-
ей на производство работ по реконструк-
ции, но... Союз распался, Югославия рас-
палась, а мы остались у разбитого корыта.
Россия, обладая хилым, непредсказуемым
бюджетом, не могла заняться библиоте-
кой. Только после 1998 года приступили к
ремонтным работам.

Уже четыре зимы мы, например, живем
без протечек - отремонтированы все кры-
ши. Еще недавно у нас было анахроничное
напряжение сети - 127 вольт! Сейчас вся
проводка заменена, а в библиотеке свыше
полутора тысяч компьютеров. В 2004 году
поменяли батареи парового отопления. 

Что же касается вопроса о разбазарива-
нии фонда до того момента, когда я стал
директором, обсуждать это не считаю кор-
ректным. По крайней мере, мне такие фак-
ты неизвестны.

- Помнится, в первые годы реформ
много говорилось о возвращении некото-
рых книжных коллекций, например, хаси-
дов, или, как это называлось «перемещен-
ных ценностей». Даже демонстрации уст-
раивали у главного корпуса библиотеки.
Как решились эти вопросы, или о них про-
сто забыли?

- Эта тема из разряда тех, когда наслед-
ник бывшего владельца особняка требует
возвращения ему родовой собственности.
Коллекция хасидов по-прежнему хранится
в нашей библиотеке, и оснований к ее воз-
вращению нет, поскольку нет прямых на-
следников.

В отношении трофейных, или, как чаще
говорят, «перемещенных», документов
принят специальный закон. Все, что явля-
ется военным трофеем, - собственность
государства, неотъемлемая часть нашего
фонда. Такие вопросы лежат не в библио-
течной сфере, а в правовых отношениях
государств.

Хотя есть исключения. К примеру, у нас
довольно много подшивок немецких воен-
ных газет. Наши специалисты посчитали,
что они нам не слишком интересны, и мы в
порядке доброй воли предложили их не-
мецким коллегам. Но выяснилось, что и
там они не очень нужны... А вообще, если
приподняться над современными граница-
ми, все, что мы храним, - часть мирового
культурного достояния.

- Вернемся к тому, что вам в наследство
досталось непростое хозяйство: здания об-
ветшали, новые технологии с трудом при-
живаются в старых площадях. При этом би-
блиотека - памятник архитектуры, как вре-
мен Дома Пашкова, так и первой половины
ХХ века. Какова роль Москвы в решении
ваших проблем, ведь большинство читате-
лей - москвичи?

- Все сейчас решают деньги, а от Москвы
мы не получаем ни копейки. Обижаться не
приходится, ведь мы - федеральная орга-
низация. Но есть и другой аспект. Все наши
действия - скажем, переход на новую сис-
тему электропитания, архитектурные воп-
росы и тому подобные - в столичных стру-
ктурах встречаются с пониманием. Власти
города идут нам навстречу, и мы всегда на-
ходим общий язык. Уже второй год продол-
жается реконструкция Дома Пашкова, и
правительство Москвы в курсе хода работ,
старается, чем можно, помочь.

- А как вообще осуществляется финан-
сирование библиотеки в нынешних усло-
виях?

- В основном из трех источников. Глав-
ный, около девяноста процентов, феде-
ральный бюджет. Другой динамично разви-
вающийся источник - платные услуги: тема-
тический подбор литературы, ксерокопиро-
вание и т.д. Третий я бы на российский ма-
нер назвал «привлечением внебюджетных
средств». Сегодня это два основных проек-
та. Около двух миллионов долларов за пос-
ледние шесть лет мы получили от Евросою-
за на внедрение новых технологий, и, по
признанию зарубежных экспертов, эти
средства потрачены не зря. Примерно та же
сумма досталась от Фонда Мэлона (США) в
результате победы в творческом конкурсе.

Также мы можем отметить проекты, в
которых принимали участие Владимир
Потанин или Сбербанк, но, думаю, по

сравнению с их возможностями это капля
в море.

- Как осуществляется пополнение фон-
дов библиотеки в условиях, когда число из-
даний и издателей резко увеличилось?
Действует ли закон об обязательном эк-
земпляре для главных библиотек страны? 

- Сегодня в библиотеку поступает почти
полмиллиона изданий ежегодно, в том чис-
ле из-за границы. В любой стране, где лю-
ди умеют читать, в том числе в России, су-
ществует закон об обязательном экземпля-
ре. Конечно, динамика книгоиздания изме-
нилась: в этом году, например, ожидается
80000 названий книг - столько же, сколько
прежде в среднем выпускалось во всем Со-
ветском Союзе. Тиражи - вопрос отдель-
ный, главное - тематическая палитра разно-
образна, и каждый читатель может найти
свою книгу, а книга - читателя. Наши иссле-
дования показывают, что закон об обяза-
тельном экземпляре работает примерно на
семьдесят процентов. К нам редко попада-
ют дорогие малотиражные издания: инкру-
стированные драгоценными камнями, в
шикарных переплетах стоимостью иногда 5
- 10 тысяч долларов за экземпляр. По зако-
ну в Книжную палату требуется предста-
вить шестнадцать обязательных экземпля-
ров издания. Но подумайте сами: отдаст из-
датель продукцию на такую сумму? Конеч-
но, нет. Существует, кроме того, масса ре-
гиональных издательств, которые не отсы-
лают нам издания, поскольку сама эта про-
цедура требует существенных затрат. Да и
просто не хватает культуры издательской
деятельности.

- Есть ли какие-нибудь рычаги воздейст-
вия для получения обязательного экземп-
ляра от недобросовестного издателя?

- Теоретически - да. Но нужен прецедент:
кто-то должен обратиться в суд на издате-
ля, не выполнившего требования закона об
обязательном экземпляре, и тогда будут
юридические последствия.

Но есть еще один момент: представьте,
если каждое издательство начнет слать нам
в сотый раз переизданный роман - ну, не
знаю... скажем, «Убийство в тумане» како-
го-нибудь автора ... Как нам хранить все это
при дефиците площадей?

И все же мы обязаны это делать, так
как одна из наших задач - представлять
культурный срез эпохи. Можно, например,
не разделять взглядов бульварной газе-
тенки, но без нее исследователям, ска-
жем, ХХII века не понять то, что у нас сего-
дня происходит.

Мы проводим избирательную политику
комплектования фондов. Прежде храни-
лись бесконечные ведомственные издания
типа «Инструкции по технике безопасности
при монтаже электроустановок», и каждая
типография добросовестно отсылала обя-
зательный экземпляр - тогда было строго.

- Как внедряются новые технологии в
библиотечное дело, в том числе использу-
ются ли новые носители информации?

- С моей точки зрения, в последнее вре-
мя библиотеки пережили три этапа внедре-
ния новых информационных технологий.
Начальный - это так называемая компьюте-
ризация библиотек, когда первые машины
286-й серии лишь заменили пишущую тех-
нику; автоматизация тогда не затронула би-
блиотечные процессы. Второй этап - как
раз внедрение новых информационных
технологий. Здесь множество ответвлений,
но на первом месте - создание электронно-
го каталога: аппарата, способного работать
в нашем море из почти 50 миллионов ката-
ложных карточек. С мая 1998 года локаль-
ные базы данных у нас объединены, и все
новые поступления заносятся в электрон-
ный каталог, который содержит сегодня
образы свыше 2,5 миллиона карточек.

Вы мне скажете, процесс идет медленно.
Но тут есть другая сторона: мировая стати-
стика показывает, что 90 процентов обра-
щений читателей - за литературой послед-
них 5-7 лет. Перевести в цифру весь массив
данных может позволить себе лишь очень
богатая страна. Даже в библиотеке Кон-
гресса США электронная база данных неве-
лика, потому что просто нет смысла горо-
дить огород.

Приведу еще пример: сколько было ра-
дости по поводу микрофильмирования и
микрофиширования книг - место для хра-
нения освободится! А чем кончилось? Пот-
ребовались еще большие площади - ведь
книги-оригиналы не уничтожишь... Сейчас
в рамках второго этапа запущен пилот-ва-
риант слежения за нахождением книги на
полке хранилища, и вскоре читатель мгно-
венно сможет получить информацию о за-
нятости нужного ему издания.

Третий этап, к которому мы только подо-
шли, - электронная библиотека. Сформу-
лировать это можно так: удаленный поль-
зователь, обратившись в библиотеку, по-
лучит нужную книгу вне зависимости от то-
го, где издание находится. Библиотечный
ресурс страны сконцентрируется таким об-
разом, что читатель получит к нему быст-
рый и качественный доступ. Это не значит,
что все издания будут оцифрованы, но ес-
ли вам понадобилась такая-то статья - вы
сделаете заказ, и за определенную плату ее
переведут в цифру, вышлют по электрон-
ной почте.

При этом решается задача, как говорили
прежде, на государственном уровне. Нынче
лишь немногие страны аккумулируют дис-
сертации в одном месте, а в РГБ хранятся
буквально все (кроме медицинских и засе-
креченных). Сейчас в год в среднем защи-
щается 25 тысяч диссертаций (8 тысяч док-
торских и 17 - кандидатских). Трудно по-
нять почему (когда-нибудь, может, этот фе-
номен объяснят), но диссертации сегодня
пользуются просто бешеным спросом. Сту-
денты для дипломных, даже курсовых ра-
бот активно требуют этот фонд.

И вот, чтобы облегчить жизнь читателям,
особенно из дальних мест России, мы про-

вели анализ читательского спроса и отска-
нировали около 30 тысяч диссертаций (лю-
бопытно, что работы в области технических
наук составили лишь один процент всех за-
просов, на первом месте - гуманитарные
знания), создали справочно-поисковый ап-
парат и получили ядро электронной библи-
отеки диссертаций.

А сегодня мы переводим в цифру весь
ежегодный поток диссертаций, то есть
еженедельно обрабатываем пятьсот науч-
ных работ, в среднем по триста страниц ка-
ждая. Практически это выглядит так: отре-
зается корешок, страницы закладываются
в скоростной сканер, а потом снова пере-
плетаем работу и отправляем в хранилище
на 25 лет.

- А как с приснопамятным авторским
правом?

- Здесь «дырка» в нашем правовом поле.
Мы обязаны предоставлять читателю лю-
бое издание, которое он потребует. А вот
будет ли он тиражировать полученную ин-
формацию без согласования с автором -
дело его совести. По закону если читатель
не пришел в стены библиотеки, то он не
имеет права получить текст диссертации.
Но для этого нами придумано такое поня-
тие, как виртуальный читальный зал РГБ:
три-четыре места в Хабаровском, скажем,
университете. Читатель, попавший туда,
обязан подписать выдержки из законода-
тельства об авторском праве.

Создано уже около пятидесяти таких за-
лов, причем не только в России, но и в Бе-
лоруссии, Казахстане, в одной из стран
Прибалтики. 

- Получается, буквально все богатство
РГБ вскоре станет доступно на всем огром-
ном пространстве России?

- Новое качество электронной библиоте-
ки позволяет совершенно по-другому смо-
треть на связи с читателем, ведь исключа-
ется главная трудность: перемещение в
пространстве бумажного носителя инфор-
мации. Так же строятся отношения и с биб-
лиотеками. Прежде эти функции брал на
себя межбиблиотечный абонемент (МБА),
но вакханалия начала девяностых подруби-
ла его под корень. Теоретически он есть, но
пересылка книг резко бьет по бюджету
дальних библиотек.

- Кто сегодня и по каким правилам мо-
жет пользоваться библиотекой?

- Любой россиянин, достигший восемна-
дцати лет. Диплом или студенческий билет
желателен при регистрации, но лишь за-
тем, чтобы правильно выбрать для посети-
теля читальный зал.

- Кто и как готовит библиотечные кад-
ры?

- В основном - Библиотечный институт
Московского государственного универси-
тета культуры. У нас есть свои курсы для
специалистов, не имеющих библиотечных
специальностей, свои аспирантура и докто-
рантура, ученый совет, имеющий право
присуждать ученые степени.

Но сегодня выпускники Университета
культуры идут в более динамичные, лучше
оплачиваемые библиотечные структуры.
Ведь средняя зарплата в нашей библиоте-
ке - 5250 рублей. Мы с чувством доброй за-
висти смотрим на московские, где средняя
зарплата за счет столичных надбавок вы-
ше, хотя Ленинка - мечта любого библио-
текаря...

- Поступают ли к вам дары от частных
лиц, организаций?

- Мы получаем и дары от частных лиц, и
производим закупки коллекций. Например,
сейчас ведем переговоры с Василием Бело-
вым о его литературном архиве. Многие из-
датели, выпускающие приличные книги,
дарят нам их. Скажем, издательство «Клас-
сика» подарило нам замечательные изда-
ния, выполненные к 200-летию Пушкина,
юбилею Тютчева.

- Виктор Васильевич, библиотека не ре-
зиновая, настанет момент, и потребуются
новые хранилища, читальные залы. Что
предполагается в этом плане?

- Такой момент уже настал. Сейчас идет
реконструкция Дома Пашкова, в 2006 году
введем первую очередь: линию зданий
вдоль Знаменки, где будет читальный зал и
отдел рукописей. В центральном зале здесь
разместится культурно-выставочный комп-
лекс, сюда переедет нотно-музыкальный и
картографический отделы. Но это скорее
символ и с точки зрения квадратных мет-
ров не решит наших проблем.

В квартале за Староваганьковским пере-
улком предполагается строительство ново-
го корпуса библиотеки (около 70 тысяч
квадратных метров), правда, все, как все-
гда, упирается в финансирование; решен
вопрос с инвестором относительно линии
зданий вдоль Моховой. Словом, Россий-
ская государственная библиотека сохра-
нится в центре Москвы как культурный
символ нашего государства.

Беседу вел
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора
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КОЛИЧЕСТВО КНИГ РАСТЕТ
БЫСТРЕЕ ЗАРПЛАТЫ И ПЕНСИИ.

ВЫХОД ПОДСКАЖУТ 
В БЛИЖАЙШЕЙ БИБЛИОТЕКЕ

Место встречи
Виктор Васильевич
ФЕДОРОВ родился
12 марта 1947 года в
поселке Красного-
родск Псковской об-
ласти, окончил Ле-
нинградский финан-
сово-экономический
институт, кандидат
экономических наук.
В 80-90-е работал
главным редактором,
затем директором
издательства «Моло-
дая гвардия», с 1997
года - заместителем
директора Россий-
ской государствен-
ной библиотеки, а
еще через год стал ее директором. С 2001-го - генеральный директор.

Федоров - член президиума Совета при Президенте РФ по культуре и
искусству, член комиссии РФ по делам ЮНЕСКО, а также ряда других на-
учных и общественных организаций, работающих в сфере культуры и би-
блиотечного дела.

КНИГА ПО-ПРЕЖНЕМУ ИСТОЧНИК, 
ХОТЯ И МУТНОВАТЫЙ

Виктор ФЕДОРОВ:



I. АНТИХОЛИНЭСТЕРАЗНЫЕ СРЕДСТВА
Неостигмина метилсульфат раствор для
инъекций; таблетки 
Пиридостигмина бромид таблетки

II. ОПИОИДНЫЕ АНАЛЬГЕТИКИ 
И АНАЛЬГЕТИК СМЕШАННОГО ДЕЙСТВИЯ
Бупренорфин раствор для внутривенно-
го и внутримышечного введения;
таблетки подъязычные; терапевтическая
система трансдермальная
Морфин таблетки пролонгированного
действия, покрытые оболочкой; раствор
для инъекций
Промедол раствор для инъекций; таб-
летки
Трамадол раствор для инъекций, суппо-
зитории ректальные; таблетки; капсулы;
раствор-капли для приема внутрь
Фентанил раствор для инъекций

III. НЕНАРКОТИЧЕСКИЕ АНАЛЬГЕТИКИ 
И НЕСТЕРОИДНЫЕ

ПРОТИВОВОСПАЛИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА
Ацетилсалициловая кислота таблетки
Диклофенак раствор для внутривенного
и внутримышечного введения; суппози-
тории ректальные; таблетки, покрытые
кишечнорастворимой оболочкой
Ибупрофен таблетки, покрытые оболоч-
кой; суспензия для приема внутрь
Кетопрофен капсулы; суппозитории;
гель
Метамизол натрий таблетки и комбини-
рованные препараты, содержащие мета-
мизол натрия
Парацетамол суппозитории ректальные;
таблетки; сироп; порошок для приготов-
ления раствора для приема внутрь

IV. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ ПОДАГРЫ
Аллопуринол таблетки

V. ПРОЧИЕ ПРОТИВОВОСПАЛИТЕЛЬНЫЕ
СРЕДСТВА

Сульфасалазин таблетки
Трипсин салфетки лечебные
Хлорохин таблетки
Хондроитин сульфат капсулы; мазь

VI. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ
АЛЛЕРГИЧЕСКИХ РЕАКЦИЙ

Дифенгидрамин раствор для внутривен-
ного и внутримышечного введения; таб-
летки
Кетотифен таблетки; сироп
Клемастин таблетки; раствор для инъек-
ций
Лоратадин таблетки
Мебгидролин драже
Хифенадин таблетки
Хлоропирамин раствор для инъекций;
таблетки
Цетиризин капли для приема внутрь;
таблетки, покрытые оболочкой

VII. ПРОТИВОСУДОРОЖНЫЕ СРЕДСТВА
Вальпроевая кислота капли для приема
внутрь; сироп; таблетки, покрытые ки-
шечнорастворимой оболочкой
Карбамазепин таблетки
Клоназепам таблетки
Ламотриджин таблетки
Фенитоин таблетки
Фенобарбитал таблетки

VIII. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
ПАРКИНСОНИЗМА

Бипериден таблетки
Бромокриптин таблетки
Леводопа+Бенсеразид таблетки
Леводопа+Карбидопа таблетки
Циклодол таблетки

IX. АНКСИОЛИТИКИ
Алпрозалам таблетки
Диазепам раствор для внутривенного и
внутримышечного введения; таблетки
Медазепам таблетки
Феназепам таблетки

X. АНТИПСИХОТИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА
Галоперидол таблетки; капли для приема
внутрь
Кветиапин таблетки, покрытые пленочной
оболочкой
Клозапин таблетки
Оланзапин таблетки, покрытые оболоч-
кой
Сульпирид таблетки; капсулы
Тиоридазин таблетки, покрытые оболочкой
Флуфеназин таблетки
Хлорпромазин драже
Хлорпротиксен таблетки, покрытые обо-
лочкой

ХI. АНТИДЕПРЕССАНТЫ 
И СРЕДСТВА НОРМОТИМИЧЕСКОГО 

ДЕЙСТВИЯ
Амитриптилин раствор для внутримышеч-
ного введения; таблетки
Имипрамин драже; раствор для внутри-
мышечного введения
Кломипрамин таблетки, покрытые обо-
лочкой
Лития карбонат таблетки пролонгирован-
ного действия
Пароксетин таблетки
Пирлиндол таблетки
Сертралин таблетки, покрытые оболочкой
Тианептин таблетки, покрытые оболочкой
Флуоксетин капсулы

XII. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
НАРУШЕНИЙ СНА

Золпидем таблетки, покрытые пленочной
оболочкой
Зопиклон таблетки, покрытые оболочкой

XIII. ПРОЧИЕ СРЕДСТВА, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА ЦЕНТРАЛЬНУЮ НЕРВНУЮ СИСТЕМУ

Актовегин таблетки, покрытые оболочкой;
раствор для инъекций
Бетагистин таблетки
Винпоцетин таблетки
Пирацетам капсулы; раствор для инфузий;
таблетки, покрытые оболочкой
Тизанидин таблетки
Фенотропил таблетки
Церебролизин раствор для инъекций

XIV. СРЕДСТВА, 
ПРИМЕНЯЕМЫЕ В НАРКОЛОГИИ

Налтрексон капсулы

XV. СРЕДСТВА ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ 
И ЛЕЧЕНИЯ ИНФЕКЦИЙ

Антибиотики
Азитромицин таблетки, покрытые оболоч-
кой; капсулы
Амоксициллин таблетки; таблетки, покры-
тые оболочкой; капсулы
Амоксициллин+Клавулановая кислота
таблетки; таблетки, покрытые оболочкой;
порошок для приготовления капель для
приема внутрь (для детей); порошок для
приготовления суспензии для приема
внутрь
Грамицидин С таблетки защечные
Доксициклин капсулы
Кларитромицин таблетки, покрытые обо-
лочкой
Клиндамицин капсулы; таблетки вагиналь-
ные
Тетрациклин мазь глазная
Фосфомицин гранулы для приготовления
раствора для приема внутрь
Хлорамфеникол капли глазные; линимент
Цефазолин лиофилизат для приготовле-
ния раствора для внутривенного и внутри-
мышечного введения
Цефотаксим лиофилизат для приготовле-
ния раствора для внутривенного и внутри-
мышечного введения
Цефтриаксон порошок для приготовления
раствора для внутривенного введения; по-
рошок для приготовления раствора для
внутримышечного введения
Цефуроксим гранулы для приготовления
суспензии для приема внутрь; таблетки,
покрытые оболочкой
Эритромицин мазь глазная; мазь для
наружного применения; таблетки, по-
крытые кишечнорастворимой оболоч-
кой

Синтетические антибактериальные
средства
Ко-тримоксазол суспензия для приема
внутрь; таблетки
Нитроксолин таблетки, покрытые оболоч-
кой
Нитрофурантоин таблетки
Офлоксацин таблетки, покрытые оболоч-
кой
Сульфацетамид капли глазные
Фуразидин таблетки, капсулы
Ципрофлоксацин капли глазные; капли
ушные; таблетки; таблетки, покрытые обо-
лочкой

Противотуберкулезные средства
Аминосалициловая кислота гранулы, по-
крытые оболочкой
Изониазид таблетки
Пиразинамид таблетки
Протионамид таблетки, покрытые обо-
лочкой
Рифабутин капсулы
Рифампицин капсулы
Стрептомицин порошок для приготовле-
ния раствора для внутримышечного вве-
дения
Фтивазид таблетки
Этамбутол таблетки

XVI. ПРОТИВОВИРУСНЫЕ СРЕДСТВА
Абакавир таблетки, покрытые оболочкой
Арбидол таблетки, покрытые оболочкой
Ацикловир таблетки; лиофилизат для при-
готовления раствора для инфузий; мазь
глазная
Диданозин капсулы; таблетки жеватель-
ные или для приготовления суспензии для
приема внутрь
Зидовудин капсулы; раствор для приема
внутрь
Индинавир капсулы
Интерферон альфа-2а лиофилизат для
приготовления раствора для инъекций
Ламивудин раствор для приема внутрь;
таблетки, покрытые оболочкой
Ламивудин+Зидовудин таблетки, покры-
тые оболочкой
Лопинавир+Ритонавир капсулы
Невирапин таблетки; суспензия для прие-
ма внутрь
Нелфинавир порошок для приема внутрь;
таблетки, покрытые оболочкой
Пэгинтерферон альфа-2а лиофилизат для
приготовления раствора для инъекций
Рибавирин таблетки
Римантадин таблетки
Ритонавир капсулы
Саквинавир капсулы
Ставудин порошок для приготовления рас-
твора для приема
Фосфазид таблетки; капсулы
Эфавиренз капсулы

XVII. ПРОТИВОГРИБКОВЫЕ СРЕДСТВА
Итраконазол раствор для приема внутрь;
капсулы

Нистатин таблетки, покрытые оболочкой;
мазь для наружного применения
Пиритион цинка крем для наружного при-
менения; аэрозоль для наружного приме-
нения
Тербинафин крем для наружного примене-
ния; таблетки
Флуконазол капсулы

XVIII. ПРОТИВОПРОТОЗОЙНЫЕ 
И ПРОТИВОПАРАЗИТАРНЫЕ СРЕДСТВА

Бензилбензоат мазь для наружного при-
менения; эмульсия для наружного приме-
нения
Гидроксихлорохин таблетки, покрытые
оболочкой
Мебендазол таблетки
Метронидазол таблетки
Пирантел таблетки; суспензия для приема
внутрь
Фуразолидон таблетки

XIX. ПРОТИВООПУХОЛЕВЫЕ, 
ИММУНОДЕПРЕССИВНЫЕ 

И СОПУТСТВУЮЩИЕ СРЕДСТВА
Цитостатические средства

Аспарагиназа лиофилизат для приготов-
ления раствора для инъекций
Блеомицин порошок для приготовления
раствора для инъекций
Винкристин лиофилизированный порошок
для приготовления раствора для инъекций;
раствор для инъекций
Гемцитабин лиофилизированный поро-
шок для приготовления инъекционного
раствора
Даунорубицин порошок для приготовле-
ния раствора для инъекций
Доксорубицин лиофилизированный по-
рошок для приготовления раствора для
инъекций; концентрат для приготовления
раствора для внутрисосудистого и внут-
рипузырного введения
Иринотекан концентрат для приготовле-
ния раствора для инфузий
Ифосфамид порошок для приготовле-
ния раствора для инъекций
Капецитабин таблетки, покрытые обо-
лочкой
Карбоплатин раствор для инъекций; лио-
филизированный порошок для пригото-
вления раствора для внутривенного вве-
дения; концентрат для приготовления
раствора для инфузий
Ломустин капсулы
Меркаптопурин таблетки
Метотрексат концентрат для приготовле-
ния раствора для инъекций; раствор для
инъекций; таблетки
Микофенолата мофетил капсулы; таб-
летки, покрытые оболочкой
Митоксантрон раствор для инъекций
Митомицин порошок для приготовле-
ния раствора для инъекций; лиофилизат
для приготовления раствора для инъек-
ций
Оксалиплатин порошок для приготовле-
ния раствора для инфузий
Паклитаксел концентрат для приготовле-
ния раствора для инфузий
Ритуксимаб концентрат для приготовле-
ния раствора для инъекций
Топотекан порошок для приготовления
раствора для инфузий
Трастазумаб лиофилизат для приготов-
ления раствора для инъекций
Фторурацил раствор для инъекций; рас-
твор для внутрисосудистого и внутрипо-
лостного введения; концентрат для при-
готовления раствора для инфузий
Циклоспорин капсулы; раствор для прие-
ма внутрь
Циклофосфамид порошок для приготов-
ления раствора для инъекций
Цисплатин раствор для инъекций, лио-
филизат для приготовления раствора
для инъекций; концентрат для приготов-
ления раствора для внутривенного вве-
дения
Цитарабин лиофилизат для приготовле-
ния раствора для инъекций
Эпирубицин лиофилизат для приготов-
ления раствора для внутривенного вве-
дения; раствор для инъекций
Этопозид раствор для инъекций; капсу-
лы; раствор для инфузий концентриро-
ванный

Гормоны и антигормоны для лечения
опухолей
Анастрозол таблетки, покрытые оболоч-
кой
Бикалутамид таблетки, покрытые обо-
лочкой
Гозерелин капсула-депо продленного
действия
Медроксипрогестерон таблетки; суспен-
зия для инъекций
Тамоксифен таблетки

Сопутствующие средства для лече-
ния опухолей
Кальция фолинат раствор для инъекций;
лиофилизат для приготовления раствора
для инъекций; таблетки; капсулы; рас-
твор для инфузий
Ленограстим лиофилизированный поро-
шок для приготовления раствора для
инъекций
Месна таблетки, покрытые оболочкой;
раствор для инфузий концентрирован-
ный; раствор для внутривенного введения
Ондансетрон таблетки, покрытые оболоч-
кой; раствор для инъекций; суппозитории
Трописетрон капсулы; раствор для инъ-
екций

XX. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
ОСТЕОПОРОЗА

Альфакальцидол капсулы
Кальцитонин раствор для инъекций;
спрей назальный
Кальцитриол капсулы
Клодроновая кислота капсулы; таблетки,
покрытые оболочкой

Колекальциферол раствор для приема
внутрь
Памидроновая кислота порошок для
приготовления раствора для инъекций

XXI. СРЕДСТВА, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА КРОВЕТВОРЕНИЕ, 

СИСТЕМУ СВЕРТЫВАНИЯ
Актиферин сироп
Аминокапроновая кислота раствор для
инфузий
Варфарин таблетки, покрытые оболочкой
Гепарин натрий раствор для инъекций;
мазь
Железа сульфат+Аскорбиновая кислота
таблетки, покрытые оболочкой
Пентоксифиллин таблетки, покрытые
оболочкой; раствор для инъекций
Фолиевая кислота таблетки
Цианокобаламин раствор для инъекций
Эпоэтин бета раствор для инъекций

10000, 20000 ЕД лиофилизат для приго-
товления раствора для подкожного вве-
дения 10000, 20000 ЕД
Эптаког альфа порошок для приготовле-
ния (активированный) раствора инъекций

XXII. СРЕДСТВА, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТУЮ СИСТЕМУ

Валидол таблетки; капсулы
Корвалол капли для приема внутрь
Никетамид раствор для инъекций; капли
для приема внутрь
Антиангинальные средства
Дилтиазем таблетки, покрытые оболочкой
Изосорбид мононитрат таблетки; капсулы
пролонгированного действия; таблетки ре-
тард
Изосорбид динитрат таблетки
Нитроглицерин аэрозоль подъязычный до-
зированный; таблетки; капсулы
Триметазидин таблетки, покрытые оболоч-
кой
Триметилгидразиния пропионат капсулы;
раствор для инъекций

Противоаритмические средства
Амиодарон таблетки
Верапамил таблетки, покрытые оболочкой
Лаппаконитина гидробромид таблетки
Метопролол таблетки, покрытые оболоч-
кой
Этацизин таблетки, покрытые оболочкой
Прокаинамид таблетки
Пропранолол таблетки

Гипотензивные средства
Амлодипин таблетки
Атенолол таблетки
Атенолол+Хлорталидон таблетки, покры-
тые оболочкой
Бетаксолол таблетки, покрытые оболочкой
Гидрохлортиазид+Триамтерен таблетки
Каптоприл таблетки
Каптоприл+Гидрохлортиазид таблетки
Клонидин таблетки
Лизиноприл таблетки
Лозартан таблетки
Нифедипин таблетки; капсулы; таблетки
пролонгированного действия, покрытые
оболочкой; таблетки с модифицирован-
ным высвобождением
Фозиноприл таблетки
Цилазаприл таблетки, покрытые оболочкой
Эналаприл таблетки
Эналаприл+Гидрохлортиазид таблетки

Средства для лечения сердечной недо-
статочности
Бисопролол таблетки, покрытые оболоч-
кой
Дигоксин таблетки
Карведилол таблетки

Диуретики
Гидрохлоротиазид таблетки
Индапамид таблетки, покрытые оболочкой
Спиронолактон таблетки
Фуросемид таблетки

XXIII. СРЕДСТВА, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА ФУНКЦИИ ОРГАНОВ

ЖЕЛУДОЧНО-КИШЕЧНОГО ТРАКТА
Средства для лечения заболеваний, со-

провождающихся эрозивно-язвенными
процессами в пищеводе, желудке, двенад-
цатиперстной кишке
Алгелдрат+ суспензия для приема внутрь
Магния гидроксид таблетки
Метоклопрамид таблетки
Омепразол капсулы

Рабепразол таблетки, покрытые оболоч-
кой
Ранитидин таблетки, покрытые оболочкой
Фамотидин таблетки, покрытые оболочкой

Спазмолитические средства
Дротаверин раствор для инъекций; таблет-
ки
Платифиллин раствор для подкожного
введения

Слабительные средства
Бисакодил таблетки, покрытые оболочкой;
суппозитории ректальные
Сеннозиды А+Б таблетки

Антидиарейные средства
Активированный уголь таблетки
Лоперамид капсулы

Панкреатические энзимы
Панкреатин+Желчи драже; компонен-
ты+Гемицеллюлоза таблетки, покрытые ки-
шечнорастворимой оболочкой

Панкреатин таблетки, покрытые оболоч-
кой; капсулы
Холензим таблетки, покрытые оболочкой

Гепатопротекторы
Урсодезоксихолевая кислота капсулы; сус-
пензия для приема внутрь
Фосфоглив капсулы

Желчегонные средства
Аллохол таблетки, покрытые оболочкой

Средства для восстановления микро-
флоры кишечника
Бифидобактерии бифидум лиофилизат
для приготовления раствора для приема
внутрь и местного применения

XXIV. ГОРМОНЫ И СРЕДСТВА, 
ВЛИЯЮЩИЕ НА ЭНДОКРИННУЮ СИСТЕМУ

Неполовые гормоны, синтетические
субстанции и антигормоны
Гидрокортизон суспензия для внутрисус-
тавного введения; таблетки; мазь глазная;
крем для наружного применения; мазь на-
ружного применения
Дексаметазон раствор для внутривенного и
внутримышечного введения; таблетки; кап-
ли глазные
Десмопрессин таблетки
Кломифен таблетки
Ланреотид лиофилизированные микро-
сферы с замедленным высвобождением
для приготовления раствора для инъекций
Левотироксин натрия таблетки
Лиотиронин таблетки
Метилпреднизолон таблетки; лиофилизат
для приготовления раствора
Октреотид микросферы для приготовления
суспензии для инъекций
Преднизолон раствор для инъекций; таб-
летки; капли глазные; мазь для наружного
применения
Соматропин раствор для подкожного вве-
дения; лиофилизат для приготовления рас-
твора для инъекций
Тиамазол таблетки; таблетки, покрытые
оболочкой
Триамцинолон таблетки; мазь для наруж-
ного применения
Трипторелин лиофилизат для приготовле-
ния раствора для инъекций
Флуоцинолона ацетонид мазь для наруж-
ного применения
Флудрокортизон таблетки

Гестагены
Левоноргестрол таблетки
Норэтистерон таблетки

Андрогены
Тестостерон раствор для внутримышечного
(смесь эфиров) введения (масляный)

Эстрогены
Этинилэстрадиол таблетки

Анаболические стероиды
Нандролон раствор для внутримышечного
введения (масляный)

Средства для лечения сахарного диа-
бета
Глибенкламид таблетки
Гликвидон таблетки
Гликлазид таблетки
Глимепирид таблетки
Глипизид таблетки
Глюкагон лиофилизат для приготовления
раствора для инъекций
Инсулин аспарт раствор для внутривенного
и подкожного введения
Инсулин аспарт двухфазный суспензия для
подкожного введения

Инсулин гларгин раствор для подкожного
введения
Инсулин двухфазный (человеческий ген-
но-инженерный) суспензия для подкож-
ного введения
Инсулин лизпро раствор для инъекций
Инсулин растворимый (человеческий ген-
но-инженерный) раствор для инъекций
Инсулин-изофан (человеческий генно-ин-
женерный) суспензия для подкожного вве-
дения
Метформин таблетки; таблетки, покры-
тые оболочкой
Репаглинид таблетки

XXV. СРЕДСТВА ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
АДЕНОМЫ ПРОСТАТЫ

Доксазозин таблетки
Теразозин таблетки
Финастерид таблетки, покрытые оболочкой

XXVI. СРЕДСТВА, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА ОРГАНЫ ДЫХАНИЯ

Аминофиллин таблетки
Ацетилцистеин таблетки шипучие
Беклометазон аэрозоль для ингаляций
дозированный
Будесонид, порошок для ингаляций дози-
рованный; суспензия для ингаляций
Дорназа альфа раствор для ингаляций
Ипратропия бромид аэрозоль для ингаля-
ций; раствор для ингаляций
Ипратропия бромид+Фенотерол аэрозоль
для ингаляций дозированный
Кромоглициевая кислота порошок для
ингаляций и ее натриевая соль в капсулах;
аэрозоль для ингаляций дозированный;
раствор для ингаляций
Нафазолин капли назальные
Салметерол+Флутиказон аэрозоль для
ингаляций дозированный; порошок для
ингаляций дозированный
Сальбутамол раствор для ингаляций; аэ-
розоль дозированный; таблетки
Теофедрин-Н таблетки
Теофиллин капсулы пролонгированного
действия; таблетки ретард
Тиотропия бромид капсулы с порошком
для ингаляций
Фенотерол аэрозоль для ингаляций дози-
рованный; раствор для ингаляций
Флутиказон аэрозоль для ингаляций до-
зированный
Формотерол капсулы; порошок для инга-
ляций дозированный
Формотерол+Будесонид порошок для ин-
галяций дозированный

XXVII. СРЕДСТВА, ПРИМЕНЯЕМЫЕ 
В ОФТАЛЬМОЛОГИИ

Атропин капли глазные
Пилокарпин капли глазные
Проксодолол раствор капли глазные; рас-
твор для инъекций
Таурин капли глазные
Тимолол капли глазные
Эмоксипин капли глазные; раствор для
инъекций
Этамзилат раствор для инъекций; таблетки

XXVIII. СРЕДСТВА, 
ВЛИЯЮЩИЕ НА МАТКУ

Гексопреналин таблетки; раствор для инъ-
екций
Окситоцин раствор для инъекций

XXIX. ВИТАМИНЫ И МИНЕРАЛЫ
Аскорбиновая кислота таблетки; раствор
для инъекций
Витамин Е раствор для приема внутрь
Калия йодид таблетки
Калия оротат таблетки
Калия и магния таблетки; аспарагинат
раствор для инъекций
Кальция хлорид раствор для инъекций
Натрия хлорид раствор для инъекций
Никотиновая кислота таблетки; раствор
для инъекций
Пиридоксин раствор для инъекций
Тиамин раствор для инъекций

XXX. АНТИСЕПТИКИ И СРЕДСТВА 
ДЛЯ ДЕЗИНФЕКЦИИ

Йод раствор для наружного применения
Хлоргексидин раствор для наружного
применения
Этанол раствор для наружного приме-
нения

XXXI. ПРОЧИЕ СРЕДСТВА
Этилметилгид роксипиридина сукцинат
капсулы; раствор для внутривенного и
внутримышечного введения; таблетки.
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ЭТИ ЛЕКАРСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА СОГЛАСНО
ПРИКАЗУ МИНЗДРАВСОЦРАЗВИТИЯ РОССИИ
ДОЛЖНЫ БЫТЬ В АПТЕКАХ 
ДЛЯ ЛЬГОТНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (107), 12 - 18 января 2005

ЛЬГОТЫ ПО ПРИКАЗУ

«Я инвалид. Имею право на получение льготных препаратов. Но
не знаю, какие лекарства являются льготными.

В.Н. СЕРОВА»

Приказом Министерства здравоохранения и социального развития РФ
2 декабря 2004 года утвержден список лекарственных средств льгот-
ным категориям граждан. Предлагаем его вашему вниманию.



Конечно, мужскую и женскую эстафету бо-
лельщики ждали с особым нетерпением, это,
пожалуй, самый зрелищный вид программы.

На проверенных трассах Оберхофа состоялся один
из этапов Кубка мира, где российские спортсмены
были отнюдь не в роли статистов. Но капризная не-
мецкая погода преподнесла сюрприз организато-
рам и самим биатлонистам: из-за тумана гонки пе-
ренесли на следующий день.

Трудно сказать, повлияло ли сие обстоятельство
на подготовку и ход состязаний, но мужская эста-
фета уготовила поклонникам биатлона отчасти
сенсацию.

Никто не ставил до соревнований на скандинавов
(при всем к ним уважении они не считались фаво-
ритами), но именно их лыжники и винтовки оказа-
лись счастливыми и, видимо, более умелыми.

Хладнокровные шведы опередили не менее
прагматичных, психологически устойчивых хозяев
трассы - немцев, которые у себя дома проигрыва-
ют крайне редко.

А что наши мастера? Пожалуй, только в дебюте
эстафеты 4х7,5 километра россияне претендовали
на лидерство, но в целом Павел Ростовцев, Сергей
Рожков, Николай Круглов и Иван Черезов выступи-
ли не столь ярко, как хотелось бы. Хорошо еще,
что настырный норвежец, неоднократный олим-
пийский чемпион Бьерндален не отобрал у россиян
«бронзу», - очень близко подобрался скандинав на
последнем этапе к нашему Ивану Черезову, но тот
отстоял законное третье место, его-то уж точно за-
служила сборная России. Вторыми без проблем
финишировали немцы, о победителях - шведах -
сказано выше.

Драматически развивались события в аналогич-
ной дисциплине у женщин, дистанция на полтора
километра меньше, чем у мужчин. Интригу, каза-
лось, на глазах угасавшую, поддержали, как ни
странно, сами немки. После двух этапов они безо-
говорочно лидировали без единого штрафного
круга и опережали нашу команду на 1 минуту и 14
секунд - преимущество очень комфортное. Ни
безусловный лидер сборной Ольга Пылева, ни
юниорка Юлия Макарова ничего не могли поде-
лать с шустрыми на трассе и безошибочными на
огневых рубежах хозяйками соревнований. Но, со-
гласитесь, мы ведь и любим женщин за... непред-
сказуемость.

На последних двух этапах началось невообрази-
мое - Хенкель и Вилхельм отчаянно мазали из вин-
товок по мишеням, преимущество немок таяло на
глазах, всего каких-то 14 секунд... Но воспользо-
ваться этим россиянки в должной мере не смогли.
Оля Зайцева на последнем, четвертом, этапе за-
мешкалась на огневом рубеже, и российская сбор-
ная в итоге на почетном втором месте. Без всякой
иронии. Третьи - девушки из Словении.

21Стадион для всех
МЯЧ - КРУГЛЫЙ, МИШЕНЬ - ТОЖЕ, 

ШАЙБА ОПЯТЬ ЖЕ БЕЗ УГЛОВ. 
МОЖЕТ БЫТЬ, В НОВОМ ГОДУ И ИГРА 

НА СПОРТИВНЫХ ПОЛЯХ НЕ БУДЕТ ПЛОСКОЙ?

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (107), 12 - 18 января 2005

-Простите, после некоторых ло-
кальных и подчас обидных по-
ражений во внутреннем чемпио-

нате и на международной арене перед
вашими подопечными по-прежнему сто-
ят высокие цели? Или амбиции пришлось
поумерить?

- Никто из руководства клуба не отме-
нял задачи - выиграть, например, евро-
пейский Кубок УЛЕБ. И в российском пер-
венстве побороться за высший титул. Во-
обще мы стремимся к победе в каждом
матче, независимо от его статуса. Только
так можно добиться весомых успехов.

- Ну, подобное говорят едва ли не все наставни-
ки. Чем тогда объясните неудачи, свалившиеся на
команду в последнее время? Понимаю, еще недав-
но динамовцев возглавлял другой специалист, вы
не должны отвечать за его ошибки. И тем не менее
Тихоненко тоже был тогда в тренерском штабе...

- Понимаете, мы психологически угодили в ситу-
ацию, когда ставятся очень высокие цели. Совер-
шенствуется инфраструктура клуба, состав у нас по
сравнению с прошлым сезоном обновился процен-
тов на 80. На результат повлияли и травмы некото-
рых игроков, мы не всегда могли выставить силь-
нейших мастеров. Видите, причин немало.

- Давайте откровенно, Валерий Алексеевич: чего
вы намерены, по большому счету, добиться с «Ди-
намо»? Мечтаете ли стать, к примеру, европейски
сильнейшим коллективом?

- Почему нет? Мы сами себя загнали в ситуацию,
когда необходимо выигрывать все оставшиеся мат-
чи в группе Кубка УЛЕБ. Это реально. Я хочу под-
няться еще выше - участвовать и побеждать в са-

мом престижном европейском турнире - Евролиге.
Хочу создать суперкоманду, да много чего хочу! У
нас, считаю, уже сейчас очень хорошая компания
подобралась, способная приятно удивить своих бо-
лельщиков, баскетбольную Европу.

- Игроки так же амбициозны, как и их главный
тренер? Над какими компонентами еще предстоит
работать, будет ли у «Динамо» свой фирменный
стиль, который не спутаешь ни с чьим другим?

- Ой, да полно работы, простите за банальность!
Скажем, варьируем методы и формы взаимодейст-
вия в защите, нападении. Ищем оптимальные связ-
ки игроков. Стараемся максимально взвинтить темп
на тренировках и во время матчей. Ведь на старом
багаже никуда не доедешь, игра будет тусклой, бо-
лельщики отвернутся. А мы хотели бы чаще радо-
вать их зрелищем! «Динамо» обязательно так будет
играть, вот увидите!

Основной стиль - победа в каждом поединке и
результативный баскетбол, который по душе на-
шим поклонникам. Нет-нет, я все-таки не сторон-

ник принципа, исповедуемого в футболе бразиль-
цами: мы забьем вам столько, сколько захотим, а
вы - сколько сможете. В баскетболе действия в за-
щите и нападении должны органично дополнять
друг друга. 

С такими ребятами, как у нас, можно, уверяю вас,
многого добиться. Я вот недавно в клубе работаю,
но даже за столь короткий срок произошли очевид-
ные подвижки: менталитет у мастеров меняется.
Они стали амбициознее, целеустремленнее. Попы-
таюсь привить им дух победителей.

- И тогда динамовцы попытаются свергнуть с
трона непобедимый ЦСКА, ваш родной клуб...

- Как показал первый матч против армейцев, срав-
ниться с ними по уровню сложно. Но, думаю, в кон-
цовке чемпионата мы приблизимся к ЦСКА по мно-
гим моментам. Ведь команда наша вполне конкурен-
тоспособна. Психологически дозреем, время есть.

- Приоткройте секрет: у вас есть претензии к не-
которым игрокам? Ведь наверняка кем-то недо-
вольны?

- В «Динамо» хороший подбор исполнителей, на-
до только грамотно распределить между ними ро-
ли. Например, американцу Линну Гриру мне просто
необходимо помочь раскрыться еще ярче - мастер-
то уникальный. В минувшем розыгрыше Евролиги
произвел фурор, оказался самым забивным игро-
ком! И в нашем клубе он должен стать лидером.

- Грир - легионер. У молодых-то российских бас-
кетболистов есть шансы закрепиться в составе?

- С нами уже давно тренируются Юра Васильев,
Сережа Кармазинский, другие юные таланты. Я на
них очень рассчитываю, это не пустые слова. Воз-
можности и перспективы у ребят неплохие. Откро-
венно говоря, сегодня они пока не могут вытеснить
из стартовой пятерки основных мастеров. Однако
через тренировки и некоторые матчи способны
прорваться в состав. Им надо много и с пользой ра-
ботать.

- Может, я ошибаюсь, но тренер вы не очень же-
сткий - подопечных, судя по всему, не клянете за
ошибки на чем свет стоит. А вне баскетбола Тихо-
ненко покладист, мягок, отходчив?

- Не сказал бы. Моей обожаемой жене Вике ино-
гда сложно со мной общаться. Многие вещи я в се-
бе переживаю... Но подобные моменты редки. Ссо-
римся, миримся, как в любой семье. Времени нет на
длительные размолвки, ведь у нас четверо сыновей,
каждому требуется внимание, забота. 

- Да вы отец-герой!
- Скорее Вика наша - героиня. Она не только де-

тей воспитывает, еще учиться успевает! Сейчас вто-
рое высшее образование осваивает, будет дизайне-
ром. Предвижу ваш вопрос: нет, никто из мальчи-
шек баскетболом всерьез не увлекся, вот старший,
12-летний Иван, водным поло занимается, другие
кто как: в дворовой коробке с пацанами в футбол,
хоккей поигрывают. Красавцами растут.

- Новый год, конечно, дома встречали?
- Разумеется. Я очень семейный, домашний чело-

век и дорожу семьей. Вика наготовила вкусных ман-
тов, салатик оливье любят все наши мальчишки, я в
том числе. Позволил себе немножко коньяку, мас-
теру баскетбола можно чуть-чуть расслабиться...

Вместо послесловия. Динамовцы в рамках Кубка
УЛЕБ убедительно обыграли на своей площадке ту-
рецкий клуб «ПТТ» - 106:69. Очередной и заключи-
тельный поединок группового этапа «Динамо» про-
ведет во Дворце спорта на улице Лавочкина 18 ян-
варя против греческого «Ариса». Начало игры в 21
час 30 минут. Болельщики «Динамо», поддержите
своих любимцев!

На площадках Америки завершилось
мировое первенство по хоккею с
шайбой среди молодежных сбор-

ных. Российская команда, ведомая трене-
ром Сергеем Герсонским, стала на турнире
второй, проиграв в финале канадцам - 1:6.

Если бы не крупное поражение в за-
ключительном поединке, можно, навер-
ное, было бы констатировать: россияне
добились ощутимого прогресса по срав-
нению с предыдущим чемпионатом, где
они финишировали лишь пятыми.

Видимо, результат нынешних соревно-
ваний в Америке закономерен, канадцы
на протяжении всего турнира смотрелись
ярче, колоритнее соперников, в том числе
и конкурентов на медали. Например,
«Кленовые листья» за явным преимуще-
ством выиграли все свои матчи в группе,
финны и шведы повержены со счетом 8:1
(!), словаки - 7:3, немцы - 9:0. В то время
как наши юные мастера скромнее обыг-
рывали оппонентов, а в матче открытия
против хозяев-американцев и вовсе усту-
пили - 4:5. Дальше побеждены чехи - 4:1,
белорусы - 7:2 и швейцарцы - 6:1.

Потрясающе любопытно сложился по-
луфинал между сборными России и США.
Те, кто не видел трансляции, по-моему,
много потеряли. При счете 4:2 в пользу
нашей команды американцы за две с по-
ловиной минуты до конца основного вре-
мени сняли своего вратаря, и... получили в
ответ пару шайб. 6:2. Уже в численном
преимуществе россияне оформили седь-
мой гол, американский голкипер лишь
взглядом проводил шайбу в собственную

сетку. 7:2 - более чем убедительный ре-
ванш за поражение на первом этапе. Ка-
надцы в свою очередь одолели чехов - 3:1,
и вот финал: Россия - Канада.

Нет смысла подробно излагать ход
этой встречи - телетрансляцию (к сожале-
нию, в записи) видели миллионы поклон-
ников хоккея. Надо признать: соперники
превзошли подопечных Герсонского по
всем статьям. И победа их справедлива.
Правда, разница в классе, на мой взгляд,
не так очевидна, как это зафиксировано
на табло: 6:1 - в пользу заокеанской сбор-
ной. Могли и обязаны были россияне по-
стоять за себя куда весомее, а так полу-
чился форменный разгром. Ведь в соста-
ве нашей дружины были отменные ребя-
та, скажем, Саша Овечкин, признанный
организаторами лучшим форвардом тур-
нира, его партнер Женя Малкин, другие
способные хоккеисты.  Так вот, канадцы
при этом исповедовали скорее наш фир-
менный стиль - скоростной, комбинаци-
онный, действовали в меру жестко, агрес-
сивно. Нюансы тактики сборной России в
решающем матче я так и не уловил: игро-
вой рисунок оказался размытым, некази-
стым. Нынче такого искусного соперника,
как Канада, одними только контратаками
не удивить, необходимо предъявить что-
то интереснее. Увы.

Но в целом, повторюсь, исключая фи-
нал, не все так катастрофично. И тем не
менее то ли серебро с золотым отли-
вом? Вопрос оставим открытым.

...Хоккей новогодний был хорош не
только в исполнении юных мастеров.

Возобновились и встречи внутренне-
го, российского, первенства. Порадо-
вало московское «Динамо», переиг-
равшее в Омске действующего чемпи-
она страны «Авангард». Сюжет по-
единка оказался дюже непредсказуе-
мым. Наши земляки, к слову, едино-
личные лидеры соревнований, все
время вели - 1:0, 3:1. 

Но хозяева льда усилиями ведущей
тройки, в которой задает тон один из
сильнейших нападающих мира, чех Яро-
мир Ягр, сравнивают результат - 3:3.
Только динамовцы вышли вперед - 4:3,
как «Авангард» снова уравнивает шансы
- 4:4. Все-таки столичные хоккеисты ста-
вят победную точку в концовке напря-
женной, увлекательной встречи - 5:4. Од-

нако спустя пару дней «бело-голубые»
неожиданно проигрывают в подмосков-
ном Воскресенске «Химику» - 3:5. И про-
должают лидировать в хоккейной гонке. 

Намедни в Ледовом дворце спорта на
Ленинградском проспекте столицы со-
стоялось дерби ЦСКА - «Спартак». В
двух предыдущих рандеву сильнее ока-
зывались армейцы, в третьем нашла ко-
са на камень. Спартаковцы, не претенду-
ющие на высокие позиции в чемпионате,
даже вели - 2:1, но развить или удержать
свое преимущество не смогли. В итоге
3:2 - побеждает ЦСКА, подопечные Вяче-
слава Быкова метят в восьмерку силь-
нейших клубов, которые и поборются за
медали.

ОТЕЦ-ГЕРОЙ 
СДЕЛАЕТ «ДИНАМО»
ЧЕМПИОНОМ
На должность главного
тренера баскетбольного
клуба «Динамо» заступил
легендарный мастер,
олимпийский чемпион
Сеула Валерий Тихонен-
ко. Он сменил на этом по-
сту израильского специа-
листа Цви Шерфа. Под
руководством Валерия
Алексеевича «бело-голу-
бые» уже одержали ряд
ярких побед, но до истин-
ных спортивных высот
динамовцам еще далеко.

ЖЕНСКАЯ ВИНТОВКА
КРУЧЕ МУЖСКОЙ

Ну что может быть зрелищнее
эстафеты? Почти ничего. В не-
мецком Оберхофе биатлони-
сты подарили любителям спор-
та несколько редких по красо-
те и напряжению минут.

СЕРЕБРО С ЗОЛОТЫМ ОТЛИВОМ?



Впоследнюю субботу ми-
нувшего года клуб «Синь-
ор помидор» отмечал пя-

тилетний юбилей. За эти годы
более 500 человек получили
там знания о том, как лучше
организовать работу и ухажи-
вать за растениями на дачном
участке. За свою пропагандист-
скую деятельность «Синьор по-

мидор» получил 20 дипломов
по разным номинациям на вы-
ставках Всероссийского выста-
вочного центра.

Юбиляров поздравил руко-
водитель НИИ овощеводства
защищенного грунта доктор
сельхознаук, профессор Сер-
гей Гавриш: «Самые счастли-
вые люди те, кто получает удо-

вольствие от общения с зем-
лей. В этом году перед нами
стоят большие задачи. Напри-
мер, как защитить растения без
химии, новое применение рас-
тений».

Прошедший год был успеш-
ным и для садоводов-любите-
лей общества «Благородный
земледелец». В «семейном са-
ду» московского района Свиб-
лово был снят урожай с трид-
цати яблонь, посаженных в
2000 году на Патриаршем под-
ворье у храма Живоначальной
Троицы в честь детей, рожден-
ных в начале XXI века. Все пять
лет их родители ухаживали ка-
ждый за своей яблонькой.

Много яблонь, груш, рябин,
декоративных кустарников бы-
ло высажено и в старинном са-
ду в Красном селе при Алексе-
евском женском монастыре.

Благородные земледельцы
выступили с новой инициати-
вой - «Цветы к юбилею Побе-
ды». На территории детских уч-
реждений городов-героев Мо-
сквы и Волгограда посадили
760 луковиц тюльпанов. В День
Победы дети подарят эти цветы
ветеранам Великой Отечест-
венной войны.

Девиз клуба «Добродея»:
учимся, как вырастить экологи-
чески чистый урожай, и свои
знания отдаем другим. Под ру-
ководством агронома Ботани-
ческого сада медицинской ака-
демии им. Сеченова Натальи
Замятиной слушатели клуба
научились помогать себе и
близким с помощью растений.

А естествоиспытатель Генна-
дий Воробьев пожелал в новом
году всем садоводам не гнать-
ся за урожаем. Выращивать
продукции столько, сколько
можно съесть и побольше ду-
мать о земле.

«СИНЬОР ПОМИДОР»
И ЕГО ДРУЗЬЯ
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САДОВОДЫ И ОГОРОДНИКИ!
УРОЖАЙ НОВОГО ГОДА БУДЕТ
БОГАЧЕ, ЕСЛИ В СТАРОМ ВЫ
НАКОПИЛИ ХОРОШИЕ СЕМЕНА

Делу - время,
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Самое главное - тщательно мойте обувь
вечером, когда придете домой. Причем сразу,
не откладывая  это на потом. Тут же набейте са-
поги, особенно в области стопы, бумагой. Ста-
райтесь, чтобы она хорошенько заполнила и
мыс. А вот ставить обувь на батареи не стоит.
Бумага и без того возьмет всю влагу и в то же
время будет способствовать сохранению фор-
мы ваших сапог.

Желательно мыть обувь после каждого вы-
хода на улицу. Но если такой возможности нет,
хотя бы протирайте ее.

Очень важно правильно выбрать средство
по уходу за обувью. Сейчас их огромное количе-
ство. Наибольшим покупательским спросом тра-

диционно пользуется гуталин. Он отличается
невысокой ценой и придает хороший блеск
обуви. Однако для борьбы с реагентами  и
неблагоприятными погодными условиями
больше подойдут обувные кремы. При их ис-
пользовании на поверхности обуви образу-
ется пленка, которая к тому же быстро со-
хнет. Ее блеск и защитные свойства зависят
в значительной мере от качества восков. Доволь-
но хорошо себя зарекомендовали модифициро-
ванные монтан-воски.  Для усиления водооттал-
кивающих свойств обувных кремов в их состав
вводятся и кремнийорганические соединения. 

А вот от эмульсионных кремов сейчас
лучше воздержаться, поскольку пленка, кото-

рую они образуют на поверхности обуви, пори-
стая. Соответственно пары воды через нее уда-
ляются интенсивно, что очень ценно для тепло-
го времени года. 

Нельзя наводить глянец на сапоги перед
выходом из дома. Кожа на обуви должна хоро-
шенько пропитаться. Поэтому смазывать ее

обувным кремом лучше на ночь, а вот полиро-
вать утром. Это предохранит кожу и от трещин.
Кроме того, пользоваться кремами надо регу-
лярно. Кожа тогда сохранит мягкость и эла-
стичность, соответственно и обувь будет слу-
жить долго.

Вера ЛАЗАРЕВА

Ах уж эти реагенты!.. С одной стороны, там, где они есть, го-
лолед отсутствует. Ходить можно спокойно, не боясь под-
скользнуться и упасть на тротуаре, получив какую-нибудь
травму. Но вот обувь от них действительно страдает - кожа
словно деревенеет, трескается, иногда  лопается подошва,
а если сапоги имеют длинный мыс, то он настолько подни-
мается вверх,  что ходить становится просто невозможно.
Однако отрицательное  воздействие реагентов значительно
уменьшится, если правильно ухаживать за сапогами.

РЕАГЕНТ - ЭТО ВАМ 
НЕ ГУТАЛИН 

Дверь сняла и положила на
пол, подстелив клеенку и
газеты. Содрала декоратив-

ную пленку под дерево, накле-
енную на ДСП. Теперь удаляю
остатки ворса от бумажной
пленки влажной тряпкой и начи-
наю выравнивать поверхность
круговыми движениями шлифо-
вальной шкуркой, наклеенной
для удобства на плоскую дощеч-
ку. Если впадинки после шли-
фовки все-таки остаются, их на-
до заделать шпатлевкой для де-
рева, дать высохнуть и снова от-
шлифовать.

Перед полировкой намечаю
будущий узор. Я решила накле-
ить на дверь два прямоугольни-
ка разной величины из декора-
тивных реек. Аккуратно их рас-
пилила по намеченным разме-
рам, а концы срезала под углом в
45 градусов, чтоб соединение
было четким и ровным. Сложила
отрезки в прямоугольники по на-
меченным линиям, обозначила
каждый из них цифрой, чтоб по-
том не перепутать, и убрала в
сторону, пусть подождут своей
очереди. Потому что приклеи-
вать их надо на лакированную
поверхность.

В магазинах огромный ассор-
тимент лаков. Купила отечест-
венный  в бутылках, недорогой
(в пределах 50 рублей) и хоро-
шего качества. Цвет для дверей -
красного дерева. Для декоратив-
ных реек - янтарный.

К сожалению, лак «Красное
дерево» оказался темнее, чем я
ожидала. А поскольку  покры-
вать поверхность надо несколь-
ко раз, то он и выглядеть будет
еще более темным.

Первый слой нанесла вали-
ком. Остальные - широкой ки-
стью, давая каждый раз лаку вы-
сохнуть. После сушки очередно-
го слоя надо пройтись по нему
тонкой шлифовальной шкуркой
без нажима круговыми движени-
ями, чтобы удалить потеки и не-
ровности. Пыль убрать чуть
влажной тряпкой.

В итоге получилась просто
зеркальная поверхность! На ней
я снова начертила с помощью
мела расположение сторон пря-
моугольников - строго один под

другим. И по очереди наклеила
по меловым линиям рейки, плот-
но соединяя друг с другом. Клей
использовала столярный. Не-
большие зазоры заделала шпат-
левкой. И снова покрыла всю го-
товую сторону двери лаком, но
теперь янтарного цвета, чтоб
рейки не потемнели.

В такой же последовательно-
сти предстояло обработать  и
внутреннюю сторону двери. Но
ее я решила не украшать рейка-
ми, а лишь полакировать.

Занятие это несложное, но
требует предельной аккуратно-
сти и сноровки. Ведь лак быстро
выдыхается, густеет. Можно его
разбавить растворителем № 646,
но есть опасность, что  изменит-
ся цвет. Лак надо набирать толь-

ко на кончик кисти, иначе он бу-
дет капать и растекаться.

После полного высыхания
дверь возвращается на место.
Привинчивается фурнитура. И
тонкой кистью красятся боковые
поверхности - возле петель и
замка. Вот и все. Теперь дверь
выглядит так, словно сделана из
ценного дерева.

Для тех, кто хочет повторить
мой опыт, хочу подсказать: если
не удается сделать поверхность
зеркально-гладкой, наклейте
под рейки обои или яркую вор-
систую ткань.  Можно сделать и
своеобразный витраж из кусоч-
ков керамики, цветного стекла.
Моя подруга именно так и посту-
пила.  Смотрится великолепно!

Елена ВАСИЛЬКОВА

Давно собиралась поменять в квартире двери. Они устарели
во всех отношениях - и вид потеряли, и в интерьер  уже не впи-
сывались. В магазинах выбор огромный: со стеклом, из тем-
ной и светлой древесины, со всевозможными вставками, на-
кладными элементами и рельефной резьбой. Чем красивее,
тем, естественно, дороже. Но стоимость даже самого дешево-
го из приличных изделий - около пяти тысяч рублей. И тогда я
решила  обновить двери своими руками.

КОГДА ДВЕРЬ СОСТАРИЛАСЬ
Каким был прошедший год для садо-
водов, объединившихся в клубах? Уз-
нать об этом мы решили, что называ-
ется, из первых уст.

До сева еще далеко. Одна-
ко семена можно приобре-
тать уже сейчас.

Семена бахчевых культур, например, ар-
бузов, дынь, огурцов, кабачков, патиссо-
нов отличаются долговечностью. Они со-

храняют свои свойства 6-8 лет. У капусты, то-
матов, кольраби, артишоков, базилика, рейха-
на - 4-5 лет. Гороха, фасоли, бобов, редиса,

редьки - 3-5 лет. Моркови, свеклы, репы, пер-
ца, салата, шпината - 3-4 года. Петрушки, ук-
ропа, спаржи, щавеля, кресс-салата - 2-3 года.
Пастернака, сельдерея, чабера - 1-2 года.

Бывает, в продажу поступают пересушен-
ные семена. Проверить это можно только
опытным путем, посеяв дома по нескольку
зернышек из каждого пакетика в мелкие
плошки. Через 5-7 дней семена либо проклю-
нутся, либо не взойдут вовсе.

Виталий ЗАЗИМКО,
кандидат сельхознаук

СЕМЕНА ПО ЗИМЕ ПОКУПАЮТ
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ЯНВАРЬ
1 января 857 года в Кельне случилась сильная гроза. А

через два года замерзало даже Черное море. Суровые
многоснежные зимы выпадали в Европе той поры чуть ли
не каждый год: в 874-м, 875-м, 880-м...

В 1733 году, по свидетельству летописца, в Соликамске
«с 1 генваря по 3 февраля были жесточайшие морозы, от
коих погибло много людей».

3 января 1859 года в 2 часа 10 минут пополудни во
время снега, града, дождя, изморози, при порывистом
западном - юго-западном ветре на берег острова Даго
(Балтийское море) хлынула волна высотой около метра и
держалась две минуты. Через четверть часа на берег
хлынула более высокая волна. Такое явление, по данным
Русского географического общества, было и в других ме-
стах острова.

4 января 1660 года (это зафиксировано в Перечневых
таблицах особых происшествий по империи) в Астрахани
произошло сильное землетрясение.

10 января 70 г. нашей эры в Риме разразилась сильней-
шая гроза. А годом раньше в январе здесь блистала мол-
ния, гремел гром, и вообще происходили необычные не-
бесные явления. Казалось бы, в южной стране в этом нет
ничего удивительного. Но дело в том, что в 399 г. до нашей
эры здесь стояла настолько суровая и снежная зима, что
дороги стали совершенно непроходимыми, а реку Тибр
сковало льдом.

С 10 по 17 января 1848 года, по данным официальной
статистики, на восточном берегу Черного моря, в районе
Новороссийска, свирепствовала ужаснейшая буря... Четы-
ре стоявших в бухте военных судна, несмотря на принятые
меры, были выброшены на берег. В самом городе урага-
ном снесло крыши.

Случайность или закономерность, но в Российской им-
перии на  январи довольно часто приходились землетря-
сения. Так, 5 января 1832 года в Кишиневе всю ночь дул
сильный порывистый ветер, после чего земля содрогну-
лась от подземных толчков. Вечером 17 января 1819 года
произошло два сильных подземных удара в Тифлисе, ко-
торым предшествовали «шумный вихрь и подземный
гул». В январе 1821 года землетрясение охватило южную
часть страны от Киева и Ясс до Очакова и Николаева. А в
январе 1823 года сильное землетрясение произошло на
маленькой почтовой станции между Петербургом и Ригой.

1803-й год принес в Россию, как и вообще в Европу,
очень суровую зиму. В Пензе 13 января в термометрах за-
мерзла ртуть. Даже в Крыму морозы в январе доходили до
-21 градуса.

С самого основания северная столица стала подвергать-
ся жестоким наводнениям. Так, 8 января 1737 года вода в
Неве поднялась до отметки 161 см, 11 января 1773-го - до
178 см, 28 января 1863 года - до 196 см, 31 января 1866
года - до 229 см, 3 января 1925-го - до 225 см, 8 января
1932 года - до 239 см (данные об уровне невских наводне-
ний в другие месяцы - в следующих публикациях).

15-16 января 1657 года в Москве стояли морозные дни
и ночи. Ночью 29 января поднялся сильный ветер, на сле-
дующий день наступила оттепель, а уже 31-го числа снова
пошел обильный снег.

18 января 1588 года в западнорусских землях начались
сильные дожди, которые согнали снег. Установилась по-
настоящему весенняя погода. Но спустя три недели при-
шла «зима лютая...»

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 12 по 18 января 2005 года

Потерявшаяся в лабиринте бесконечных празднич-
ных дней зима еще долго не оправится от теплово-
го удара. В середине этого периода полноправной

хозяйкой московской погоды, как и раньше, останется
Атлантика. Непрерывная череда циклонов по-прежнему
будет поставлять в столицу массы влажного и теплого
воздуха, не оставляя ни малейших шансов рождествен-
ским морозам. 

Среднесуточная температура воздуха в эти дни, ко-
леблясь на уровне слабоположительных значений, на 7-
8 градусов будет превышать климатическую норму. Ин-
тенсивное снеготаяние, капель и ручьи больше напоми-
нают разгар весны. Но до подснежников дело все-таки
не дойдет. К концу периода облачные вихри перенесут
свою ненастную деятельность в Заполярье, а Первопре-
стольной завладеет пришедший из Западной Европы
антициклон. Под его влиянием погода станет спокой-
ней, осадки прекратятся, и понемногу начнет холодать.
На фоне прояснений ночные морозцы окрепнут до -2-7
градусов, на севере мегаполиса - до -4-9, а дневная тем-
пература будет колебаться от 0 до минус 5, в Северо-Во-
сточном округе - в пределах 1-6 градусов ниже нуля. В
начале следующей недели влияние антициклона станет
ослабевать, уступая город облачным полям и снегопа-
дам циклона, раскручивающегося над Украиной.

Сырость и промозглость могут стать причиной недо-
моганий не только для больных ревматизмом москви-
чей, но и вызовут дискомфорт у большинства вполне
здоровых горожан. При этом частые перепады атмо-
сферного давления способны вызвать недомогание у
сердечников и гипертоников, а легкие морозцы после
затяжных оттепелей увеличат риск подхватить просту-
ду. Капризы погоды прибавят хлопот работникам город-
ского хозяйства.

Геомагнитный фон, за исключением выходных дней,
ожидается умеренно возмущенный.

По данным
Фонда ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
ЕСЛИ ДАЖЕ ЧЕЛОВЕК И ЦАРЬ

ПРИРОДЫ, ТО ПРИРОДА,
СУДЯ ПО ВСЕМУ, НАСТРОЕНА

ЯВНО АНТИМОНАРХИЧЕСКИ
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К концу первых длинных зимних каникул в
Обалдуевске собрались бить законодате-
лей. За эти самые каникулы.

Потому как, кроме неприятностей, эти
десять дней вынужденного прогула ничего
не принесли. Десять процентов дееспо-
собных обалдуевцев спились и перестали
быть дееспособными. Тридцать процентов
попали в больницы с пролежнями. Пятна-
дцать процентов супружеских пар подали
на развод: не выдержали десятидневного

общения. По этой же причине сорок про-
центов родителей разругались с детьми.

Но побить законодателей не удалось -
все как один они отправились в забугор-
ные путешествия. И тогда обалдуевцам,
которые за десять дней безделья лиши-
лись 99 процентов своих сбережений,
стало ясно, кому нужны эти зимние отпу-
ска...

Зато как же обалдуевцы обрадовались
началу нового трудового года!
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Игнатьев пришел, когда
все уже спали.
Богатырски храпел тщедуш-

ный Сурьмин. Его дикий храп нико-
го не беспокоил. Напротив, все
просыпались, когда он неожиданно
затихал.

Попова сладко посапывала, по-
ложив голову на джемпер, который
вязала восемь лет, и у него уже
имелся один рукав. Коллеги прино-
ровились брать у Поповой взаймы
с отдачей в день окончания работы
над джемпером.

Карецкая во сне, как всегда, кру-
тила с кем-то любовь. Игнатьев
прислушался: сегодня был милый
Федя. Вчера - Борис. Позавчера -
Толик. Ну Карецкая - ударница да и
только!

Володя Глебов сонно раскачи-
вался над суперкроссвордом. Эру-
дит!

В углу, как лошадь, стоя спал
Шемякин. Он  мог спать в любом
положении. Уникальная лич-
ность!

Сонная истома свела скулы Иг-
натьева. Стараясь никого не бу-
дить, он начал пробираться на свое
место и случайно споткнулся о но-

ги Сурьмина. Тот перестал хра-
петь.

- Опоздал?! - открыл глаза Ше-
мякин.

- Отдавил! - захныкал Сурьмин.
- Караул! - закричала Карецкая и

эффектно упала в обморок.
Попова начала считать петли.
Володя Глебов принялся лихора-

дочно вписывать в клетки кросс-
ворда умные слова.

- Накажу! - рявкнул Шемякин.
- Будильник не прозвенел! Про-

стите преступника! - виновато
улыбнулся Игнатьев.

- Под ноги смотреть надо! - бурк-
нул Сурьмин и захрапел с новой
силой.

Попова засопела.
Глебов сладко зашлепал губами.
Карецкая во сне улыбнулась ко-

му-то загадочно и маняще.
Шемякин чутко заснул на своем

посту.
«Обошлось! А ведь так можно

было и премии лишиться!» - помор-
щился Игнатьев и завел три бу-
дильника на 18.00. С работы он
опаздывать не желал.

Александр КОСТЮШИН,
будильник

СОННОЕ ЦАРСТВО

Я сидел на работе и решал
сканворд. Это заметил на-
чальник нашего отдела и

вызвал меня к себе.
- Вот что, Сидоркин, - начал он,

- ваша работа меня не...
- А я вас вчера видел! - перебил

его я.
- ...не устраивает! Придется

вам поискать себе новое место!
- закончил свою фразу шеф.

- Вы были с женщиной! - закон-
чил свою мысль и я.

- Что вы городите?! С какой
женщиной! - заорал он, но в его
глазах мелькнул страх.

- С красивой женщиной, -
улыбнулся я и подмигнул ему
правым глазом. Он побледнел.

- Где? - с трудом выдавил из се-
бя шеф.

- Вы выходили из казино! -
уточнил я.

- Это ложь! - весьма неуверен-
но отпарировал он.

- Потрясающая блондинка! - я с
восхищением покачал головой.

- Она, она... шатенка, - сдался
шеф и густо покраснел.

- Точно, шатенка! - поддакнул я.
- Какие  волосы! Какая фигура!
Поздравляю, вы просто счастлив-
чик! Вы не скажете, она случайно
не жена нашего генерального? - я
пытливо взглянул на него.

Он грузно сел в кресло.
- Знаете что, Сидоркин, - после

некоторой паузы осторожно начал

он, - я давно ищу себе толкового
зама...

- Освобожденного? - уточнил я.
- От чего? - не понял шеф.
- От работы, конечно. Я поду-

маю, - и, хлопнув дверью, я вы-
шел из кабинета.

«Знал бы он, - снова усажива-
ясь за сканворд, думал я, - что
вчера я действительно видел
влюбленную парочку. Правда, это
был не шеф с шатенкой, а его же-
на с генеральным директором
всей нашей фирмы. И они дейст-
вительно выходили... Только не из
казино, а из фешенебельной гос-
тиницы. Они заметили меня, а я,
естественно, их...

«Продаст!» - подумала жена
моего шефа.

«Однозначно!» - подумал в от-
вет я.

«Вот сволочь!» - подумал гене-
ральный.

«Сам такой!» - мысленно отве-
тил я.

«Что будем делать?» - взгляну-
ла на директора жена шефа.

«Может, премию тебе дать?» -
покосившись на меня, мысленно
спросил генеральный.

«Нужна мне твоя премия!» - ух-
мыльнулся я в ответ.

«Чего же тебе надо?» - хмуро
рассматривая меня, думал дирек-
тор.

«А ты догадайся, старый бол-
ван!» - мысленно посоветовал ему
я и, улыбнувшись озадаченным
любовникам, быстро пошел
прочь.

...Пока я, сидя за сканвордом,
припоминал подробности этой
вчерашней встречи, в отдел по-
звонил генеральный и назначил
меня на место моего шефа!

Антон МАКУНИ, 
карьерист

НОВОЕ МЕСТО

Петров шел на работу и
очень не хотел пива. Но
все мужчины решительно

сворачивали к пивному ларьку.
Пришлось свернуть и ему.

Петрову очень не хотелось
курить, но дымила вся очередь,

и он нехотя извлек из кармана
сигарету.

Попив пива и покурив, все
отправились на работу, а Пет-
ров вдруг подумал: «Мужчина
я или тряпка? Хватит мне
плыть по течению!» - и вместо
работы отправился домой.

Илья БУТМАН,
личность
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Я дружелюбно улыбнулся ему, и он
тут же одарил меня ответной дру-
жеской улыбкой. 

«Какое приятное лицо, - подумал я. -
Его не портят даже эти морщины под гла-
зами и складки около углов рта. А глаза-
то, глаза - сколько доброты! И смекалки!»

Я не удержался и подмигнул ему правым
глазом. Он в ответ подмигнул мне левым.

«Да-а-а, конечно, - мысленно сказал я
ему, - ночные бдения на тусовках и фур-
шетах не красят. А особенно в ночных
клубах. Вон какие тени под глазами.
Правда, они неплохо подчеркивают что-
то... Оттеняют... Лицо становится благо-
роднее и значимее. Где-то даже честнее».

Я понимающе усмехнулся. Его ответная ус-
мешка показалась мне язвительной. 

«А это зачем? - подумал я. - Зачем кри-
вляться? Это плохо. Это от неумения себя
контролировать. Так дело не пойдет!»

Я поближе придвинул зеркало и про-
должил тренировки - за сегодняшний
день мне нужно было отработать еще не-
сколько десятков благопристойных, мно-
гообещающих, простодушных, серьезных
и многих других выражений лица, столь
необходимых начинающему политику.

Евгений ТАРАСОВ,
однолюб

Друзья мои, скоро
жить начнем хо-
рошо! За нас ло-

гика.
Сейчас те, кто во-

рует без устали, уже
наворуют до отрыж-
ки, до ожирения, до
неподвижности, и
все... И тогда мы нач-
нем жить хорошо.

Они тоже люди. Ну
жена, любовница, две
любовницы, и все. Си-
лы же где взять? Ну
три! И все. У природы

свои законы. Ну четы-
ре! Иначе смерть! От
истощения. И их раз-
врату конец... И тогда
мы начнем жить по со-
вести.

Друзья мои, пре-
ступность становится
просвещенной! В нее
много пришло интел-

лигенции, много лю-
дей умных, образован-
ных, даровитых. Скоро
беспредел примет ци-
вилизованные, куль-
турные формы. Люди
научатся получать эс-
тетическое удовольст-
вие от того, что их гра-
бят, обманывают, на-
силуют.

Многие формы пре-
ступной деятельности
изживают себя! Стало
опасно брать взятки -
суют фальшивые
деньги.

Обречен рэкет! У них
рождаемость ниже
смертности. Они раз-
множаются хуже, чем
стреляют.

Редеют мотивы пре-
ступлений! За миллион
еще убьют как пить
дать! Ну за тысячу -
без вопросов! Ну за
доллар! А меньше -
нет! Вряд ли.

Друзья мои, очища-
ются от преступных
элементов структуры
власти! Ну мэр - реци-
дивист, ну губернатор
- бандит. Бывает. Но
редко. Уже чтобы в
Думе или правительст-
ве с тремя судимостя-
ми - нет! Не то что
нельзя, не то что пра-
вовое государство, но
уже как-то неловко,
нехорошо.

Скоро станет луч-
ше! Уже сейчас есть
районы, где ни зар-
платы, ни света, ни
воды, но уже стало
лучше.

И еще. Друзья мои!
Самое главное. Один
предсказатель - его
Бог в лоб целовал -
все, что он предсказал,
сбылось! И вот он пе-
ред насильственной
смертью сказал: «Ско-
ро... станет... лучше».
Успел сказать.

Поздравляю вас!
Дожили.

Анатолий 
ТРУШКИН, 

оптимист
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